
WhatsApp 
исключают 
из школы
Учителей и родителей 
просят не пользоваться 
мессенджером

Минпросвещения запретило учи-
телям использовать WhatsApp 
и другие иностранные мессенд-
жеры в образовательном процес-
се или на рабочих местах. Взамен 
рекомендовано перейти на ис-
пользование «VK Мессенджера». 
Некоторые школы убеждают пе-
реносить из WhatsApp и роди-
тельские чаты, но в Минпросве-
щения утверждают, что не давали 
подобных поручений. Эксперты 
считают, что это частные иници-
ативы, связанные с включением 
владеющей мессенджером ком-
пании Meta в перечень экстре-
мистских организаций.

В министерстве просвещения 
и науки Хабаровского края и в адми-
нистрации Курской области расска-
зали „Ъ“, что Минпросвещения по-
требовало от регионов ограничить 
использование иностранных мессен-
джеров в рамках образовательного 
процесса в школах. В регионах уточ-
нили, что министерство направило 
письмо 26 августа, в нем говорилось, 
что регионы должны «обеспечить 
апробацию» использования «VK Мес-
сенджера» и учебной платформы 
«Сферум» (разработана совместным 
предприятием VK и «Ростелекома»).

В минобразования Нижегород-
ской области „Ъ“ сообщили, что со-
трудникам школ рекомендовано 
отказаться от использования на ра-
бочих местах иностранных сер-
висов — WhatsApp, Viber, Skype, 
Google Drive и т. п.: «Ограничения 
помогут исключить возможность 
утечки конфиденциальной инфор-
мации». Там не уточнили, идет речь 
о федеральных рекомендациях или 
собственной инициативе региона.

Ограничить использование зару-
бежных мессенджеров рекомендуют 
не только учителям, но и родителям, 
рассказали „Ъ“ участники родитель-
ских чатов в ряде регионов. В Ниже-
городской области учителя говорят 
родителям, что им нужно «исклю-
чить возможность использования 
иностранных интернет-сервисов», 
обосновывая это угрозами инфор-
мбезопасности. В Амурской области 
учителя создают группы в Telegram 
для родителей, хотя иногда последние 
продолжают общаться в WhatsApp.

В Минпросвещения „Ъ“ подтвер-
дили рассылку рекомендаций не ис-
пользовать зарубежные мессен-
джеры, но подчеркнули, что они 
касаются исключительно работы с го-
сударственной системой «Моя шко-
ла» и ее компонентами. В министерст-
ве заверили, что не регламентируют 
сферу и каналы общения родителей.

Власти еще в 2021 году задума-
лись над переводом учителей школ 
и преподавателей вузов на россий-
ские мессенджеры в рамках госпро-
граммы «Создание дополнительных 
условий для развития отрасли ин-
формационных технологий».
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Сербию склонили к европейскому выбору
 Страну готовят к «неизбежности» введения санкций против России
В канун формирования нового прави-
тельства Сербии Запад не только усилил 
давление на Белград, требуя присоеди-
ниться к санкциям против РФ, но и впер-
вые увязал этот вопрос с продолжением 
переговоров об интеграции Сербии в Ев-
росоюз. Это привело к некоторому из-
менению позиции сербских руководите-
лей. Вице-премьер Зорана Михайлович 
обвинила Россию в «ведении захватни-
ческой войны» и высказалась за то, что-
бы Сербия «определилась и согласова-
ла свою политику с ЕС». Не исключил 
введения Белградом антироссийских 
санкций и президент Александр Вучич. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Увязать продолжение переговоров об ин-
теграции Сербии в ЕС с присоединением 
Белграда к санкциям против РФ потребовал 
на минувшей неделе внешнеполитический 
комитет Европарламента. «Прогресс в пере-
говорах о вступлении Сербии должен быть 
возможен, только если эта страна присоеди-
нится к санкциям ЕС против России»,— го-
ворится в принятом комитетом документе, 
в котором содержится и требование пере-
смотреть в противном случае выделение 
Сербии всех дотаций со стороны ЕС.

Требование европарламента прозвучало 
сразу после обнародования отчета Евроко-
миссии за 2022 год о переговорах с Сербией. 
В нем отмечается «значительное падение» 
уровня согласованности сербской внешней 
политики с политикой ЕС. За последние два 
года она упала с 64% до 45%, и Сербия остает-
ся единственным кандидатом в ЕС, не при-
соединившимся к санкциям против РФ. 
«С момента полномасштабного российского 
вторжения на Украину это имеет возросшее 
значение для всей Европы и ее граждан»,— 
напомнил в субботу представитель ЕС в Сер-
бии Эмануэле Жофре.

Жесткие требования Запада, судя по все-
му, возымели действие. На минувшей неде-
ле Сербия поддержала резолюцию ООН, осу-
ждающую РФ за проведение референдумов 
и присоединение четырех украинских ре-
гионов. Изменилась и риторика сербских 
руководителей.

«У меня нет никакой дилеммы относи-
тельно сербской позиции. Место Сербии — 
в Европе. Официально или нет, прямо или 
косвенно Сербия заявляет, что мы движемся 
к евроинтеграции. Поэтому мы должны со-
гласовать свою политику с ЕС... Никто не го-
ворит, что у нас больше не будет друзей в Рос-
сийской Федерации, но, с другой стороны, 
ее политика практически захватническая, 
и это нельзя поддержать»,— заявила в ин-
тервью сербскому Euronews вице-премьер 
и министр энергетики Сербии Зорана Ми-
хайлович, пояснив, что решение по санкци-
ям против РФ примет новое правительство 
страны, которое должно быть сформирова-
но до конца октября.

Спустя пару дней вице-премьер развила 
тему, фактически подтвердив, что ее гром-

кое заявление по России не было случайным. 
«Россия ведет не освободительную, а захват-
ническую войну. В такой ситуации мы долж-
ны иметь ясную позицию и определить свое 
место на будущие сто лет»,— заявила Зорана 
Михайлович в интервью сербскому TV Prva.

Не исключает больше введения Белгра-
дом антироссийских санкций и сербский 
президент Александр Вучич. Обращаясь 
на минувшей неделе к нации, он сообщил, 
что «Белград сохранит свою нынешнюю 
позицию по невведению санкций против 
России до тех пор, пока ущерб для Сербии 
не станет значительно больше и пока нам 
не придется принять иную реальность». 

Ранее подобных заявлений Александр Ву-
чич не делал. А знакомые с позицией серб-
ского руководства источники „Ъ“ обрати-
ли внимание на то, что после состоявшейся 
день спустя встречи президента с послом РФ 
в Белграде Александром Боцаном-Харчен-
ко сообщение президентской пресс-службы 
было «необычайно прохладным» и не содер-

жало «традиционных заверений о невведе-
нии санкций против братской России».

Сербские эксперты не могли не заметить 
новую риторику лидеров Сербии в отноше-
нии России. Страхиня Суботич из белград-
ского Центра европейской политики видит 
в этом «подготовку граждан Сербии к неиз-
бежности, а именно к тому, что Европа станет 
континентом, из которого будут исключе-
ны Россия и Белоруссия». «Если мы не хотим 
остаться белой вороной на европейском кон-
тиненте, любой мудрый политик поймет, 
что, хотя определенная цена введения санк-
ций против России существует, есть и цена не-
согласования политики с санкциями ЕС»,— 
говорит сербский эксперт.

В субботу МИД РФ сообщил, что в ходе пре-
бывания в Белграде 13–14 октября замми-
нистра иностранных дел Александр Грушко 
был принят президентом Сербии Алексан-
дром Вучичем, провел переговоры с главой 
МИДа Николой Селаковичем и встретился 
с главой МВД Александром Вулином. Детали 

встреч и переговоров не приводятся, в сооб-
щении говорится лишь, что «обсуждены во-
просы двустороннего взаимодействия с ак-
центом на укрепление российско-сербского 
стратегического партнерства в условиях на-
растающего глобального кризиса».

Не анонсированный заранее приезд Алек-
сандра Грушко в Белград состоялся, по сути, 
вместо планировавшегося на 6–7 июня ви-
зита в сербскую столицу главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова, который был отменен букваль-
но в последний момент. Официально — из-за 
отказа соседних с Сербией стран предоста-
вить коридор самолету российского минист-
ра, внесенного ЕС в санкционный список. Не-
официально — потому что Сербия, опасаясь 
давления Запада, была «не особо заинтересо-
вана» тогда в приезде главы МИД РФ.

Любопытно, что и на сей раз о визите 
Александра Грушко в Белград первым сооб-
щил МИД РФ. Сербские же власти за все вре-
мя пребывания высокого российского гостя 
не обмолвились об этом ни словом.
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Нарушение  
отгружающей среды
ОАО РЖД хочет снизить квоты  
вывоза угля на восток

ОАО РЖД предлагает заметно умень-
шить объем отгрузок угля на экспорт 
из Кузбасса в восточном направлении 
в ближайшие годы, запланировав пе-
ревозку 56 млн тонн в 2023 году и далее 
определяя показатели с оглядкой на за-
явки других грузоотправителей. Это 
противоречит президентскому указу, 
требующему вывезти 63 млн тонн в 2023 
году и 68 млн тонн в 2024 году, а сам Куз-
басс просит о вывозе 73 млн тонн угля. 
Свою позицию монополия аргументиру-
ет обилием новых грузов на Восточном 
полигоне, появившихся после закрытия 
западных экспортных рынков. Эксперты 
отмечают, что решение о квотах должны 
принимать министерства и в любом слу-
чае для угля нужно предложить прием-
лемую альтернативу — например, скид-
ки при перевозках на юг и северо-запад.

„Ъ“ ознакомился с письмом гендиректо-
ра ОАО РЖД Олега Белозерова первому ви-
це-премьеру Андрею Белоусову от 28 сентября 
с просьбой сократить плановый показатель 
отправки кузбасского угля на экспорт по Вос-
точному полигону на 2023 год на 7 млн тонн — 
с 63 млн до 56 млн тонн. В этом году погрузка 
составит 48,5 млн тонн против 58 млн, зало-
женных в президентском указе. Топ-менед-
жер просит поддержать внесение изменений 
в паспорт второго этапа модернизации БАМа 

и Транссиба. В ОАО РЖД заверили „Ъ“, что пла-
новая провозная способность БАМа и Транс-
сиба при этом останется на прежнем уровне. 
В секретариате господина Белоусова „Ъ“ сооб-
щили, что обращение будет рассмотрено «в со-
ответствующем порядке».

В письме поясняется, что в условиях огра-
ничений российские грузопотоки были пере-
ориентированы на восточное направление. 
«За восемь месяцев текущего года экспорт-
ные перевозки грузов по сети ОАО РЖД на се-
веро-запад и юг снизились на 26,3 млн тонн 
(на 19,2%) и 8,2 млн тонн соответственно,— го-
ворится в документе.— При этом в восточном 
направлении грузовые перевозки осуществ-
ляются в условиях полной загрузки имею-
щихся мощностей инфраструктуры железно-
дорожного транспорта общего пользования». 

С марта перевозка на восток идет по вре-
менным правилам определения очередности 
(см. „Ъ“ от 15 марта), которые устанавливают 
приоритет в том числе для внутрироссий-
ских перевозок независимо от рода грузов, 
отмечает Олег Белозеров. «Примерно 700 ком-
паний, часть из которых была на грани оста-
новки в условиях закрытия западных рын-
ков сбыта, впервые получили возможность 
для вывоза своей продукции в направлении 
Дальнего Востока»,— говорится в письме.
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На страх и риск  
товарищей нет
Exxon остановила «Сахалин-1» из-за отказа 
работать с танкерами «Совкомфлота»

Как выяснил „Ъ“, непосредственной при-
чиной остановки добычи на «Сахалине-1» 
стал отказ оператора проекта амери-
канской Exxon отгружать нефть в танке-
ры «Совкомфлота», после того как в ре-
зультате санкций те лишились покрытия 
от западных страховщиков. «Совком-
флот» привлек российского страховщи-
ка, но Exxon это не устроило, хотя отгруз-
ки с проекта «Сахалин-2» в полностью 
аналогичной ситуации продолжились. 
В результате в октябре власти РФ пе-
редали управление проектом от Exxon 
к «Роснефти».

„Ъ“ стали известны подробности влияния 
западных санкций на проект «Сахалин-1», 
который осваивает консорциум американ-
ской ExxonMobil, индийской ONGC, япон-
ской Sodeco и «Роснефти» в рамках соглаше-
ния о разделе продукции. Оператор проекта 
Exxon (доля 30%), решивший еще в марте 
уйти из РФ из-за боевых действий на Укра-
ине, сообщил в конце апреля о форс-ма-
жоре на «Сахалине-1», в результате чего до-
быча стала снижаться и в мае полностью 
остановилась.

По словам источников „Ъ“, проблема воз-
никла из-за отказа Exxon продолжать отгруз-
ку нефти в танкеры «Совкомфлота», который 
в конце марта попал под санкции. В результа-
те его суда лишились страховки от Междуна-

родной группы клубов взаимного страхова-
ния (International Group of P&I Clubs).

В июне глава «Совкомфлота» Игорь Тонко-
видов заявлял о решении проблемы за счет 
привлечения российских страховщиков. 
Так, по словам собеседников „Ъ“, «Совком-
флот» получил для своих танкеров страховку 
российского «Ингосстраха». Однако Exxon на-
стаивала на обязательном P&I-страховании 
и отказалась возобновлять отгрузки. В итоге 
уже в мае добыча на проекте прекратилась 
из-за переполнения резервуаров с нефтью 
в порту Де-Кастри, откуда она отгружается 
на мировой рынок. В Exxon и «Совкомфлоте» 
на запрос „Ъ“ не ответили. В «Роснефти» пе-
реадресовали вопросы в Минэнерго и Exxon.

P&I — это страхование широких, неопреде-
ленных рисков, которые некоторые страхов-
щики обычно не покрывают, поясняет парт-
нер коллегии адвокатов Delcredere Антон 
Демченко, например ответственность судов-
ладельца после столкновения, загрязнение 
окружающей среды. По его словам, страховое 
покрытие клубов взаимного страхования вы-
ступает условием допуска во многие между-
народные порты. Однако, уточняет юрист, 
российские перевозчики, попавшие под санк-
ции, провели существенные мероприятия, ко-
торые должны решить проблему страхования.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 36,1 

центнера с гектара составила урожайность пшеницы в РФ по официальным оценкам Минсель-
хоза на 1 октября — на эту дату было собрано 101,8 млн тонн пшеницы с 28,2 млн га. Свежий обзор Мин-
сельхоза США, в свою очередь, отмечает, что это необычный (10%) рост урожайности и отраслевые дан-
ные (в том числе индексы вегетации и вегетативного здоровья растений) его не предсказывали — эти 
показатели находятся «несколько выше средних, но не указывают на рекорды», констатирует документ. 
Впрочем, расчеты американского Минсельхоза (31,7 ц/га) не учитывают зерна, происходящего из Крыма 
и территорий, где проводится военная операция РФ на Украине, специально отмечают аналитики.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ

Бедности подобрали 
 новобранцев

ЦМАКП опубликовал свои оценки 
изменений в благосостоянии граж‑
дан, обозначив, что текущий кри‑
зис повышает риски роста бедно‑
сти — и абсолютной, и относитель‑
ной (невозможности поддерживать 
стандарты потребления, притом что 
формально доходы находятся выше 
черты бедности). Также в цен‑
тре фиксируют снижение числен‑
ности среднего класса, его дохо‑
дов и стандартов потребления, как 
и риски его «размывания с тяготе‑
нием в сторону малоимущих слоев 
населения» — что увеличивает диф‑
ференциацию и неравенство в об‑
ществе. Последнее — серьезная 
проблема, «так как именно средний 
класс „цементирует“ общество», за‑
мечают аналитики центра. 

Хотя в 2021 году реальная зар‑
плата (основная часть доходов) 
выросла почти во всех секторах, 
кроме здравоохранения, соцуслуг 
(из‑за сжатия ковидных выплат) 
и административной деятельности, 
лишь в четырех отраслях (профтех‑
научная деятельность, IT, добыча 
и финансы) номинальная зарпла‑
та более чем в шесть раз превос‑
ходила МРОТ. «Несмотря на вос‑
становление доходов и зарплат 
в ряде отраслей, ситуация для за‑
нятых с точки зрения рисков ока‑
заться за границей бедности или 
в состоянии „предбедности“ сто‑
ит достаточно остро»,— замеча‑
ют аналитики. В гостиничном и ре‑
сторанном бизнесе, строитель‑
стве и торговле, хотя они быстро 
восстанавливались, соотноше‑
ние зарплаты и МРОТ было ниже 
(2,3, 3,7, 3,5 соответственно), чем 
в среднем (4,1). Во втором кварта‑
ле 2022 года, на фоне «подстрой‑
ки» к кризису за счет традицион‑
ного снижения выплат и неполной 
занятости вместо сокращения шта‑
та, зарплата снизилась в полови‑
не секторов (больше всего у бюд‑
жетников). Заметно выросла она 
лишь в IT, а число секторов, где 
отношение зарплаты к МРОТ было 
меньше четырех,— заметно приба‑
вилось (в том числе за счет риэл‑
торской и административной дея‑
тельности).

Также риск заметного ухудше‑
ния благосостояния есть у пенси‑
онеров. С учетом «инфляции для 
бедных» (в их потребительской кор‑
зине преобладают товары, цены 
на которые выросли сильнее цен, 
по которым рассчитывается инфля‑
ция) реальные пенсии в 2022 году 
окажутся заметно ниже, чем год на‑
зад, даже с учетом индексации (см. 
график). Впрочем, в ЦМАКП заклю‑
чают, что госполитика направле‑
на на поддержание малоимущих — 
и не ждут «катастрофического роста 
уровня бедности».

Артем Чугунов

РЕАЛЬНЫЙ РАЗМЕР
НАЗНАЧЕННЫХ ПЕНСИЙ (%)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ЦМАКП.
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Белый дом намерен продлить нацпроект по повыше-
нию производительности труда до 2030 года и расши-
рить его на предприятия здравоохранения, туризма, 
 санаторно-курортного отдыха и ЖКХ. В условиях санк-
ций и мобилизации нацпроект остается одним из немно-
гих инструментов адаптации экономики к новой реально-
сти — при сравнительно небольших расходах он призван 
стимулировать импортозамещение за счет роста выпу-
ска на единицу затрат. Кроме того, в условиях выбывания 
мобилизованных работников с рынка труда при и без того 
низкой безработице в РФ повышение производительно-
сти де-факто остается единственным инструментом ста-
билизации производств.

Минэкономики предлагает продлить нацпроект по повы-
шению производительности труда до 2030 года, сообщил гла-
ва ведомства Максим Решетников на пленарной сессии фору-
ма «Производительность 360» в пятницу. Доступ к нацпроекту 
получат предприятия ЖКХ, туризма, санаторно-курортного от-
дыха и здравоохранения. Эти предложения, как сообщил глава 
Минэкономики, уже поддержал куратор нацпроекта первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. В результате к 2030 году под-
держку получат более 11,7 тыс. компаний, обучение пройдут 
почти 200 тыс. работников, которые смогут продвигать прак-
тики бережливого производства на предприятиях.

Это не первые инициативы правительства по расширению 
нацпроекта. В стандартном режиме доступ к нему имеют пред-
приятия с оборотом до 400 млн руб. и долей иностранного уча-
стия до 50% из пяти несырьевых отраслей — обрабатывающей 
промышленности, АПК, строительства, транспорта и торгов-
ли. С июля этого года на особых условиях в нацпроекте могут 
участвовать все системообразующие компании федерально-
го перечня и предприятия с выручкой от 400 млн руб. Так вла-
сти рассчитывали включить в нацпроект предприятия, объе-
диненные производственными цепочками, увеличивая про-
изводительность труда на всех этапах, и тем самым решить 

проблему дефицита после ухода с рынка иностранных компа-
ний. Обосновать включение предприятий в нацпроект долж-
ны были регионы, ответственные за результат.

Интерес правительства к нацпроекту объясняется его до-
ступностью — он не требует больших финансовых вложений 
и рассматривается как альтернативная траектория повышения 
эффективности производства за счет оптимизации внутрен-
них процессов в отсутствие инвестиций. Половина участников 
нацпроекта (около 2 тыс.) ускорили производство на треть, вы-
работку продукции — на 50% и увеличили доходы на 61 млрд 
руб. «Это в четыре раза больше, чем государство инвестирова-
ло в нацпроект за время реализации. То есть нацпроект дав-
но окупился с точки зрения инвестиций государства. Общий 
вклад участников проекта в рост ВВП приближается к 400 млрд 
руб.»,— сообщил Максим Решетников.

В Минэкономики ранее отмечали, что предприятия, уча-
ствующие в проекте, часто расширяли штат в расчете на расши-
рение производства. Однако в условиях мобилизации — как 
непосредственно призыва сотрудников на военную службу, 
так и масштабного отъезда россиян из страны — возможность 
решать задачи меньшим числом работников стала актуальнее. 
Отметим также, что распространение нацпроекта на социаль-
ную и медицинскую сферы может быть вызвано дефицитом 
там кадров в силу оттока работников из-за отмены «коронови-
русных» доплат. 

Кроме того, Минэкономики намерено перезапустить рабо-
ту Агентства развития профессий и навыков для поддержки 
«новаторов, инженеров и рабочих с нестандартным техниче-
ским мышлением». «За счет этого сообщества производитель 
получает возможность и сократить издержки, и получить воз-
можность кадрового маневра, и решать вопросы производи-
тельности»,— прокомментировал гендиректор агентства Ро-
берт Уразов.

Диана Галиева

Правительство ищет трудовые резервы
Минэкономики хочет расширить борьбу за производительность

Минцифры предлагает поменять классический «каскад-
ный» подход к разработке государственных информаци-
онных систем (ГИС) на более современный итерацион-
ный. Он предполагает более гибкие технологии, позво-
ляющие создавать системы очередями, оперативно вно-
сить изменения в их функционал и быстрее выпускать но-
вые релизы. Такой итерационный подход предусмотрен 
для создания ГИС на единой цифровой платформе «Гос-
тех» — и это вызовет необходимость модернизации всего 
контура госинформсистем. Эксперты приветствуют из-
менения, но предупреждают о возможных сложностях, 
в том числе связанных с необходимостью большей сво-
боды в механизмах госзакупок.

Подготовленный Минцифры проект постановления прави-
тельства решает две задачи: утверждает положение о платфор-
ме «Гостех» как о единой экосистеме разработки ГИС и одновре-
менно вносит поправки в постановление 2015 года, регламен-
тирующее жизненный цикл госинформсистем. Проект предла-
гает итерационный подход к разработке ГИС, предусматриваю-
щий поиск наиболее эффективных решений по их созданию, 
а также позволяющий оперативно вносить изменения в функ-
ционал и быстрее выпускать новые релизы систем, сообщили 
„Ъ“ в ведомстве. До сих пор для разработки ГИС использовался 
классический «каскадный» подход, при котором система про-
ектируется от начала до конца, создается долго и за это время 
функционально может устаревать.

На сегодняшний день, по данным Минцифры, в стране на-
считывается более 500 федеральных и более 2,5 тыс. регио-
нальных ГИС. Работа платформы «Гостех» в эксперименталь-
ном режиме началась в 2020 году и продлится до конца это-
го года. Предполагается, что с 2024 года работа госзаказчиков 
с этой платформой станет обязательной (см. „Ъ“ от 5 сентября). 

Предложенные изменения должны ускорить ввод ГИС 
за счет применения итерационной разработки программно-
го обеспечения (ПО) на базе «Гостеха». По словам первого заме-
стителя директора ФКУ «Гостех» Владимира Рахманова, «каскад-
ная» методика, применяемая с 70-х годов, уже утратила свои 
преимущества. Необходимость в более гибких подходах вы-
звана тем, что за время создания ГИС часто меняются техноло-
гии и запросы к функциональности. Обычно заказчик видит 
результаты в самом конце процесса, когда менять что-то уже 
поздно, добавляет господин Рахманов. По его мнению, пред-
ложенные поправки откроют дорогу современным практикам 
в сфере государственного IT: «„Гостех“ — это не только цифро-
вая платформа, но еще и методологическая поддержка внедре-
ния лучших практик из сферы разработки коммерческого ПО 
в государственный IT-сектор».

Для сокращения сроков создания ГИС Минцифры предла-
гает нормативно закрепить возможность делать это очередя-
ми (при условии, что они будут описаны в концепции информ-
системы). При этом предусматривается возможность развивать 
предыдущие очереди системы при создании последующих. 

Предлагается разрешить ввод в эксплуатацию отдельных ком-
понентов систем на основании протокола испытаний до изда-
ния правового акта при соблюдении условий, связанных с за-
щитой информации. 

Глава комитета по интеграции российского программно-
го обеспечения ассоциации разработчиков «Отечественный 
софт», заместитель гендиректора Postgres Professional Иван 
Панченко поддерживает инициативу Минцифры, отмечая при 
этом, что к современным технологиям должны адаптироваться 
и механизмы госзакупок — чтобы не быть тормозом развития. 
Заместитель директора Института государственного и муни-
ципального управления НИУ ВШЭ Константин Головщинский 
отмечает, что итерационный подход способен принести «пре-
восходные результаты», но он крайне требователен к услови-
ям своей реализации. Опыт его применения в коммерческом 
секторе говорит о необходимости соблюдения ряда условий. 
Во-первых, требуется высокоорганизованная корпоративная 
культура — в процессы трансформации должны быть погруже-
ны все уровни управления, от топ-менеджеров до джуниор-раз-
работчиков. Во-вторых, необходима готовность к оперативно-
му согласованию и взаимодействию не только у блока разра-
ботки, но и у всей цепочки продвижения нового функциона-
ла. В-третьих, нормативно-правовая среда в сфере госзакупок 
должна допускать гораздо большую гибкость и свободу заказчи-
ка в сравнении с установленной законом о госзакупках (44-ФЗ).

Венера Петрова

Итерация вместо «каскада»
Минцифры предлагает изменить принципы создания госинформсистем

Как следует из результатов по-
следовательных опросов YouDo 
и hh.ru, после объявления о ча-
стичной мобилизации в России 
мог вырасти спрос на услуги са-
мозанятых. Согласно принятым 
поправкам к Трудовому кодексу, 
работодатели не могут уволить 
мобилизованных сотрудников, 
но обязаны сохранить их рабочее 
место до возвращения с военной 
службы. Самозанятые благодаря 
особенностям своего статуса мо-
гут занять часть таких позиций — 
правда, впоследствии компании 
рискуют столкнуться с требова-
ниями признать таких временных 
работников постоянными. 

В последние несколько месяцев 
в России растет число компаний, го-
товых нанимать самозанятых. Та-
кой вывод можно сделать из данных 
двух совместных опросов компаний 
кадровой платформы YouDo и ка-

дрового портала hh.ru, проведен-
ных в середине лета и в конце сен-
тября этого года. Напомним, с 2019 
года в РФ существует налог на про-
фессиональный доход для работаю-
щих на себя, чей максимальный до-
ход не превышает 2,4 млн руб. за год 
(ставка — 4% для физлиц и 6% для ИП 
и юрлиц). На 1 сентября, по данным 
ФНС, в РФ насчитывалось более 
5,4 млн самозанятых. 

Как следует из данных опросов, 
если в середине лета доля респонден-
тов-работодателей, которые заявля-
ли о том, что уже работают с самоза-
нятыми, составляла 52%, то уже к сен-
тябрю она выросла до 56%. Отметим, 
что за последний год в целом она уве-
личилась до 19 процентных пунктов. 
Чаще всего работодатели готовы при-
влекать к сотрудничеству от 30 до 100 
внештатников, большее число само-
занятых требуется каждой тридца-
той компании. Почти половине ком-

паний нужны специалисты по мар-
кетингу, рекламщики и пиарщики 
(47%), IT-специалисты (44%), курьеры 
(25%), рекрутеры (23%), грузчики (23%) 
и дизайнеры (22%).

В числе преимуществ работы с са-
мозанятыми компании чаще всего 
называют простоту массового найма 
(53%), скорость выхода исполнителя 
на задание (47%) и простоту оформле-
ния (39%). На четвертом месте среди 
«плюсов» таких исполнителей — воз-
можность привлекать их временно 
(30%), на пятом — выгоды специаль-
ного налогового режима (20%). 

Как поясняет управляющий пар-
тнер юридической фирмы BLS Елена 
Кожемякина, дополнительный спрос 
на самозанятых на российском рын-
ке труда мог возникнуть из-за частич-
ной мобилизации, объявленной пре-
зидентом 21 сентября. По поправкам 
к законодательству, принятым Госду-
мой в конце месяца, мобилизован-

ных нельзя уволить — работодатель 
может только приостановить с ними 
трудовой договор до момента их воз-
вращения с военной службы и вре-
менно нанять кого-то на их рабочее 
место. «Что в этой ситуации делать 
с задачами, которые были у призван-
ного на службу — перераспределять 
обязанности между другими, откры-
вать временную вакансию и пригла-
шать человека на срочный договор 
или использовать услуги самозаня-
тых? Вариант с самозанятыми выгля-
дит логичным и оправданным. Ми-
нимум рисков, трудозатрат и выплат: 
социальных льгот и гарантий нет, со-
блюдать трудовое законодательство 
не нужно, условия сделки и опла-
ты — только те, что прописаны в дого-
воре»,— отмечает она. Однако для ра-
ботодателя существует риск переква-
лификации таких отношений в тру-
довые по решению суда в будущем. 
«Когда призывники вернутся на свои 

рабочие места, самозанятые могут на-
чать подавать иски о том, чтобы их до-
говоры ГПХ признали трудовыми — 
со всеми положенными выплатами 
и льготами»,— отмечает юрист. 

Впрочем, как считает СЕО «Циф-
ровой HR платформы» Дмитрий Се-
ребряков, сейчас в России форми-
руется новая отрасль сервисов, ко-
торые упрощают для предприятий 
весь цикл взаимодействия с само-
занятыми — организуют для них 
не только поиск и найм, но и оплату 
выполненных работ, а также берут 
на себя весь документооборот. «По-
степенно такие сервисы могут на-
чать выступать и как центры экспер-
тизы, они минимизируют для рабо-
тодателя риск нарушить российское 
законодательство, использовав са-
мозанятых для работ, которые требу-
ют оформления стандартных трудо-
вых отношений»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Самозанятых мобилизовали на работу
В РФ растет спрос на их услуги

Минэкономики под руководством Максима Решетни-
кова намерено бороться за рост выпуска каждой парой 
 рабочих рук  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Спикер Госдумы Вячеслав Володин в вос-
кресенье заявил, что приемная нижней 
палаты будет рассматривать сообщения 
о проблемах с частичной мобилизацией 
в приоритетном порядке. Другие депута-
ты тоже продолжают по мере сил участво-
вать в решении вопросов, касающихся мо-
билизации, и исправлении ее отдельных 
«перекосов». Например, члены четырех 
думских фракций за последние две недели 
внесли сразу несколько законопроектов, 
так или иначе связанных с призывом и раз-
ного рода поддержкой мобилизованных, 
а КПРФ в ходе «региональной недели» по-
могала собирать бойцов на передовую.

Вячеслав Володин 16 октября предложил 
россиянам сообщать о нарушениях при частич-
ной мобилизации в комментариях к постам 
в его Telegram-канале. Напомним, что этот ка-
нал дал мощную обратную связь (в основном 
негативного характера) во время прошлогод-
него обсуждения в Думе законопроектов о вве-
дении QR-кодов для вакцинированных или пе-
реболевших коронавирусом (впоследствии эти 
документы были сняты с рассмотрения). Также 
спикер пообещал, что приемная Госдумы будет 
в приоритетном порядке рассматривать сооб-
щения о проблемах с частичной мобилизаци-
ей и реагировать на них.

Впрочем, многие депутаты уже реагиру-
ют на проблемы мобилизации подготовкой 
соответствующих законодательных инициа-
тив. Как сообщал „Ъ“ (см. материал «Гвардии 
предприниматели» в № 189 от 12 октября), на 
прошлой неделе представители всех фрак-
ций, а также сенаторы Андрей Турчак и Ни-
колай Журавлев внесли в Думу законопроект 
о праве мобилизованных передавать управ-
ление бизнесом доверенным лицам на вре-
мя участия в спецоперации. Действующий за-
кон запрещает военнослужащим заниматься 
предпринимательской деятельностью, вла-
деть или участвовать в управлении органи-
зациями. Новая инициатива позволит ИП 
и юридическим лицам передать бизнес в до-
верительное управление или же просто со-
хранить регистрацию своих организаций без 
изменений на время, пока владелец не демо-
билизуется, рассказали авторы проекта. Еди-
нороссы также сообщили, что за семьями мо-
билизованных при участии партии закрепят 
конкретных волонтеров, которые помогут «за-
кончить ремонт, убрать урожай, отвезти детей 
в школу», когда мужчина уехал на фронт.

В свою очередь, депутаты от «Справедливой 
России — За правду» внесли поправки в закон 
«О мобилизационной подготовке и мобили-
зации» и «О воинской обязанности и военной 
службе», предполагающие освобождение от 
призыва близкого родственника погибшего 
военнослужащего при условии, что они про-
живали совместно. «Это позволит избежать та-
ких ситуаций, когда семьи могли бы потерять 
в ходе боевых действий двух и более членов 
семьи, что могло бы угрожать существованию 
таких семей либо помешать таким семьям вы-
полнять свои общественно значимые функ-
ции»,— говорится в пояснительной записке 
к документу. А 6 октября эсеры внесли законо-
проект о приоритетном праве трудоустройст-
ва в государственные органы и органы местно-
го самоуправления для граждан, «призванных 
на военную службу по мобилизации и направ-
ленных для выполнения задач в ходе специ-
альной военной операции на территориях 
Украины, Донецкой Народной Республики 
и Луганской Народной Республики с 24 февра-
ля 2022 года».

Депутаты и сенаторы от ЛДПР 6 октября 
тоже предложили свои поправки к закону 
о мобилизации, подчеркнув, что он был при-
нят 25 лет назад и с тех пор не корректиро-
вался. Как пояснили в партии, в «устаревший 
документ внесены понятия о частичной моби-

лизации и отсрочке от призыва в ее рамках, 
а также объемный перечень категорий гра-
ждан, которые нуждаются в отсрочке». Кро-
ме того, ЛДПР предложила автоматизировать 
систему воинского учета и интегрировать ее 
с порталом госуслуг. Лидер партии Леонид 
Слуцкий направил обращение премьеру Ми-
хаилу Мишустину с просьбой дать поруче-
ние Минцифры, Минэкономики, МВД и на-
логовой службе проработать этот вопрос. Это, 
по его словам, поможет избежать «бестолков-
щины» при мобилизации, которая возникает 
в том числе из-за «„ржавой“ системы воинско-
го учета, бумажного документооборота, акту-
ализации данных по резервистам вручную».

Свои поправки к законам о мобилизации 
и о воинской службе разработала и фракция 
«Новые люди». Внесенный ее депутатами 6 
октября законопроект предполагает включе-
ние в состав призывных комиссий предста-
вителей уполномоченного по правам челове-
ка в субъекте РФ и местных партийцев, что, 
по мнению авторов, позволит «усилить неза-
висимый общественный контроль за ходом 
частичной мобилизации». А поправками от 
7 октября предлагается разрешить мобили-
зованным заменять военную службу альтер-

нативной гражданской — в частности, в тех 
случаях, когда у призывника на иждивении 
находятся трое и более несовершеннолетних 
детей либо он «является единственным сы-
ном или дочерью одинокого родителя». Кроме 
того, на прошлой неделе «Новые люди» пред-
ложили учредить институт уполномоченного 
при президенте по защите прав военнослужа-
щих. Лидер партии Алексей Нечаев объяснил 
появление этой инициативы большим коли-
чеством жалоб на нарушения и ошибки в ходе 
мобилизации. Согласно законопроекту, воен-
ным омбудсменом может быть назначен гра-
жданин России не моложе 30 лет, «обладаю-
щий безупречной репутацией, имеющий 
высшее образование и опыт работы по реали-
зации и защите прав и законных интересов 
военнообязанных и военнослужащих… либо 
опыт правозащитной деятельности».

Наконец, коммунисты на прошлой неде-
ле, которая в Думе была посвящена плановой 
работе депутатов в регионах, сосредоточи-
лись на оказании практической помощи сбо-
ру мобилизованных бойцов. Как говорится 
в Telegram-канале КПРФ, к этой деятельности 
активно подключились в том числе губернато-
ры от КПРФ Андрей Клычков (Орловская об-
ласть), Алексей Русских (Ульяновская область), 
Валентин Коновалов (Хакасия), а также мэр Но-
восибирска Анатолий Локоть.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Поправки от «бестолковщины»
Депутаты разрабатывают все новые инициативы  
для совершенствования мобилизации

Более половины из 267 московских 
муниципальных депутатов, избран-
ных в 2017 году при содействии оп-
позиционной платформы «Объе-
диненные демократы», не стали 
участвовать в выборах-2022, а из 
55 включенных в бюллетени переиз-
браться на новый срок удалось лишь 
четверым. Это следует из публику-
емого в понедельник доклада пра-
возащитного проекта «ОВД-Инфо» 
(внесен Минюстом в реестр иноаген-
тов). Тем, кто не смог зарегистриро-
ваться, чаще всего отказывали из-за 
проблем с документами и обвине-
ний в демонстрации экстремистской 
символики. Эксперт считает, что 
многим активистам работа мундепа 
просто оказалась в тягость.

• Муниципальные выборы в Москве 
прошли 9–11 сентября. В 125 из 146 сто-
личных районов замещались 1417 депу-
татских мандатов (вместо 1502 в 2017 
году). По данным Мосгоризбиркома, 1160 
из них взяла «Единая Россия», связанное 
с мэрией Москвы движение «Мой район» 
получило 134 места, КПРФ — 41, «Спра-
ведливая Россия — За правду» и «Новые 
люди» — по 20, ЛДПР — 12, «Яблоко» — че-
тыре, «Коммунисты России» — одно, са-
мовыдвиженцы — 25.
В своем докладе «ОВД-Инфо» проана-

лизировал данные об участии предста-
вителей корпуса муниципальных депу-
татов Москвы, избранного в 2017 году 
(всего 1502 районных депутата), в муни-
ципальных выборах, прошедших в сен-
тябре этого года. Как выяснили экспер-
ты, почти половина депутатов — 721 
человек — не стали переизбираться на 
новый срок. Из тех, кто решил принять 
участие в выборах, зарегистрировать-
ся смогли 682 депутата. 99 депутатов 
не добрались до финала избиратель-
ной кампании по разным причинам, 
в числе которых утрата статуса канди-
дата (49 человек), отказ в регистрации 
(34) и эмиграция (16). Больше всего выд-
винувшихся, но не включенных в ито-
ге в бюллетени действующих депута-
тов оказалось в «Яблоке» (44 человека) 
и среди самовыдвиженцев (31), осталь-
ные представляли КПРФ (14) и «Единую 
Россию» (10).

Отдельно эксперты изучили судьбу 
267 депутатов, победивших в 2017 году 
благодаря проекту «Объединенные де-
мократы» во главе с политиками Дмит-
рием Гудковым и Максимом Кацем (оба 
покинули Россию; Максим Кац внесен 
в реестр иноагентов), который помо-
гал независимым кандидатам в выд-
вижении и ведении кампаний. В 2022 
году вместо единой платформы оппо-
зиционеры открыли несколько неболь-
ших проектов или выдвигали канди-
датов от собственных команд. В итоге 
только в одном районе независимые 
кандидаты оказались в большинстве, 
еще в одном оппозиционеры и выдви-
женцы власти получили равное число 
мандатов, а в остальных советах боль-
шинство завоевали депутаты от «Еди-
ной России» и «Моего района». Для 
сравнения: в 2017 году в восьми райо-
нах единороссы не получили ни одно-
го мандата, а в 24 советах они оказались 
в меньшинстве.

По подсчетам авторов доклада, 136 
из 267 депутатов, избранных в 2017 году 
при помощи «Объединенных демокра-
тов», в 2022-м не стали переизбираться 
на новый срок, 76 не дошли до финаль-

ной стадии выборов (включая 14 чело-
век, вынужденно покинувших Россию), 
и только 55 были включены в бюллете-
ни в качестве кандидатов. Переизбрать-
ся удалось лишь четырем депутатам 
из этого списка. Отказ в регистрации 
из-за проблем с документами получили 
16 депутатов, из-за претензий к подпи-
сям — 10. Еще 14 депутатов столкнулись 
с обвинениями в «демонстрации экстре-
мистской символики», как правило, свя-
занной с проектом Алексея Навального 
«Умное голосование». Семь кандидатов 
были сняты с выборов из-за «причаст-
ности к экстремистской деятельности», 
выразившейся в участии в несанкцио-
нированных протестах и акциях. Зако-
нодательство об «иностранных агентах» 
помешало участвовать в выборах лишь 
одному депутату, причем регистрации 
Денис Прокуронов лишился из-за «недо-
стоверной информации» о себе: он счел 
себя «кандидатом, аффилированным 
с иноагентом», но Минюст эту информа-
цию не подтвердил.

Кроме того, эксперты «ОВД-Инфо» 
собрали статистику привлечения из-
бранных в 2017 году муниципалов 
к уголовной и административной ответ-
ственности. По этим данным, фигуранта-
ми уголовных дел за пять лет оказались 
11 депутатов, 9 из которых — оппозици-
онеры. Чаще всего (по три случая) их об-
виняли в распространении фейков об 
армии и нарушении санитарных норм 
при проведении митингов («санитарное 
дело»). Другие дела касались обвинений 
в клевете, мошенничестве и неоднократ-
ном нарушении правил проведения ми-
тингов («дадинская статья»).

Административных дел против депу-
татов было заведено значительно боль-
ше — 178. В основном протоколы вы-
писывались по «митинговым» статьям 
КоАП (58), за «демонстрацию экстремист-
ской символики» (24) и «участие в дея-
тельности в нежелательной организа-
ции» (23). А после начала спецоперации 
на Украине оппозиционерам стали вме-
нять еще и статью о дискредитации ар-
мии (24 протокола).

Политолог Александр Асафов счита-
ет, что на снижение желания активи-
стов участвовать в выборах повлияло 
то, что для многих работа муниципаль-
ного депутата оказалась в тягость: 
«Одно дело получить политическую 
трибуну для донесения своих идей, 
другое — заниматься рутинными засе-
даниями и подписанием скучных доку-
ментов. Кроме того, для многих стало 
очевидно, что такой статус не дает ни-
какой дополнительной защиты в их по-
литической деятельности». К тому же 
в этот раз у потенциальных кандидатов 
было меньше эффективных центров со-
провождения их участия в выборах, от-
мечает эксперт: «Да, школы были. Но 
их эффективность была гораздо ниже, 
чем в прошлый раз. В итоге кандида-
ты совершали банальные ошибки в до-
кументах при попытках регистрации». 
Что же касается давления силовиков, 
то вряд ли статус кандидата в депутаты 
как-то серьезно сказывался на работе 
правоохранителей, добавляет полито-
лог: «Не думаю, что гипотеза о том, что, 
если человек шел в муниципальные де-
путаты, то он воспринимался как более 
опасный для власти и к нему было осо-
бенное внимание, верна».

Кира Хейфец,  
Андрей Винокуров

Оппозиция не захотела 
повторить
Эксперты изучили статистику участия 
московских депутатов-2017 в выборах-2022

По сведениям „Ъ“, в связи со спе-
циальной военной операцией на 
Украине и объявленной частичной 
мобилизацией внутриполитиче-
ский блок Кремля пока не плани-
рует традиционную осеннюю ро-
тацию губернаторского корпуса. 
По словам источников „Ъ“, близ-
ких к администрации президен-
та, сейчас главам регионов пору-
чено работать над исправлением 
эксцессов мобилизации, и те, кто 
с справится с этой задачей, ско-
рее всего, сохранят свои посты 
как минимум до конца этого года. 
Впрочем, это не значит, что до вы-
боров-2023 отставок не будет: как 
считают эксперты, к весне у Крем-
ля появится больше резонов для 
таких решений.

Вопрос о ротации губернаторов 
сейчас не является приоритетным 
для администрации президента (АП), 
говорят близкие к ней источники „Ъ“. 
«Сигналов по поводу отставок ника-
ких не дают»,— отмечает один из со-
беседников. Источник в АП поясняет, 
что в связи со спецоперацией Кремль 
при оценке работы губернаторов 
прежде всего обращает внимание 
на то, как они справляются с задача-
ми мобилизации и борьбой с возни-
кающими в связи с ней эксцессами. 
10 октября на встрече с избранны-
ми в сентябре главами регионов пре-

зидент Владимир Путин попросил 
их «держать под постоянным контр-
олем вопросы соблюдения законода-
тельства при проведении частичной 
мобилизации, а также оказания не-
обходимой помощи, поддержки се-
мьям мобилизованных». Губернато-
ры в первую очередь ответственны 
не за то, сколько людей призвали, 
а за то, насколько справедливо это 
сделано, разъясняет собеседник „Ъ“. 
По его словам, в связи с этим при от-
сутствии эксцессов снимать кого-то 
из глав регионов в этом году, скорее 
всего, уже не будут.

Напомним, что ротация губер-
наторов традиционно проводит-
ся с прицелом на сентябрьские ре-
гиональные выборы. Ее основные 
цели — убрать наименее популяр-
ных глав регионов, переизбрание 
которых может стать проблемным, 
и способствовать обновлению гу-
бернаторского корпуса. В послед-
ние годы такие замены, как пра-
вило, идут два раза в год сериями, 
которые в экспертных кругах окре-
стили «губернаторопадом»: первый 
обычно происходит осенью, вскоре 
после выборов, а второй — весной, 
незадолго до старта очередной регио-
нальной кампании. Например, с сен-
тября по декабрь 2017 года были за-
менены 10 губернаторов (в том числе 
избранный секретарем генсовета 

«Единой России» псковский губерна-
тор Андрей Турчак), с апреля по май 
2018-го — еще шесть. В сентябре—ок-
тябре 2018 года своих должностей ли-
шились восемь глав (включая пере-
брошенного с Сахалина на Приморье 
Олега Кожемяко), в марте следующе-
го года — еще пять. Правда, вторая се-
рия отставок-2019 прошла нетипич-
но: главу Севастополя заменили еще 
в июле, а двух губернаторов — в де-
кабре. А с января по апрель 2020 года 
ротации подверглись еще шесть гу-
бернаторов.

Впрочем, два случая в январе 
2020-го были особыми: пермский 
губернатор Максим Решетников по-
кинул пост в связи с назначением 
на должность министра экономи-
ческого развития РФ, а бывший гла-
ва Чувашии Михаил Игнатьев был 
отправлен в отставку в связи с утра-
той доверия президента. Источники 
„Ъ“, близкие к АП, поясняли тогда, 
что в обычной ситуации перестано-
вок могло быть больше, но приорите-
ты кадровой политики Кремля поме-
нял коронавирус: губернаторов стали 
оценивать прежде всего по успешно-
сти борьбы с пандемией.

«Осенняя серия» 2020 года вновь 
вынужденно началась в июле, когда 
в связи с предъявленными обвине-
ниями в организации убийств был 
отправлен в отставку губернатор Ха-

баровского края от ЛДПР Сергей Фур-
гал, которого сменил однопартиец 
Михаил Дегтярев. В сентябре и но-
ябре 2020-го ушли в отставку главы 
Белгородской области и Мордовии, 
в марте и апреле 2021 года под ро-
тацию попали главы Пензенской 
и Ульяновской областей и Тувы. На-
конец, в октябре прошлого года долж-
ностей лишились трое губернаторов, 
а в мае 2022-го — пятеро.

На сентябрь 2023 года заплани-
рованы прямые выборы 20 губер-
наторов. У 17 из них заканчивает-
ся первый срок полномочий, еще 
трое — долгожители: мэр Москвы 
Сергей Собянин руководит столи-
цей с октября 2010 года, глава Под-
московья Андрей Воробьев был на-
значен на этот пост в ноябре 2012-го, 
а Роман Копин возглавляет Чукотку 
с июля 2008 года.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин по-
лагает, что сейчас на губернаторский 
корпус легла серьезная дополнитель-
ная нагрузка, связанная с необходи-
мостью преодоления общественного 
напряжения, возникшего из-за оши-
бок при проведении мобилизации, 
а также с противодействием негатив-
ному влиянию санкций на социаль-
но-экономическую ситуацию. При 
этом у глав приграничных регионов 
особая ситуация и особые трудности, 

оговаривается эксперт: «Поэтому се-
годня обычные критерии эффектив-
ности серьезно скорректированы, 
хотя и не в ущерб основным социаль-
ным маркерам. Например, допустим, 
был руководитель с не самыми луч-
шими показателями и не очень хо-
рошей динамикой, с дефицитом до-
стижений. В обычное время на его 
место могли бы рекомендовать ко-
го-то другого, более отвечающего за-
дачам развития. Но ситуация особого 
положения, а по сути практика анти-
кризисного управления, поднимают 
не новый тезис, что очень часто „луч-
шее — враг хорошего“». Правда, га-
рантировать, что замен в ближайшее 
время не будет, в нынешней ситуа-
ции невозможно, ведь негатив в об-
ществе может подтолкнуть и к быст-
рым кадровым решениям, допускает 
господин Костин. По его мнению, за-
дачи «законсервировать» губернатор-
ский корпус точно нет: если к весне 
какие-то главы регионов покажут су-
щественную негативную динами-
ку по рейтингам доверия к ним или 
к федеральному центру либо по по-
казателям общего социального са-
мочувствия населения, то вряд ли 
их оставят на своем посту. «У лидеров 
и крепких середняков ситуация скла-
дывается скорее в их пользу. Но губер-
наторы, у которых могут возникнуть 
неприятные ситуации на выборах, 

по-прежнему никому не нужны — ни 
гражданам, ни государству»,— резю-
мирует эксперт.

Политолог Владимир Шемякин 
считает, что в этом году резоны на-
рушить традицию осеннего «губер-
наторопада» действительно есть. 
«Впереди непростая зима, с которой 
хорошо бы даже опытным губернато-
рам справиться. И уже весной можно 
расстаться с губернаторами-неудач-
никами, чтобы вместе с ними ушла 
часть народного недовольства»,— 
разъясняет эксперт. По его словам, от-
каз от ротации также повысит в губер-
наторском корпусе исполнительскую 
дисциплину и снизит популизм: но-
вые губернаторы стремятся понра-
виться жителям, а действующим 
в первую очередь надо показать свою 
эффективность перед Кремлем. Впро-
чем, господин Шемякин тоже допу-
скает, что какие-то отставки все-таки 
могут произойти в случае, если вина 
за те или иные огрехи мобилизации 
ляжет на губернаторов. Тем более что 
именно главы регионов возглавля-
ют региональные призывные комис-
сии, напоминает эксперт: «Вполне 
могут найтись документы, подтвер-
ждающие, что те или иные губерна-
торы отмахивались от обращений во-
енкомов, просящих оказать помощь 
в работе военкоматов».

Андрей Винокуров

Губернаторы получили отсрочку
Традиционная осенняя ротация глав регионов пока не планируется

Председатель Государственной 
думы Вячеслав Володин готов  
прислушаться ко всем сообщениям 
о нарушениях в ходе частичной 
мобилизации  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Главное военное следственное 
управление Следственного коми-
тета России приняло к производ-
ству уголовное дело о самом ре-
зонансном ЧП, произошедшем 
на военном объекте в Белгород-
ской области, с момента начала 
специальной военной операции. 
По сообщению Минобороны, 
на полигоне во время занятия 
с добровольцами двое выход-
цев из одной из стран СНГ от-
крыли огонь по личному составу. 
В итоге 11 человек были убиты, 
15 — получили ранения, а сами 
нападавшие уничтожены. В Ми-
нистерстве обороны называют 
произошедшее терактом, След-
ственный комитет пока детали 
расследования не раскрывает.

Первая информация о стрельбе 
на территории одной из воинских 
частей в Белгородской области поя-
вилась в соцсетях вечером 15 октя-
бря. Позже Министерство обороны 
России официально подтвердило пе-
рестрелку на полигоне Западного во-
енного округа. По данным ведомст-
ва, ее устроили двое граждан одной 
из стран СНГ: террористы из стрел-
кового оружия обстреляли личный 
состав во время занятий с добро-
вольцами по огневой подготовке. 
Военное ведомство назвало произо-
шедшее терактом.

Стрелявших ликвидировали от-
ветным огнем. Информация из со-
цсетей о якобы имевшем место 
побеге третьего напавшего и двух де-
сятках погибших военнослужащих 
не подтвердилась. По данным Ми-
нистерства обороны, от огнестрель-
ных ранений погибли 11 человек, 

были ранены 15 военнослужащих, 
которых незамедлительно достави-
ли в ближайшие медицинские учре-
ждения для оказания необходимой 
помощи.

Вечером 15 октября в правитель-
стве Белгородской области информа-
цию не комментировали и переадре-
совывали вопросы о произошедшем 
к военным. На следующий день утром 
губернатор Вячеслав Гладков выра-
зил соболезнования родственникам 
погибших: «Погибли и ранены мно-
гие военнослужащие. Всем раненым 
оказывается помощь. Лекарственные 
препараты, врачи и все необходимое 
у нас есть.» Он добавил, что среди по-
гибших и раненых нет жителей Бел-
городской области. Лечение военно-
служащих осуществляется военными 
врачами, уточнили „Ъ“ в правительст-
ве Белгородской области.

Военные корреспонденты в сво-
их Telegram-каналах утверждали, 
что в перестрелке погибли добро-
вольцы из приграничной с Украиной 
Брянской области. Однако губерна-
тор этого региона Александр Богомаз 
в своем Telegram-канале подобные 
сообщения опроверг. «Среди погиб-
ших на военном полигоне в Белго-
родской области нет мобилизован-
ных из Брянской области,— сообщил 
он.— Хочу заверить родных и близ-
ких мобилизованных брянцев: воен-
ный комиссар Брянской области пос-
тоянно находится на связи с частями, 
куда мобилизованы наши ребята».

Причины перестрелки в правоох-
ранительных органах не называют. 
По неофициальной информации, от-
крывшие стрельбу иностранцы из 
Средней Азии самостоятельно при-

были в военкомат для участия в спе-
циальной военной операции и гото-
вились с другими добровольцами. 
После получения оружия они якобы 
открыли огонь на огневых точках. Воз-
можными причинами произошедше-
го военкоры и СМИ называют дивер-
сию или бытовой или религиозный 
конфликт между добровольцами.

Главное военное следственное 
управление Следственного коми-
тета России (СКР) сообщило о воз-
буждении уголовного дела по фак-
ту массового убийства на полигоне. 
Криминалисты ведомства обследу-
ют место происшествия, а следова-
тели допрашивают свидетелей ЧП. 
Будут проверены и обстоятельства, 
при которых стрелявших приняли 
на службу. В ведомстве пока офици-
ально не уточняют, по какой статье 
УК РФ ведется расследование. По ин-
формации „Ъ“, уголовное дело о мас-
совом убийстве возбуждено, как бы-
вает обычно в подобных случаях, по 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и бо-
лее лиц), однако после проведения 
первичных следственных действий 
может добавиться и ст. 205 УК РФ (те-
ракт). В СКР отметили, что военные 
следователи «выясняют все обстоя-
тельства произошедшего».

Стрельба на полигоне не первое 
за последнее время резонансное 
происшествие на военных объек-
тах в Белгородской области. Так, на-
пример, в регионе пострадали не-
сколько складов с боеприпасами. 
В августе на объекте в селе Тимоново 
произошло самовозгорание, а в сере-
дине октября еще один склад был по-
дорван в ходе обстрела ВСУ.

Сергей Толмачев, Воронеж

Добровольцы  
не дошли до передовой
Военное следствие выясняет  
обстоятельства ЧП на военном полигоне

Генпрокуратура России утвердила обвинение по 
громкому уголовному делу в отношении известно-
го в прошлом спортивного функционера, экс-пре-
зидента Детской международной академии тенни-
са и вице-президента Федерации тенниса России 
Вальтера Вебера (в прошлом Валерий Епонешни-
ков). Ему инкриминируется причастность к двум 
эпизодам убийств, один из которых относится к се-
редине 1990-х, а второй — к 2004 году. По его соб-
ственной версии, в первом случае он действовал 
в рамках самообороны, а во втором — стал жертвой 
оговора со стороны киллера.

По данным „Ъ“, материалы уголовного дела в отно-
шении 65-летнего Вальтера Вебера и его предполагае-
мого сообщника Дмитрия Маденова направлены для 
рассмотрения по существу в Одинцовский горсуд. По 
данным СКР, оба обвиняются в убийстве двух чело-
век и покушении на убийство еще двух, совершенных 
в 1995 году группой лиц по предварительному сговору 
общеопасным способом, а также в незаконном оборо-
те оружия (ст. 102, ч. 2 ст. 15 и ст. 102, а также ч. 1 ст. 218 
УК РСФСР). Кроме того, господину Веберу следователи 
инкриминировали убийство в 2004 году и также неза-
конный оборот оружия (ч. 2 ст. 105 и ч. 3 ст. 222 УК РФ).

Отметим, что в прошлом господин Вебер-Епонеш-
ников был известен как крупный бизнесмен, спортив-
ный функционер и даже политик. В разное время он 
занимал посты президента Детской международной 
академии тенниса, вице-президента Федерации тен-
ниса России и одного из руководителей ДОСААФ. По-
зже он был одним из основателей Социалистической 
единой партии России и кандидатом в депутаты Госду-
мы от блока «Родина».

По версии следствия, 6 июня 1995 года Валерий 
Епонешников и Дмитрий Маденов «в ходе конфлик-
та между двумя преступными группировками прибы-
ли в одно из столичных кафе, где из имевшегося у них 
оружия расстреляли лидера преступной группы Ген-
надия Беркальцева и находившихся с ним лиц». Лидер 
ОПГ и его телохранитель погибли на месте, двух ране-
ных спасли медики. «В последующем Вальтер Вебер 
принял решение об убийстве одного из очевидцев ука-
занных преступлений, который в 2003 году начал со-
трудничать с правоохранительными органами. По по-
ручению Вальтера Вебера неустановленные лица <…> 
в июле 2004 года произвели в потерпевшего, находив-
шегося в салоне автомобиля возле его дома, не менее 
девяти выстрелов из трех единиц огнестрельного ору-
жия, в результате чего потерпевший скончался на ме-
сте»,— сообщили в СКР.

У самого господина Вебера иная версия событий. 
Как рассказывал „Ъ“, на допросах он сообщил, что во 
время инцидента в 1995 году в «Трактире на Мытной», 
тогда излюбленном месте сбора членов одной из ОПГ, 
он работал замдиректора ЧОП «Альфа», учрежденно-
го ассоциацией ветеранов подразделения антитерро-
ра «Альфа». В начале июня 1995 года, по словам обвиня-
емого, у Дмитрия Маденова, на тот момент сотрудника 
ЧОПа, на улице неизвестные отобрали табельный пи-
столет Макарова. Вскоре, по версии защиты господина 
Вебера, на чоповца вышли представители ОПГ, пред-
ложившие вернуть «ствол», но якобы потребовавшие, 
чтобы на встречу приехал и кто-то из руководителей 
охранника. Туда отправился господин Епонешников, 
прихвативший с собой свой табельный ПМ. По версии 
представителей обвиняемого, представители ОПГ пер-
выми достали оружие, поэтому, спасая себя и подчи-
ненного, господин Епонешников схватил лежавший 
перед одним из бандитов пистолет-пулемет и попы-
тался передернуть затвор. Однако оружие стояло на ав-
томатическом режиме стрельбы, и за считаные мгно-
вения магазин пистолета-пулемета был опустошен. 

Стрелок убежал из трактира и вернулся в ЧОП, куда 
приехал и господин Маденов. Идти в милицию они 
побоялись. В окружении обвиняемого также поясня-
ли, что последовавшая затем смена им фамилии была 
связана не с попыткой «замести следы», а намерением 
«вернуться к корням», взяв фамилию предков.

Предполагаемых виновников расстрела задержа-
ли, как рассказывал „Ъ“, в декабре 2020 года. Господам 
Веберу и Маденову предъявили обвинение по дейст-
вовавшему ранее УК РСФСР. А вскоре Вальтеру Веберу 
предъявили обвинение и в причастности к убийству 
в 2004 году бизнесмена Александра Журавлева, орга-
низатора и участника встречи в «Трактире на Мытной». 
Он был убит в июле 2004 года в своем Mercedes у собст-
венного коттеджа в Одинцовском районе.

Вальтер Вебер категорически отрицает свою вину, 
утверждая, что стал жертвой оговора. Его представите-
ли подчеркивали, что поводом для ареста господ Вебе-
ра и Маденова стали показания, данные в рамках досу-
дебного соглашения о сотрудничестве с прокуратурой 
Мехмана Керимова — друга покойного Журавлева, вы-
полнявшего также криминальные заказы бывшего 
владельца Черкизовского рынка Тельмана Исмаило-
ва и его брата Рафика. Благодаря соглашению Керимов 
получил всего 13 лет колонии за два убийства.

«Следствие было проведено неполно, доказательст-
ва, представленные защитой, не исследованы»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Сергей Бровченко. Известный защит-
ник выразил надежду, что Одинцовский горсуд во всем 
разберется, переквалифицировав в соответствии с по-
зицией Верховного суда РФ действия его подзащитно-
го, Вебера, по первому эпизоду на превышение пре-
делов необходимой самообороны и прекратив второй 
эпизод за его непричастностью к преступлению.

Сергей Сергеев

Спортивного функционера 
настигли 1990-е
Бывший вице-президент Федерации тенниса  
России обвиняется в убийствах

Как стало известно „Ъ“, в Мур-
манске полиция возбудила уго-
ловное дело о хищении из бюд-
жета более 17 млн руб. при 
закупке троллейбусов для нужд 
городского хозяйства. Первое же 
поставленное производителем 
транспортное средство не прош-
ло экспертизу, выявившую его 
ненадлежащее качество и воз-
можную угрозу безопасности 
пассажиров. В ходе проверки вы-
яснилось, что троллейбусы пред-
лагала компания «Алькор», ранее 
безуспешно пытавшаяся нала-
дить их производство в Красно-
даре. В обоих случаях эксплуа-
тация небезопасных машин была 
остановлена прокуратурой. По-
мимо мошенничества руководи-
телям «Алькора» могут инкрими-
нировать и нарушение авторских 
прав, поскольку поставлявшие-
ся с использованием поддельных 
документов машины могли быть 
скопированы с изделий и черте-
жей вологодского производите-
ля троллейбусов «Транс-Альфа», 
где ранее они сами работали на 
высоких должностях.

По данным источников „Ъ“, пово-
дом для начала расследования по ста-
тье об особо крупном мошенничестве 
с бюджетными деньгами (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в Мурманске послужила про-
верка, проведенная сотрудниками 
областного управления ФСБ. Речь шла 
о поставках троллейбусов «Алькор ХТ-
12» для нужд находящего в ведении 
министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства Мурманской области 
АО «Электротранспорт г. Мурманска». 
Это предприятие, имеющее в строю 
более 110 электромашин и обслужи-
вающее 75 км троллейбусных ли-
ний, считается одним из передовых 
не только в своей области: в 2011 году 
оно стало «Лучшим российским реги-
ональным предприятием транспорта 
общего пользования», получив знак 
«Золотая колесница». Каждый год АО, 
обновляя свой парк, закупает от пяти 
до десяти машин, в основном у воло-
годского АО «Транс-Альфа» (ранее за-
вод «Стройтранс») и у белорусского 
«Белкоммунмаш».

В феврале этого года АО получило 
машину от нового поставщика, дого-
вор с которым сразу заинтересовал 
чекистов. Пробный «Алькор ХТ-12» 
был поставлен в феврале этого года 
петербургской компанией «Тран-
ском СПб» за 17,5 млн руб. По запро-
су УФСБ из Москвы для исследова-
ния троллейбуса прибыл начальник 
одного из управлений НАМИ — веду-
щей организации страны в области 
автомобилестроения. Специалист 
с более чем 30-летним стажем работы 
сделал заключение (имеется в распо-
ряжении „Ъ“), что целый ряд параме-
тров троллейбусов не соответствует 
указанным в «Одобрении типа транс-

портного средства» (ОТТС). В ито-
ге был сделан однозначный вывод 
о том, что эксплуатация троллейбуса 
«связана с угрозой жизни и здоровья 
граждан». После этого эксплуатация 
«Алькор ХТ-12» по требованию проку-
ратуры была приостановлена, а след-
ственное управление городского 
УМВД возбудило уголовное дело в от-
ношении «неустановленного лица 
из числа работников ООО „Алькор“», 
которое совершило хищение денеж-
ных средств АО «Электротранспорт 
г. Мурманска» при поставке заведо-
мо небезопасного троллейбуса.

Напомним, что фирма «Алькор», 
как ранее сообщал „Ъ“, была созда-
на бывшими сотрудниками одного 
из поставщиков мурманского пред-
приятия — экс-финдиректором 
«Транс-Альфа» Ириной Сватковской 
и экс-генконструктором Сергем Ко-
лыбиным. Первоначально компания 
была зарегистрирована с нарушени-
ем закона в Москве на номинальное 
лицо — ранее неоднократно судимо-
го гражданина, что стало причиной 
возбуждения уголовного дела, а по-
том перерегистрирована во Пскове. 
Промышленная же площадка новой 
компании разместилась в одном из 
вологодских ангаров. «Алькор» пред-
принял попытку поставлять троллей-
бусы мэрии Краснодара якобы в рам-
ках сборки на местном транспортном 
предприятии. Но задумка из-за отсут-
ствия разрешительных документов, 
как рассказывал „Ъ“, провалилась по-
сле вмешательства Генпрокуратуры.

Выяснилось, что троллейбус 
в Мурманск «Алькор», у которого 
были блокированы счета, поставил 
«чужими руками». «Я около 15 лет яв-
лялся дилером „Транс-Альфа“, постав-
ляя запчасти и детали»,— рассказал 
„Ъ“ гендиректор поставщика «Тран-
ском СПБ» Михаил Девятов, отме-
тив, что хорошо знает госпожу Сват-
ковскую. По его словам, она смогла 
убедить его, а также ряд руководи-
телей других предприятий и компа-
ний работать с ее новой компанией 
«Алькор». В результате под обещание 
прибыли от будущих контрактов го-
сподин Девятов, по его словам, поста-
вил «Алькору» продукции примерно 
на 30 млн руб., из которой оплаче-
но было немногим более 4 млн руб. 
А в начале 2022 года, говорит госпо-
дин Девятов, он неожиданно узнал, 
что по документам выступил постав-
щиком троллейбуса в Мурманск, хотя 
такой вид деятельности в уставе его 
фирмы не указан. В договоре постав-
ки его подпись была подделана, при-
чем сам дилер считает, что за этим 
стоит Ирина Сватковская, которая по-
просила его перевести полученные 
господином Девятовым по контрак-
ту средства на очередную фирму-по-
средника. «Я вовремя опомнился, 
сообщил обо всем, что произошло, 
в правоохранительные органы, в том 

числе в прокуратуру»,— сообщил Ми-
хаил Девятов, отметив, что на руках 
у него есть результат почерковедче-
ской экспертизы о подделке его под-
писи в договоре поставки. Также он 
отметил, что сейчас ведет судебную 
тяжбу с юристами «Алькора» в Арби-
тражном суде Псковской области, 
пытаясь взыскать с компании более 
17 млн руб. за поставленные детали.

Гендиректор «Электротранспор-
та г. Мурманска» Сергей Коробков 
от комментариев воздержался, на-
помнив „Ъ“, что «этим вопросом уже 
полгода занимаются правоохрани-
тельные органы». По его словам, ны-
нешняя ситуация отличается от крас-
нодарской, так как сам троллейбус 
имел ОТТС, но ввиду его небезопас-
ности не эксплуатируется, и его судь-
ба неясна.

В правительстве Мурманской об-
ласти от пояснений также отказа-
лись, переадресовав все вопросы 
к УМВД по Мурманску.

Руководитель «Алькора» Ирина 
Сватковская для комментариев ока-
залась недоступна: на звонки она не 
ответила. Представители «Транс-Аль-
фа», в свою очередь, не став говорить 
об уголовном деле, как не касающем-
ся их непосредственно, заявили, что 
внимательно следят за проведени-
ем проверки по поводу возможного 
нарушения авторских прав компа-
нии сотрудниками «Алькор» (ст. 146 
УК РФ): речь идет о подозрительной 
схожести конструкций троллейбусов 
«Алькор ХТ-12» и «Авангард» производ-
ства «Транс-Альфа». «Если следствием 
подтвердятся факты неправомерного 
использования конструкторской до-
кументации и нарушения авторских 
прав на троллейбусы ранее уволенны-
ми сотрудниками, организовавшими 
кустарное производство, компанией 
будет приняты все меры для изъятия 
контрафактных троллейбусов из обо-
рота»,— заявили в «Транс-Альфа».

По некоторым данным, в ходе 
проверки, проведенной СКР, уста-
новлены факты фальсификации 
сертификатов и протоколов ис-
пытаний троллейбусов «Алькор» 
в Белоруссии для последующего ут-
верждения ОТТС Росстандартом. Ма-
териалы на прекращение действия 
ОТТС направлены в Росстандарт. 
Стоит отметить, что перешедший 
в «Алькор» вслед за госпожой Сват-
ковской бывший главный конструк-
тор «Транс-Альфа» Сергей Колыбин 
этим летом уже был осужден Воло-
годским горсудом на три года услов-
но за особо крупное мошенничест-
во. Как сообщал „Ъ“, первоначально 
он обвинялся в коммерческом под-
купе (ст. 204 УК РФ) — получении от-
катов от контрагентов предприятия, 
но признал вину, после чего его об-
винение было переквалифицирова-
но, а суд вынес мягкий приговор.

Владимир Петров

Экспертиза отменила маршрут
Следствие усомнилось в безопасности  
поставляемых в Мурманск троллейбусов

„Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного дела 69-летнего 
гражданина США Дэвида Носи-
ковски, арестованного в Москве. 
По версии следствия, основа-
тель и владелец расположенной 
во Флориде компании LD Cool, 
специализирующейся на ремон-
те грузовиков, пытался обмануть 
сына своего делового  партнера 
в России. Защита  американца 
полагает, что он стал жертвой 
оговора.

Тверской райсуд столицы от-
правил в СИЗО гражданина США 
Дэвида Носиковски, подозрева-
емого в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Задержали предпринимателя, 
являющегося основателем и вла-
дельцем расположенной во Флори-
де компании LD Cool, специализи-
рующейся на ремонте грузовиков, 
в арендуемой им квартире. В ней 
он останавливается уже много лет, 
когда по делам прилетает в Москву 
из Майами.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Дэви-
да Носиковски Рустам Габдулин, 
бывший следователь—генерал СКР, 
единственным аргументом след-
ствия для избрания самой строгой 
меры пресечения его подзащитному 
стало то, что тот является граждани-
ном США и может скрыться. «Одна-
ко американский паспорт господи-
на Носиковски следователь изъять 
не счел нужным»,— отметил адво-
кат Габдулин, добавив, что суду был 
представлен документ об онкологи-
ческом заболевании его доверителя, 

но ходатайство о домашнем аресте 
суд отклонил.

Уголовное дело, фигурантом ко-
торого является Дэвид Носиков-
ски, ГСУ ГУ МВД России по Москве 
возбудило в июле 2022 года. Осно-
ванием стало обращение в право-
охранительные органы 50-летнего 
Александра Шляпина, сына члена 
Совета федерации первого созыва, 
впоследствии известного застрой-
щика Михаила Шляпина (умер в но-
ябре 2021 года). В своем заявлении 
вступивший в права наследования 
Шляпин-младший якобы утвер-
ждал, что гражданин США Носи-
ковски обманным путем похитил 
у его отца 500 млн руб. и требует еще 
столько же.

«В 2019 году Дэвид Носиковски 
одолжил своему деловому партне-
ру и товарищу Михаилу Шляпину, 
чьи компании занимались в то вре-
мя строительством жилья в Подмо-
сковье, 1 млрд руб. Между ними был 
подписан договор займа, залогом 
по которому стала недвижимость 
в виде земельных участков и коттед-
жей в Московской области, которые 
строил господин Шляпин. У нас на 
руках имеется оригинал этого доку-
мента, а также заверенная подписью 
Михаила Шляпина расписка в полу-
чении денег»,— рассказал „Ъ“ адво-
кат Габдулин. По его словам, вплоть 
до осени 2021 года застройщик, воз-
водивший жилье в Грозном, Влади-
мире, Москве, подмосковном Реуто-
ве, рассчитывался с долгом согласно 
составленному сторонами графику, 
успев вернуть ровно 500 млн руб. Од-

нако после этого 77-летний Михаил 
Шляпин серьезно заболел, а в ноябре 
скончался.

«После того как в права наследо-
вания вступил сын Михаила Шля-
пина, мой доверитель поинтере-
совался, знает ли тот о долге отца. 
Получив утвердительный ответ 
и даже письменное заверение от 
Шляпина-младшего о том, что он 
обязуется рассчитаться, Дэвид боль-
ше ничего и не предпринимал»,— 
говорит Рустам Габдулин. По словам 
защитника, ситуация кардинально 
поменялась в начале этого года, ког-
да Александр Шляпин неожиданно 
заявил, что никакого долга не было, 
а деньги, о которых идет речь, Дэ-
вид Носиковски похитил у его отца 
обманным путем, вступив в сговор 
с сотрудниками его строительной 
компании.

После этого американец обратил-
ся в Солнечногорский горсуд Мос-
ковской области с иском к Алексан-
дру Шляпину, требуя погашения 
долга. Очередное заседание там на-
значено на 21 октября. «Мы полага-
ем, что перевести дело в уголовную 
плоскость Шляпин-младший ре-
шил после того, как понял, что шан-
сов выиграть процесс в рамках гра-
жданского судопроизводства у него 
нет. Доводы заявителя о том, что его 
отец два года рассчитывался по яко-
бы фиктивному долгу, выглядят аб-
сурдно»,— резюмировал „Ъ“ адвокат 
Габдулин.

На звонки и сообщения „Ъ“ Алек-
сандр Шляпин не ответил.

Олег Рубникович

Если американец,  
значит, может скрыться
Бизнесмена из Флориды заподозрили  
в обмане сына делового партнера в России

Вальтер Вебер настаивает,  
что стал жертвой оговора   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Минпросвещения просит прави-
тельство предоставить школьным 
учителям, которые соответствуют 
представленным Генштабом кри-
териям призыва в вооруженные 
силы, отсрочку от частичной мо-
билизации. Там готовы к перего-
ворам «с коллегами из оборонного 
ведомства, чтобы найти какие-то 
компромиссы». Ранее профсоюз 
«Университетская солидарность» 
заявлял о необходимости осво-
бождения от мобилизации также 
ученых и преподавателей вузов. 
В Минобрнауки „Ъ“ в связи с этим 
заверили, что университеты и на-
учные организации «в рабочем по-
рядке отрабатывают с военкома-
тами вопросы по предоставлению 
отсрочки для своих сотрудников».

Министерство просвещения РФ 
направило в правительство ходатай-
ство о предоставлении отсрочки от 
частичной мобилизации для школь-
ных учителей. Об этом журналистам 
заявил статс-секретарь — заммини-
стра просвещения РФ Андрей Кор-
неев в пятницу. «Министерство про-
свещения предлагает предоставить 
соответствующую отсрочку педа-
гогическим работникам, учитывая 
специфику, необходимость работы 
в школах, в образовательных орга-
низациях,— заявил он „РИА Ново-
сти“,— поэтому будем обсуждать 
с коллегами из оборонного ведом-
ства, чтобы как-то найти какие-то 
компромиссы». По его словам, в хо-
датайстве речь идет обо всех педра-
ботниках, которые подпадают под 
критерии частичной мобилизации. 
В Минпросвещения теперь ожида-
ют ответа Минобороны и Генштаба 
и готовы к дальнейшим перегово-
рам. Сообщить подробности, а так-
же оценить, насколько критична си-
туация с мобилизацией педагогов 
в регионах, в пресс-службе мини-
стерства не смогли.

Проблема стоит очень остро, уве-
ряет первый замглавы комитета по 
просвещению Госдумы Яна Лантра-
това. «Во всех соцсетях на адрес при-
емной Госдумы получаю обраще-
ния от людей из разных регионов 
с просьбой добиться отсрочки,— рас-
сказала она „Ъ“.— Более 3,5 тыс. офи-
циальных обращений и еще десятки 
тысяч через соцсети. Учителя дейст-
вительно очень нужны школам, на-
шим детям. Их и так катастрофиче-
ски не хватает — от 200 тыс. до 500 
тыс.! Особенно мужчин. И призы-
вать тех, которых и так в лучшем слу-
чае осталось на школу по два челове-

ка, недальновидно». По ее словам, 
в сельских школах отсутствие даже 
одного педагога может остановить 
учебный процесс. Также, отмечает 
госпожа Лантратова, сложно найти 
замену некоторым «высококласс-
ным педагогам» из престижных 
школ, которые готовят детей к олим-
пиадам и поступлению в вузы.

Статистики о количестве мобили-
зованных педагогов нет, говорит со-
председатель профсоюза «Учитель» 
Всеволод Луховицкий, но сообще-
ния о подобных случаях появляют-
ся регулярно «как и в СМИ, так и от 
коллег». «Учителей-мужчин вообще 
немного,— отмечает он.— Дирек-
тора предпринимают усилия, по-
тому что понимают, что будет озна-
чать, если заберут учителя во время 
учебного года, например, если дети 
в 10-м или 11-м классе останутся без 
учителя русского языка или матема-
тики». Впрочем, по его словам, быва-
ют и обратные ситуации, когда руко-
водители школ «не пытаются ничего 
сделать», чтобы добиться отсрочки 
для своих подчиненных. «В одной из 
школ в Москве, когда учителя узна-
ли, что их коллега получил повестку, 
директор предложил всем скинуть-
ся на покупку армейского снаряже-
ния для него»,— говорит господин 
Луховицкий. 

„Ъ“ попросил представителей 
региональных властей высказать-
ся о призыве педагогов на армей-
скую службу. В комитет образования 
Санкт-Петербурга такой информа-
ции не поступало, заявил „Ъ“ началь-
ник сектора по мобилизационной 
подготовке Владислав Малышев. 
В министерстве просвещения и вос-
питания Ульяновской области на 
запрос „Ъ“ ответили, что «в регио-
не учителей по частичной мобили-
зации не призывали». В Ростовской 
области призвано пять учителей, 
нагрузка перераспределена на дру-
гих преподавателей, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе регионального пра-
вительства. В Нижегородской обла-
сти «есть единичные случаи», ког-
да педагогам приходили повестки, 
в этих случаях власти индивидуаль-
но отрабатывают с военкоматами 
вопросы мобилизации. Например, 
в поселке Навашино вызвал боль-
шой общественный резонанс слу-
чай, когда детского тренера с артро-
зом признали ограниченно годным. 
В военкомате, разобравшись, не ста-
ли отправлять мужчину в сборный 
пункт. В департаменте информа-
ционной политики Свердловской 

области „Ъ“ заявили, что среди пе-
дагогов на Среднем Урале нет мо-
билизованных. При этом админис-
трация Нижнего Тагила сообщала, 
что в городском округе в рамках 
частичной мобилизации призва-
но четверо учителей. Эти мужчины 
преподавали информатику, химию, 
физкультуру и ОБЖ. В Екатеринбур-
ге департамент образования гото-
вит документы на предоставление 
отсрочки директорам школ и их за-
местителям. Директора и завучи, 
в свою очередь, должны составить 
списки мужчин-педагогов, которым 
необходима бронь. 

Напомним, частичная мобили-
зация объявлена в России с 21 сен-
тября. Через несколько дней прези-
дент подписал указ об отсрочке для 
студентов очной и очно-заочной 
формы. 5 октября в этот документ 
были внесены изменения, предо-
ставляющие аналогичную отсрочку 
учащимся негосударственных вузов 
и аспирантам.

Профсоюз «Университетская со-
лидарность» выпустил заявление 
о необходимости освобождения от 
мобилизации также ученых и препо-
давателей вузов. Как пояснил „Ъ“ со-
председатель профсоюза Андроник 
Арутюнов, сейчас у преподавателей 
и сотрудников НИИ есть два вариан-
та избежать призыва. Во-первых, ру-
ководство университетов и научных 
институтов может самостоятельно 
получить бронь для своих сотрудни-
ков: подать заявление в комиссию 
по бронированию при военкома-
тах и доказать, что сотрудник необ-
ходим для функционирования учре-
ждения. Второй вариант — наличие 
вуза или НИИ в списке предприя-
тий, которые участвуют в работе на 
ОПК, согласно постановлению пра-
вительства о праве на предоставле-
ние отсрочки от 30 сентября 2022 
года №1725. «У нас очень многие 
вузы или НИИ так или иначе связа-
ны с госзаказом и ОПК,— говорит 
господин Арутюнов.— Задача их 
руководителей — убедиться, что уч-
реждение входит в указанный пе-
речень, и отправить список работ-
ников в военные комиссариаты. Но 
есть вузы, которые забыли это сде-
лать или недостаточно оперативно 
занимаются этими вопросами».

Ранее ректор МГУ Виктор Садов-
ничий говорил, что «педагоги-кан-
дидаты, доктора наук не подлежат 
мобилизации», однако были слу-
чаи мобилизации технического пер-
сонала университета. Ректоры двух 

других столичных вузов также зая-
вили „Ъ“, что их педагоги не попада-
ют под мобилизацию и «военкоматы 
с этим соглашаются». Однако, на ка-
ком основании преподаватели полу-
чают преференции, ректоры сказать 
затруднились. 

„Ъ“ направил запрос в Минобр-
науки с просьбой пояснить, попа-
дают ли педагоги вузов под крите-
рии частичной мобилизации. Там 
заявили, что вузы и научные орга-
низации «в рабочем порядке отра-
батывают с военкоматами вопро-
сы по предоставлению отсрочки от 
мобилизации для своих сотрудни-
ков». «Регламентирующие докумен-
ты по порядку оформления отсроч-
ки от призыва на военную службу по 
мобилизации имеют пометку „для 
служебного пользования“, поэто-
му в открытых источниках они не 
могут быть представлены,— заяви-
ли „Ъ“ в ведомстве.— Этих докумен-
тов достаточно для того, чтобы забро-
нировать абсолютное большинство 
своих сотрудников, включая профес-
сорско-преподавательский состав».

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Большая шляпа
Светская жизнь в Москве по-преж-
нему существует, но снова, мягко 
говоря, не на высоте. Впрочем, кон-
статировать в очередной раз, что ей, 
бедной, стало хуже после очередных 
высоких заявлений (а в этот раз пово-
дом стало объявление частичной мо-
билизации), занятие унылейшее. Ка-
жется, теперь уж всем понятно, что 
она неистребима — даже когда на-
чала жить в унисон с обществом, не 
отгораживаясь от него тяжелой бар-
хатной кулисой, суровым фейскон-
тролем или устаревшей табличкой 
«VIP». Все светское своей живучестью 
похоже на ярмарочную игру, в кото-
рой нужно колотить по головам бо-
бров, выглядывающих из лунок. Оно 
и есть эти бобры.

Итак, что же мы видим по итогам 
недели. Основная светская актив-
ность имеет два источника: рестора-
ны и премьеры (чаще — сериалов, 
реже — полного метра). Музеи и га-
лереи после высокого темпа, взятого 
на сентябрьской неделе арт-ярмарок, 
ушли в тень. Смелость что-то провес-
ти взяли на себя Bistro Ester и кино-
центр «Октябрь». Разумеется, оба со-
бытия случились в один вечер — но 
теперь уж никто на такое не жалу-
ется. Еще одна примета времени — 
пренебрежение этикетом гестменед-
жмента, по которому было принято 
рассылать save the date приглашения 
за пару-тройку недель до события, по-
том за неделю — само приглашение, 
а в довершение еще и любезное на-
поминание накануне. Горизонт пла-
нирования схлопнулся, так что тут не 
до этих ваших этикетов. В то же вре-
мя потенциальные гости стали куда 
отзывчивее. Так что, приглашая в по-
следний момент, организаторы хотя 
бы в этом не рискуют.

«Октябрь» по случаю 55-летия 
сделал фестиваль программы «Ка-
ро-Арт»: фестивальные новинки, 
целый блок короткометражек из 

Петербурга, режиссерский дебют 
актрисы Светланы Устиновой. Ор-
ганизаторы рекомендовали не про-
пустить премьеру отреставрирован-
ного последнего немого советского 
фильма «Счастье» 1934 года. Там кре-
стьянина Хмыря, который пошел по 
свету искать счастье, в итоге отправ-
ляют на войну.

Bistro Ester оказалось маленьким 
очаровательным кафе с секретным ба-
ром размером с наперсток. Заведение 
принадлежит холдингу BBGROUP; 
его совладелица Светлана Дробот ре-
шила, что Большой Никитской ули-
це не хватает разве что израильской 
кухни,— и восполнила пробел. Со-
став гостей в другие времена считал-
ся бы скромным. Но никаких других 
времен больше нет, давайте забудем.

Хотя забыть пока не получает-
ся. Напоминанием стала премьера 
спектакля Аллы Сигаловой «Карени-
на. Процесс» в концертном зале «Бар-
виха Luxury Village». Продюсером по-
становки стала исполнительница 
главной роли Софья Эрнст. Усыпать 
«Каренину» необходимыми для до-
стоверности драгоценностями была 
рада ювелирная компания Mercury. 

А вообще эта премьера должна была 
закрыть небольшой театральный фе-
стиваль «Коллекция», организован-
ный госпожой Сигаловой и Павлом 
Каплевичем (должен был идти в Но-
вом Манеже с 26 февраля по 2 марта). 
И вот теперь работу решили все-таки 
показать. Среди гостей четы Эрнст 
были Сергей Сельянов с Любовью 
Инжиневской, Валентин и Мари-
на Юдашкины, Кирилл Клейменов, 
Этери и Кристина Левиевы, Марина 
Жигалова, Мария Богданович, Ири-
на Зарькова, Юлия Пош, Ксения Со-
ловьева, Екатерина Одинцова. Конс-
тантин Эрнст следил с седьмого ряда 
за бенефисом супруги в большой 
шляпе, местами хватался за теле-
фон — чтобы запечатлеть ее. За этой 
шляпой буквально померк талант 
Игоря Миркурбанова в роли Каре-
нина. В последнее время настоящий 
театрал Константин Эрнст не часто 
дает шанс покорить себя и уходит по-
сле первого акта. Возможно, поэтому 
спектакль шел без антракта.

Горизонт 
планирования 
схлопнулся, так 
что тут не до этих 
ваших этикетов

светская 
жизнь

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

Праздник Торы
Уважаемые друзья! Поздравляю вас со Шми-
ни Ацерет и Симхат Тора! Череда осенних ев-
рейских праздников начинается с серьезных 
дней раскаяния и искупления, а завершается 
на пике веселья — в Шмини Ацерет и Симхат 
Тора. В первый день мы молим Всевышнего 
«о дожде», потому что от него будет зависеть 
пропитание всего мира. Второй день мы по-
свящаем «Радости Торы» — празднуем завер-
шение и возобновление чтения ее годичного 
цикла. Мы берем все свитки Торы, которые 
есть в синагоге, и устраиваем веселые танцы 
с ними. Более того, принято не пренебрегать 
крепкими напитками, и вся атмосфера дня 
наполнена настоящим, искренним и безза-
ботным весельем. На первый взгляд данный 
обычай может показаться противоречивым: 
возможно, было бы правильнее провести 

этот день за усердным изучением святых 
текстов? Но Шестой Любавичский Ребе учил, 
что Тора могла бы сама танцевать в Симхат 
Тора, а так как она не может этого делать, 
то евреи становятся ее ногами. «Стать ногами 
Торы» — это значит не только размышлять 
о ней, но и действовать согласно ее законам. 
В русском языке есть устойчивое выражение 
«в ногах правды нет», но в Симхат Тора наша 
задача — показать, что в них тоже должна 
быть правда! В этот день веселится не только 
душа, но и тело. Именно ему предстоит в 
течение года преданно исполнять заповеди 
и служить Всевышнему. В Советском Союзе 
этот праздник был самым любимым, на танцы 
с Торой в синагоги приходило больше всего 
людей — даже из тех, кто практически уже 
порвал с религиозной традицией. Можно 
смело утверждать, что он во многом сыграл 
решающую роль в сохранении общины. 
Сказано в Талмуде о тех, кто нес Ковчег 
Завета со Скрижалями: «Он нес тех, кто нес 
Его». Поздравляю вас с праздниками! Пусть 
каждый вспомнит свою неразрывную связь 
с традицией, придет в синагогу и почувствует 
себя частью большой семьи! Желаю всем 
крепкого здоровья, душевных сил и поводов 
для настоящей радости!

Александр Борода, 
раввин,  
президент  
Федерации  
еврейских общин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Тяжело в учении
Минпросвещения просит освободить педагогов от мобилизации

В 2023 году Госавтоинспекция собирается 
закупать камеры нового типа — встроенные 
в систему мигалок патрульных машин ДПС. 
Такие приборы способны прямо на ходу фик-
сировать превышения скорости и выезды на 
выделенку, а также выявлять в потоке угнан-
ный и неправильно припаркованный транс-
порт. Планы по применению этой технологии 
ГИБДД анонсировала еще в 2019 году; с тех 
пор некоторые регионы закупили приборы 
и используют их в пилотном режиме. Произ-
водители комплексов уже заявили, что гото-
вы к поставкам для полиции. Стоимость од-
ного такого комплекта из камер и мигалок 
составляет 4–4,8 млн руб. 

Глава ГИБДД России Михаил Черников на вы-
ставке «Дорога 2022» заявил о планах закупить 
в 2023 году сигнальные балки с встроенными ка-
мерами, которые будут монтироваться на кры-
шах патрульных автомобилей. Об этих наме-
рениях „Ъ“ рассказывал еще в 2019 году: тогда 
Госавтоинспекция позаимствовала идею у поли-
ции Азербайджана. В России сейчас существует 
два производителя подобных балок — москов-
ское ООО «Технологии распознавания» (модель 
«Автоураган-МС») и смоленское ООО «Арсенал 67» 
(модель «Кибер-шериф»). Устройство комплексов 
примерно одинаковое — есть встроенные каме-
ры видеообзора, распознавания номеров, рада-
ры, система очистки оптики. Приборы способны 
фиксировать превышения скорости, нарушения 
правила парковки, выезд на обочину, выделен-
ную полосу и другие нарушения, причем на ходу. 
В пятницу Михаил Черников демонстрировал 
работу камер вице-премьеру Марату Хуснуллину 
в ходе обхода выставки: обе балки были выстав-
лены на стенде Госавтоинспекции.

В пилотном режиме камеры уже применяют-
ся (с рассылкой штрафов) в Смоленской области, 
Якутии, Дагестане и других регионах, но массо-
вых закупок по линии МВД не происходило. Мо-
сковский ЦОДД, к примеру, тестирует с 2021 года 
обе модели сразу на двух служебных машинах. 
Стоимость каждого устройства варьируется в пре-
делах 4–5 млн руб. за штуку.

Новые комплексы будут закупаться в рамках 
нацпроекта «Безопасные качественные дороги» 
(БКД), пояснил замглавы ГИБДД России Ленар Габ-
дурахманов. В опубликованном паспорте феде-
рального проекта «Безопасность дорожного дви-
жения» (составная часть БКД) заложен план по 
закупке 150 «аппаратно-программных комплек-
сов», по описанию совпадающих с новыми бал-
ками. Работа «по постановке на снабжение дан-
ных балок» фактически начнется уже в 2022 году, 
заявил господин Габдурахманов. «Планируем 
осуществлять апробацию, потом приемку, после 

чего при соблюдении всех необходимых требо-
ваний устройства будут поставлены на снабже-
ние»,— пояснил он. 

«За два года применения нашей балки можем 
заявить, что прибор востребован и необходим,— 
заявил „Ъ“ представитель компании „Технологии 
распознавания“ Сергей Кусов.— В боевом режи-
ме камеры начали применять фактически в этом 
году. Из регионов мы уже получаем информацию 
о том, что камеры достаточно эффективны и вы-
полняют задачи, которые ранее были неосущест-
вимы». Господин Кусов подчеркнул, что комплекс 
постоянно развивается: к примеру, недавно поя-
вился задний радар для фиксации нарушителей, 
которые двигаются с превышением скорости сза-
ди патрульной машины.

В свою очередь, гендиректор компании «Арсе-
нал 67» Сергей Василевский рассказал „Ъ“ о пла-
нах по строительству к апрелю 2023 года завода по 
производству балок в рамках совместного пред-
приятия с «Ростелекомом» (компания выступает 
оператором систем фотовидеофиксации в ряде 
регионов). «Наши комплексы уже используются 
ГИБДД в Смоленской области, в Казахстане, так-
же ведем переговоры о поставках с Узбекистаном, 
Киргизией и ОАЭ»,— говорит господин Василев-

ский. Прибор, добавил он, можно использовать 
также для распознавания лиц при поиске граж-
дан, находящихся в базе розыска. Также есть оп-
ция по подключению внутрисалонной камеры 
и фиксации происходящего внутри автомобиля 
ДПС для выявления различных «коррупционных 
ситуаций», заметил Сергей Василевский. Есть так-
же защита от ошибок. «Скорость патрульного авто 
измеряется двумя независимыми способами — 
радарным и по GPS, и если они не совпадают, то 
материал автоматически уходит в корзину, штра-
фа не будет»,— отметил господин Василевский.

Эксперт по дорожным камерам Григорий Шух-
ман обращает внимание на ряд важных нюансов 
при применении новых балок. При фиксации 
скорости в движении, говорит он, возникает про-
блема с перепроверкой результата на ошибки, по-
скольку каждое новое измерение происходит на 
разных участках дороги и с различной скоростью 
патрульного автомобиля. «Документирование» 
других видов нарушений с балки (кроме превы-
шения скорости), вероятно, будет происходить 
в ручном режиме, с дальнейшей остановкой на-
рушителя на месте либо его вызовом в ГИБДД, до-
бавляет эксперт. «Для того чтобы видеоаналити-
ка работала автоматически, нужен определенный 
угол обзора и установка камер над дорогой, при-
чем часто с предварительной разметкой контр-
ольной зоны»,— пояснил господин Шухман.

Иван Буранов, Казань

Дорожные камеры подружат с мигалками
ГИБДД планирует оснастить машины ДПС комплексами видеофиксации

Первые прототипы сигнальных балок 
с встроенными камерами ГИБДД пока-
зала еще в 2019 году в Екатеринбурге   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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мировая политика
Съезд-то он съезд
Китайские коммунисты хотят достичь невозможного
В Пекине начал работу 
XX съезд Компартии Китая 
(КПК), который определит 
приоритеты развития страны 
в условиях укрепления еди-
ноличной власти председа-
теля КНР Си Цзиньпина. Вы-
ступивший на открытии съе-
зда китайский руководитель, 
который должен быть в эти 
дни переизбран на третий 
срок, сформулировал задачи 
мирового лидерства Китая, 
находящегося под воздейст-
вием все более неблагопри-
ятных внешних и внутренних 
факторов. Его речь показа-
ла: вторая после США миро-
вая сверхдержава оказалась 
в сложной ситуации. Мирное 
воссоединение с Тайванем 
становится все менее ре-
альным, вынуждая Пекин го-
товиться к войне, обстанов-
ку в мире отравляют «злоб-
ные силы», а Компартию по-
разила «раковая опухоль» 
 коррупции.

Открывшийся в воскресе-
нье в Пекине в Доме народных 
собраний на площади Тяньа-
ньмэнь ХХ съезд КПК продлит-
ся до 22 октября. Около 2,3 тыс. 
делегатов, представляющих 
96,7 млн членов партии, долж-
ны успеть обсудить итоги раз-
вития последних пяти лет, ут-
вердить задачи на следующий 
пятилетний период, а также 
избрать новый состав ЦК КПК, 
провести перестановки в По-
литбюро и его Постоянном ко-
митете, и наконец, решить 
вопрос о будущем премьере Гос-
совета КНР. В марте он должен 
будет сменить отработавшего 
два пятилетних срока действу-
ющего премьера Ли Кэцяна, как 
того требует Конституция.

«Интересно, кто придет по-
сле Ли Кэцяна и не спишут ли 
на уходящего премьера ряд не-
удач в экономике. Наиболь-
шие шансы занять его пост 
у Хань Чжэня, который с боль-
шой вероятностью продолжит 
прежнюю экономическую по-
литику, и у жесткого перего-
ворщика с американцами Лю 
Хэ»,— пояснил „Ъ“ директор 
Института стран Азии и Афри-
ки МГУ Алексей Маслов. В це-
лом полная ясность по поводу 
того, какие рокировки в партий-
ном руководстве произойдут 
по итогам обсуждения, появит-
ся только после окончания пар-
тийного форума, на Пленуме 
ЦК, который и утвердит кадро-
вые  решения.

Единственный кадровый 
вопрос, вокруг которого отсут-
ствует интрига,— это гаранти-
рованное избрание на третий 
пятилетний срок действующего 
генсека КПК и председателя КНР, 
69-летнего Си Цзиньпина, нахо-
дящегося у власти уже 10 лет.

Вопреки политической тра-
диции последних десятилетий, 
предполагавшей смену первого 
лица после двух пятилетних сро-
ков, действующий генсек КПК, 
глава государства и верховный 
главнокомандующий Си Цзинь-
пин готов уверенно вступить во 
второе десятилетие своего прав-

ления. Подтверждением этого 
стал прозвучавший в воскресе-
нье на открытии форума отчет-
ный доклад товарища Си, содер-
жание которого до последнего 
момента хранилось в тайне.

«Мы должны продолжать ста-
вить главной задачей продви-
жение высококачественного 
развития, органически сочетать 
реализацию стратегии расшире-
ния внутреннего спроса с углу-
блением структурных реформ 
в сфере предложения»,— при-
звал с оптимизмом смотреть 
в будущее Си Цзиньпин, на-
звав своим приоритетом прев-
ращение КНР в мощную техно-
логическую и индустриальную 
державу. «Благодаря этому мы 
будем уверенно держать в руках 
собственную пиалу с рисом»,— 
 отметил он.

Накануне агентство «Синь-
хуа» назвало ХХ съезд «очень важ-
ным форумом, который пройдет 
в критический момент, когда 
вся партия и народы всех этни-
ческих групп вступают на но-
вый путь построения современ-
ной социалистической страны 
под великим знаменем социа-
лизма с китайской спецификой, 
идей Мао Цзэдуна и теорий Дэн 
Сяопина».

Между тем после впечатля-
ющего роста последних десяти-
летий китайская экономика пе-
реживает непростые времена. 
В связи с этим вопрос о том, на-
сколько реалистичным будет 
выполнение намеченных на 
ХХ съезде директив, остается от-
крытым. «Под влиянием таких 
факторов, как пандемия и ме-
ждународная обстановка, эко-
номика Китая испытывает все 
более сильное понижательное 

давление»,— признал накануне 
открытия ХХ съезда официаль-
ный представитель партийного 
форума Сунь Ели.

В прошлом году в Китае обо-
стрился кризис на рынке не-
движимости, проявилась нега-
тивная динамика соотношения 
внутреннего спроса и потре-
бления и было зафиксирова-
но общее замедление темпа ро-
ста ВВП. В первом квартале этого 
года он составил 4,8%, а по ито-
гам первого полугодия рухнул 
до 2,5% (во втором квартале ВВП 
КНР показал необычайно низ-
кие темпы роста — всего 0,4%). 
Хотя предполагавшийся ра-
нее показатель темпов эконо-
мического роста Китая на 2022 
год составляет около 5,5%, МВФ 
в своем октябрьском докладе по-
низил прогноз роста ВВП Китая 
по итогам этого года до 3,2%.

Второй проблемой, в реше-
нии которой есть растущий за-
зор между партийными установ-
ками и все более конфликтной 
реальностью, становится си-
туация вокруг Тайваня, делаю-
щая перспективы его мирного 
вхождения в состав КНР все бо-
лее туманными. «Мы искренне 
и всеми силами настаиваем на 
перспективе мирного воссое-
динения, но никогда не станем 
обещать отказаться от примене-
ния силы и оставляем за собой 
возможность принятия всех не-
обходимых мер, направленных 
против вмешательства внешних 
сил и крайне малого числа сепа-
ратистов, выступающих за неза-
висимость Тайваня»,— заявил 
в своем докладе Си Цзиньпин.

За день до этого Сунь Ели 
предупредил: «Ни один чело-
век, ни одна сила не должны не-

дооценивать нашу твердую ре-
шимость, непоколебимую волю 
и значительные возможности 
защищать государственный су-
веренитет и территориальную 
целостность».

Значительное место в докла-
де Си Цзиньпина было уделено 
роли КНР в системе мировой 
экономики и международных 
отношений, испытывающих 
потрясения в связи с войной 
санкций между Россией и Запа-
дом, и многочисленными про-
блемами, с которыми Пекин 
сталкивается в отношениях 
с США и их союзниками. «Ки-
тай всегда предлагал свое раз-
витие в качестве новых возмож-
ностей для всего мира. Китай 
стимулирует формирование 
открытой мировой экономи-
ки, которая приносит пользу 
народам всех стран»,— заявил 
Си Цзиньпин.

«Выступление товарища Си 
на партийном съезде показало, 
что для него очень важно про-
двинуть Китай еще ближе к цен-
тру мировой политики, сделать 
его непосредственным участ-
ником разработки обновлен-
ных норм и правил глобального 
управления. Главная внешнепо-
литическая стратегия Си — кон-
цепция „единой судьбы челове-
чества“, призванная сплотить 
вокруг Китая не только азиат-
ский регион, но и страны всего 
мира»,— пояснил „Ъ“ замысел 
китайского лидера заместитель 
директора Института миро-
вой экономики и международ-
ных отношений (ИМЭМО) РАН 
 Александр Ломанов.

Впрочем, в том же  докладе 
Си Цзиньпина есть немало 
подтверждений того, что кон-

цепция «единой судьбы чело-
вечества» в нынешних услови-
ях конфронтации с Западом 
и проблем в отношениях меж-
ду США с так называемым гло-
бальным Югом в обозримом 
будущем нереализуема. Не на-
зывая по имени ни партнеров, 
ни противников, включая США 
и Россию, Си Цзиньпин посто-
янно обращается к теме «ри-
сков и вызовов». «КНР добилась 
всестороннего усиления го-
сударственной безопасности, 
мы поэтапно делаем успехи 
в целенаправленной борьбе со 
злобными силами»,— заявил 
Си Цзиньпин, не став их пере-
числять.

Наконец, доклад Си Цзинь-
пина показал, что по-прежнему 
все далеко не безоблачно и вну-
три более чем 95-миллионной 
армии китайских коммуни-
стов — руководящей и направ-
ляющей силы КНР. «Корруп-
ция — это самая большая 
раковая опухоль, которая ставит 
под угрозу жизнеспособность 
и боеспособность партии»,— 
предупредил Си Цзиньпин, на-
звав наиболее эффективным 
средством «самореформирова-
ния партии» борьбу со взяточни-
чеством. «Пока питательная сре-
да и условия для коррупции все 
еще существуют, борьба с ней 
не может прекращаться ни на 
мгновение»,— предупредил ки-
тайский лидер. По его словам, 
к 2049 году, когда будет отме-
чаться 100-летие КНР, «необхо-
димо построить современную 
социалистическую страну — 
процветающую, сильную, демо-
кратическую, культурно разви-
тую и гармоничную».

Сергей Строкань

Семь Трасс 
отмерь
Британские консерваторы 
пришли к выводу,  
что поторопились с выбором 
лидера и премьер-министра

Премьер-министр Великобритании Лиз Трасс уже 
в  течение ближайшей недели может лишиться сво-
его поста, сообщают британские СМИ. В понедель-
ник, 17 октября, группа высокопоставленных депута-
тов-консерваторов соберется, чтобы обсудить буду-
щее главы правительства, которая несколькими дня-
ми ранее уволила министра финансов Квази Квартен-
га, чей разработанный совместно с госпожой Трасс 
план по радикальному снижению налогов спровоциро-
вал хаос в британской экономике. Несмотря на отказ 
от этого плана, рейтинги тори продолжают снижаться, 
а оппозиция требует внеочередных всеобщих выборов. 
И хотя, согласно правилам Консервативной партии, 
в первый год правления премьер защищен от отстав-
ки, существует несколько сценариев того, как помочь 
Лиз Трасс покинуть резиденцию на Даунинг-стрит, 10 
уже в ближайшее время.

Лиз Трасс, уволившей своего ключевого министра и сорат-
ника Квази Квартенга, с которым она несколько недель назад 
затеяла масштабные налоговые реформы, ввергнувшие Ве-
ликобританию в финансовый и политический кризис, похо-
же, не удастся удержать под собой премьерское кресло. Даже 
сложно сказать, что больше сейчас влияет на судьбу пришед-
шей к власти менее полутора месяцев назад госпожи Трасс — 
ее экономический план, который она с завидным упорством 
отстаивала, несмотря на критику и даже панику однопартий-
цев и финансистов, или то, что она в итоге развернулась на 
180 градусов, отказалась от задумки, которую называла абсо-
лютно правильной, и уволила своего единомышленника, на-
значив министром финансов умеренного политика с опытом 
работы на ключевых постах в правительстве Джереми Ханта. 
С публичной критикой Лиз Трасс выступил даже президент 
США Джо Байден, назвавший ее экономический план «ошиб-
кой», добавив, что он «не единственный, кто так думал».

Решать судьбу госпожи Трасс высокопоставленные чле-
ны Палаты общин от Консервативной партии соберутся уже 
17 ок тября, сообщила The Guardian. Некоторые из них счита-
ют, что объявить о своей отставке премьер должна сама в те-
чение нескольких дней, другие и вовсе угрожают публич-
но призвать главу правительство покинуть пост. У этой идеи 
есть и противники из числа членов ее кабинета. Они боятся, 
что свержение лидера консерваторов второй раз за несколь-
ко месяцев лишь приблизит всеобщие выборы и станет «кон-
цом для партии». Впрочем, таких с каждым днем все меньше, 
а число сторонников экстренной операции по удалению Лиз 
Трасс все больше. «Она находится в зоне вылета, и она это зна-
ет»,— заявил The Guardian один из бывших министров ка-
бинета от тори. «Я никогда не думал, что атмосфера будет та-
кой, будто мы в лихорадке»,— процитировало европейского 
отделение американского издания Politico одного из ветера-
нов Консервативной партии, ранее поддержавшего госпожу 
Трасс в борьбе за пост премьера. «Такое ощущение, что это ко-
нец. Я думаю, она уйдет на следующей неделе»,— признался 
другой, теперь уже, похоже, бывший сторонник действую-
щей главы правительства.

Как отметила The Guardian, «на ужин для взрослых» уже 
приглашены от 15 до 20 бывших министров и других высо-
копоставленных членов парламента, которые попытаются 
придумать, как убрать Лиз Трасс и, например, отдать в руки 
экс-кандидатам на пост премьера Риши Сунаку и Пенни Мор-
донт миссию по спасению Великобритании и Консерватив-
ной партии. При этом часть членов тори признается, что с точ-
ки зрения процедуры отправить в отставку нынешнюю главу 
кабинета сложнее, чем это было с Борисом Джонсоном, а не-
которые и вовсе считают, что она вполне может еще подольше 
продержаться в кресле, если переживет ближайшую неделю.

Согласно правилам Консервативной партии, новый лидер 
тори не может быть отозван с помощью официальных проце-
дур в течение года с момента назначения на пост, однако су-
ществует несколько сценариев, как Лиз Трасс могла бы уйти 
в отставку. Во-первых, если по крайней мере половина пар-
ламентариев-консерваторов захотела бы убрать премьера, 
они могли бы написать об этом председателю Комитета 1922 
(отвечает за процессы назначения на ключевые посты в пар-
тии) Грэму Брэди, а он, в свою очередь, должен был бы пойти 
на Даунинг-стрит, 10 и сказать хозяйке резиденции, что игра 
окончена, подчеркнула The Guardian. В этом случае Лиз Трасс 
пришлось бы задуматься над уходом, поскольку потеря под-
держки партии в парламенте превратила бы ее работу в не-
что весьма бессмысленное. Хотя, конечно, без ее доброй воли 
 отставка при таком сценарии невозможна.

Во-вторых, понимая всю тупиковость ситуации, Лиз Трасс 
могла бы и сама подать в отставку, не дожидаясь, когда к ней 
постучат в дверь высокопоставленные члены партии. В этом 
случае можно было бы сделать вид, будто она сама решила 
уйти с достоинством, а не потому, что однопартийцы всеми 
силами стараются выпихнуть ее с места, которое она только 
начала обживать. Кроме того, это дало бы консерваторам вре-
мя объединиться вокруг ее преемника, поскольку с каждым 
днем всеобщие выборы все ближе, а рейтинг партии все ниже.

В-третьих, выходом могли бы стать как раз досрочные пар-
ламентские выборы. Лейбористы, партия «Либеральные де-
мократы» и Шотландская национальная партия (ШНП) уже 
требуют организовать всеобщее голосование. Теоретически 
лейбористам ничего не мешает попытаться объявить вотум 
недоверия правительству, но их численность в парламенте не 
позволит им добиться успеха исключительно своими силами. 
Большинство в Палате общин по-прежнему удерживают кон-
серваторы, и меньше всего они сейчас хотели бы расстаться 
со своими мандатами. Как показал последний опрос YouGov, 
поддержать на выборах в Вестминстер Консервативную пар-
тию готовы только 23% избирателей, тогда как за Лейборист-
скую партию намерены отдать голоса внушительные 51%, за 
«Либеральных демократов» — 9%, за ШНП — 5%. Также на 7% 
могут рассчитывать «Зеленые».

И наконец, четвертый сценарий: Лиз Трасс продолжает 
бороться за свое кресло, а депутаты-консерваторы меняют 
правила. Если действующая премьер отказывается уходить 
в отставку после, например, возможного визита к ней Грэма 
Брэди, Комитету 1922 ничто не помешает инициировать от-
каз от принципа годичной брони для новоизбранного лиде-
ра партии. Другое дело, что руководство тори сейчас не го-
тово провести партию через еще один полноценный цикл 
выборов главы консерваторов и подумывает в узком кругу 
определиться с заменой. По сообщениям местных СМИ, сре-
ди наиболее возможных кандидатов называются бывший 
министр финансов и кандидат в лидеры тори Риши Сунак, 
лидер Палаты общин, отвечающая за связь между парламен-
тариями и правительством, Пенни Мордонт, министр обо-
роны Бен Уоллес, занимавший разные посты в правитель-
ствах Дэвида Кэмерона, Терезы Мэй и Бориса Джонсона, 
Майкл Гоув и даже Борис Джонсон.

Алексей Забродин

Вопреки политической традиции последних десятилетий, предполагавшей смену первого лица после двух  
пятилетних сроков, председатель КНР Си Цзиньпин готов уверенно вступить во второе десятилетие своего правления  
ФОТО MARK SCHIEFELBEIN / AP

Нет дома без огня
Молдавская полиция превратила бессрочный протест оппозиции — в бездомный

В молдавской  столице 
16  октября прошел оче-
редной антиправительст-
венный митинг. Его орга-
низаторы учредили «Коми-
тет  национального спасе-
ния», но пока все  выглядит 
так, что им стоит задумать-
ся, как спасти свой бессроч-
ный, но  безрезультатный 
протест от  бесславного 
конца. Финалом послед-
ней акции, которая должна 
была напугать власть, ста-
ла ликвидация силовика-
ми пала точного «Г ородка 
 перемен» в центре Киши-
нева, где  почти месяц сели-
лись протестующие.

В центре Кишинева с 18 сен-
тября каждое воскресенье соби-
рались толпы людей, чтобы по-
требовать отставки сразу всех: 
президента Майи Санду, прави-
тельства страны, а также роспу-
ска парламента и проведения 
досрочных парламентских вы-
боров. Организаторы акций за-
являли о десятках тысяч участ-
ников. 16 октября, объявили 
они, на акцию вышли 70 тыс. че-
ловек. В сводках полиции число 
участников еще ни разу не пре-
высило 10 тыс. человек. В по-

следнем митинге, по официаль-
ным данным, приняли участие 
6 тыс. митингующих. 

Мотором протеста являлся 
молдавский бизнесмен Илан 
Шор. Он возглавляет партию, 
название которой повторяет его 
фамилию, а массами руководит 
из Израиля, поскольку на роди-
не ему грозит тюрьма за участие 
в схеме по незаконному выво-
ду из трех молдавских банков 
в 2014 году $1 млрд. 

Руководство Молдавии на 
акции, объявленные господи-
ном Шором бессрочными, осо-
бого внимания не обращало. 
Силовики никак не препятст-
вовали протестующим возвес-
ти 18 сентября перед зданием 
парламента палаточный «Горо-
док перемен», в котором день 
и ночь жили люди. Периоди-
чески они выходили из своих 
«домов», чтобы покричать ан-
типравительственные лозунги 
и призвать госпожу Санду доб-
ровольно сложить президент-
ские  полномочия.

В одно из воскресений — 
9 ок тября — участники очеред-
ной акции попытались при-
внести в протест некоторую 
новизну и перекрыли главную 

улицу столицы, установив па-
латки еще и поперек бульвара 
Стефана Великого. У полиции 
терпения хватило на одну ночь. 
Утром силовики без сопротив-
ления со стороны протестую-
щих расчистили дорогу. В то же 
воскресенье, выступив перед 
собравшимися сторонниками 
дистанционно с экрана забла-
говременно установленной па-
нели, Илан Шор выдвинул влас-
ти ультиматум. 

Он дал правительству не-
делю на то, чтобы компенси-
ровать населению тарифы за 
газ и электроэнергию (энерго-
носители сильно подорожали 
с прошлого года и продолжают 
расти в цене), выделить единов-
ременную помощь в размере 
10 тыс. леев ($516) работникам 
образования, здравоохранения, 
студентам, семьям с доходом 
менее 15 тыс. леев в месяц и се-
мьям с четырьмя и более деть-
ми, а также выделить финан-
совую помощь пенсионерам 
и малообеспеченным семьям. 

Срок ультиматума истек 
16 ок тября. Поначалу казалось, 
что в этот день акция оппозиции 
будет более зажигательной, чем 
предыдущие. Толпа решитель-

но двинулась по центральной 
улице в сторону здания прави-
тельства, чтобы занять главную 
площадь — площадь Великого 
национального собрания. Но 
через сотню метров голова ко-
лонны уткнулась в три маши-
ны с надписью «карабинеры», 
перекрывших улицу, и неболь-
шую цепь полицейских. Даль-
ше никто идти не стал, и митинг 
состоялся прямо там, где поли-
ция остановила превосходящие 
силы оппозиции.

Кроме уже известных требо-
ваний об отставке всех, здесь 
было объявлено о создании 
«Комитета национального спа-
сения». Помимо Илана Шора 
и представителей его партии, 
в комитет вошел любопытный 
персонаж и тоже беглец — быв-
ший глава Генерального ин-
спектората полиции Георгий 
Кавкалюк. Всего три года назад 
он лично руководил полицей-
скими на протестах. Теперь он 
живет в Лондоне (в Молдавии 
его обвиняют в том, что он фа-
бриковал уголовные дела), отку-
да руководит партией «Строим 
Европу дома». В комитет также 
вошли представители парла-
ментской Партии коммунистов 

и непарламентской и малоиз-
вестной партии «Возрождение». 

Комитет, по замыслу его соз-
дателей, наделит себя широки-
ми полномочиями — вплоть 
до руководства страной до про-
ведения досрочных выборов. 
Пока, впрочем, комитету стоит 
задуматься о том, как спасти от 
угасания собственный протест. 

За месяц проведения митин-
гов их организаторы не смогли 
добиться от власти ничего — ни 
уступок, ни даже диалога. Ак-
ция 16 октября и вовсе закончи-
лась переменами исключитель-
но для палаточного «Городка 
перемен». После наступления 
темноты, когда протестующие 
разошлись, а те, кто приехал 
в столицу из других регионов, 
разъехались по своим домам, 
силовики меньше чем за час де-
монтировали палатки, простояв-
шие перед парламентом и адми-
нистрацией президента почти 
месяц. Зачистка произошла быс-
тро и без столкновений. Палатки 
погрузили в грузовики и увезли. 
О том, что совсем недавно здесь 
неделями жили сотни протесту-
ющих, сейчас напоминает толь-
ко шеренга биотуалетов.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 27090,76 (+853,34)
РТС 990,66 (+22,31)
FTSE 100 6858,79 (+8,52)

DAX 12437,81 (+82,23)
DJIA 29634,83 (–403,89)
NASDAQ Composite 10321,39 (–327,76)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.10.22
Австралийский доллар 39,8954
Английский фунт 70,8558
Белорусский рубль 24,5315
Датская крона 82,5575

Доллар США 63,0558
Евро 62,4695
Индийская рупия** 76,5240
Казахский тенге** 13,1553

Канадский доллар 45,6728
Китайский юань 86,9152
Норвежская крона* 59,3321
СДР 80,4819

Сингапурский доллар 44,3430
Турецкая лира* 33,9331
Украинская гривна* 17,0734
Шведская крона* 55,9536

Швейцарский франк 63,0117
Японская иена** 42,7874
*За 10. **За 100. 

Зерно успешно релоцируется
Экспорт пшеницы из России может превысить прошлогодний уровень

Октябрь может стать первым месяцем 
в этом сезоне, когда экспорт  пшеницы 
из России превысит прошлогодний 
уровень и средний для периода пока-
затель. Объем поставок оценивается 
в 4–4,4 млн тонн. Но экспортеры уже го-
товятся к снижению продаж из-за про-
блем с финансами у Египта и Пакиста-
на и роста закупок украинского зерна 
 Турцией. 

Согласно обзору «Совэкона», по итогам ок-
тября Россия может экспортировать 4,4 млн 
тонн пшеницы, что впервые с начала сезона 
будет выше объема за аналогичный период 
2021 года (3,3 млн тонн) и среднего для этого 
месяца показателя (3,9 млн тонн). По итогам 
июля—сентября экспорт пшеницы оценива-
ется в 10,2 млн тонн, что на 22% меньше, чем 
годом ранее, и на 14% меньше, чем в среднем 
за пять лет.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов отме-
чает восстановление конкурентоспособности 
на мировом рынке российской пшеницы, ко-
торая стала заметно дешевле европейской. По 
оценкам «Совэкона», за неделю пшеница из 
РФ с протеином 12,5% могла в среднем подо-
рожать на $2, до $326–330 за тонну. Цены на 
французскую пшеницу за этот период выро-
сли на $5,75, до $352,75 за тонну. По словам 
господина Сизова, на цены влияют негатив-
ные прогнозы урожая в ЕС и США, также ры-
нок следит за военными действиями на Ук-
раине. Кроме того, Франция в начале сезона 
экспортировала пшеницу рекордными тем-
пами, так что «Россия дождалась момента», 
 отмечает эксперт.

На фоне роста спроса экспортеров заку-
почные цены на пшеницу в глубоководных 
портах за неделю выросли с 13,7–14,4 тыс. 
руб. до 14,4–14,8 тыс. руб. за тонну, подсчи-
тали в «Совэконе». Средняя стоимость пше-
ницы на внутреннем рынке, по данным 
аналитиков, увеличилась на 225–300 руб., 
до 12,25–12,9 тыс. руб. за тонну. До сентя-

бря из-за рекордного урожая зерна на уров-
не 150 млн тонн и низких темпов экспорта 
внут ренние цены резко снижались.

В то же время сами участники рынка не 
особенно оптимистичны. Крупный экспор-
тер зерна заявил „Ъ“, что если октябрь с точки 
зрения продаж «еще ничего», то ноябрь может 
быть провальным из-за возможного сниже-
ния спроса. По его словам, у Египта и Пакис-
тана сложности с наличием средств, а Турция 

активно закупает украинское зерно. Гендирек-
тор Института конъюнктуры аграрного рын-
ка (ИКАР) Дмитрий Рылько говорит, что орга-
низация планирует снизить прогноз экспорта 
пшеницы по итогам октября с 4,5 млн тонн до 
4,2–4,3 млн тонн из-за сложных погодных ус-
ловий в портах Черного моря и турецких про-
ливах, которые вызывают задержки судов.

В Союзе экспортеров зерна (включает ТД 
«Риф», «Астон», Viterra, «Деметра Трейдинг» 

и др.) ожидают в октябре экспорта до 4 млн 
тонн пшеницы. «В реальности может быть 
и ниже, поскольку все факторы сдерживания 
никуда не исчезли, кроме небольшой кор-
рекции курса рубля, что, впрочем, уже ком-
пенсировано ростом пошлины»,— поясняет 
председатель правления союза Эдуард Зер-
нин. На 19–25 октября пошлина на экспорт 
пшеницы была повышена на 1 тыс. руб., 
до 2,9 тыс. руб. за тонну.

С началом военных действий РФ на Ук-
раине и новой волны западных санкций 
экспортеры российского зерна отмечают 
сложности с фрахтом судов, страхованием 
грузов и проведением платежей. Условия 
для беспрепятственного доступа россий-
ского продовольствия на мировые рын-
ки стали частью соглашения в Стамбуле от 
22 июля. Но российские официальные лица 
не раз отмечали, что эти договоренности не 
 выполняются.

Гендиректор «Прозерно» Владимир Петри-
ченко говорит, что исходя из баланса России 
в целом в этом сезоне необходимо экспорти-
ровать 48 млн тонн пшеницы. Хорошим ре-
зультатом будет 43 млн тонн, но и этот пока-
затель может быть не достигнут, говорит он. 
«Совэкон» прогнозирует экспорт пшеницы 
в сезоне в 43,3 млн тонн. 

По словам Андрея Сизова, обычно Россия 
экспортировала большую часть урожая в пер-
вой половине сезона, но в этом сезоне соотно-
шение должно быть примерно равное. Между 
тем во второй половине сезона растет число 
рисков: вводится экспортная квота, на рынок 
начнет поступать урожай из Австралии и Ар-
гентины, указывает он. Союз экспортеров зер-
на на прошлой неделе предлагал установить 
квоту в 25 млн тонн без разделения на куль-
туры. В 2022 году с 15 февраля по 30 июня экс-
порт пшеницы был ограничен квотой в 8 млн 
тонн, поставки ржи, ячменя и кукурузы — 
3 млн тонн.

Анатолий Костырев
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На прошлой неделе глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель за-
явил, что мир стал «более конкурент-
ным», указав не только на отношения 
США и Китая, но и на позицию Евро-
союза, сравнив Европу с садом, в ко-
тором сочетаются политическая сво-
бода, экономическое процветание 
и стремление к социальному равен-
ству. «Остальная часть мира, как вы 
знаете, не является садом, большая 
часть — это джунгли, и джунгли мо-
гут вторгнуться в сад, но строитель-
ство стены не поможет — у джунглей 
большой потенциал роста, садоводы 
должны сами идти в джунгли»,— при-
звал Жозеп Боррель, обосновывая не-
обходимость более активной пози-
ции ЕС в мировой дипломатии.

Защита от быстро растущих вар-
варов — довольно распространен-
ный в истории мотив (им руковод-
ствовались еще строители Великой 
Китайской стены), потерявший ак-

туальность в 1990-е годы, когда либе-
рализация торговли стала основным 
способом интеграции развивающих-
ся стран, в том числе России и Китая, 
в мировой рынок. После победы же 
Дональда Трампа на президентских 
выборах 2016 года дискуссия о необ-
ходимой высоте стены при существу-
ющей плотности джунглей вновь раз-
горелась: избирательная кампания 
проводилась под лозунгами «Вернем 
Америке былое величие» и построим 
«большую красивую стену».

За четыре года президентства До-
нальд Трамп не смог построить сте-
ну на границе с Мексикой (огражде-
ния разных видов установлены на 
трети ее длины), но ему удалось бо-
лее важное — подорвать сложившу-
юся практику приоритета свободной 
торговли, в значительной степени 
приносящей экономические выго-
ды самим развитым странам: выве-
дение производств за рубеж на фоне 
удешевления логистики позволяло 
повысить эффективность, а значит, 
и прибыльность корпораций, рынок 
труда также адаптировался к перето-
ку рабочих мест за счет роста отрас-
лей «новой экономики».

Новый консенсус  предполагает, 
что в условиях невозможности от-
крытого конфликта (паритет сил 
обеспечивает по крайней мере раци-
ональное обоснование для подобно-
го сдерживания) экономические ре-
сурсы могут быть использованы как 
рычаг для давления на контраген-
тов, а страны должны защищать себя 
во всех секторах, где возможны кри-
тические уязвимости. В первую оче-
редь это касается технологического 
лидерства, но конфликт на Украине 
показал, что поставки сырья, энерго-
ресурсов и продовольствия не менее 
уязвимы, страны будут искать спосо-
бы повышения собственной незави-
симости и надежных поставщиков, 
а при их отсутствии — посредников, 
обеспечивающих гарантии исполне-
ния контрактов. Такую роль, к при-
меру, готова взять на себя Турция при 
экспорте российского газа в ЕС. Впро-
чем, посредник всегда берет свой 
процент: чтобы сэкономить на торго-
вых пошлинах и перенаправить эти 
средства на процветание участни-
ков, строители глобальной экономи-
ки прошлого ее и строили.

Растущая конкуренция 
между странами меня-
ет правила торговли: 
развитые будут  
защищать технологии, 
развивающиеся —  
ресурсы
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Европа берет российский газ танкерами
Поставки СПГ из России в ЕС выросли на 50%

Несмотря на геополитическое 
обострение, Европа наращи-
вает закупки российского СПГ 
на фоне снижения трубопро-
водных поставок «Газпрома». 
За девять месяцев 2022 года экс-
порт российского СПГ в Евро-
пу увеличился в  полтора раза, 
до 15 млрд кубометров, по-
скольку цены на газ в регионе 
сейчас самые высокие в мире. 
Часть аналитиков полагает, 
что рост поставок СПГ демон-
стрирует устойчивость этого 
 канала экспорта и свидетель-
ствует о необходимости разви-
вать именно его, а не строить 
новые  газопроводы.

ЕС за девять месяцев 2022 года на-
растил импорт российского СПГ на 
50%, до 15 млрд кубометров, сооб-
щил 14 октября представитель Ев-
рокомиссии Тим Макфи. «Речь идет 
о девяти месяцах года. В 2021 году 
было (импортировано в ЕС.— „Ъ“) 
всего почти 53 млрд кубометров газа 
(в виде СПГ.— „Ъ“), в 2022 году — по-

чти 88 млрд кубометров. Что касает-
ся России, то (доля от общего импор-
та СПГ.— „Ъ“) 20% в прошлом году 
представляют собой 10 млрд кубо-
метров, а 17% этого года — 15 млрд 
кубометров»,— сказал он, отвечая 
на вопрос журналистов об объемах 
импорта российского СПГ в ЕС.

До начала военных действий на 
Украине, по данным Еврокомис-
сии, российские поставки составля-
ли около 40% потребления газа в ЕС, 
сейчас — 7,5%. В частности, поставки 
«Газпрома» упали с уровня пример-
но 350 млн кубометров в сутки в на-
чале года до примерно 70 млн кубо-
метров в сутки сейчас.

НОВАТЭК сообщал, что за девять 
месяцев 2022 года продажа СПГ на 
международных рынках увеличи-
лась только на 0,2%, до 5,99 млрд 
кубометров, но в третьем кварта-
ле рост составил сразу 12,9%, до 
1,93 млрд кубометров. НОВАТЭК 
учитывает в своей отчетности толь-
ко 60% СПГ, который производит 
его основной проект «Ямал СПГ», 

остальной объем приходится на его 
партнеров по проекту китайскую 
CNPC и французскую Total. Тем не 
менее этот газ, судя по данным Ев-
рокомиссии, тоже в основном при-
ходит в ЕС. НОВАТЭК не сообщает, 
сколько газа продает в Азию, а сколь-
ко — в Европу. «Газпром» за девять 
месяцев 2022 года снизил экспорт 
газа в страны дальнего зарубежья на 
40,4%, до 86,9 млрд кубометров.

НОВАТЭК продолжает постав-
ки в ЕС в расчетах в валюте, в то вре-
мя как «Газпром» перешел на опла-
ту в рублях. Как сообщал 13 октября 
глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон, 
ситуация с расчетами улучшилась. 
«Как-то наладилось с платежами за 
газ в Европе. Буквально во Владивос-
токе мы встречались (в начале сентя-
бря.— „Ъ“): платежи ходили, но были 
задержки все время. Сейчас, навер-
ное, зима ближе стала»,— добавил 
он. В сентябре господин Михельсон 
заявлял, что НОВАТЭК разворачива-
ет поставки на рынок Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, поскольку 

работа с Европой усложняется. «По-
купатель платит, а банки не перечи-
сляют, тормозят. Каждый платеж фи-
нансисты пробивают через какие-то 
другие банки»,— пояснял он.

Независимый эксперт Алек-
сандр Собко отмечает, что в этом 
году рынок СПГ в Европе преми-
ален по отношению к АТР. «С уче-
том более короткого транспортно-
го плеча для поставок российского 
СПГ из Арктического и Балтийского 
регионов разница становится еще 
более существенной. Любопытно, 
что из-за падения спроса на СПГ 
в КНР сообщалось, что даже принад-
лежащие китайским компаниям 
объемы российского арктического 
СПГ шли на европейский рынок»,— 
 добавляет он.

Аналитик уточняет, что за послед-
ний год увеличились и общие объ-
емы производства СПГ в России: 
повышена мощность завода «Крио-
газ-Высоцк» НОВАТЭКа, а недавно за-
пустился и СПГ-завод «Газпрома» на 
компрессорной станции «Портовая».

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов отмечает, 
что СПГ проявляет себя как эффек-
тивный инструмент диверсифи-
кации российского экспорта газа, 
в первую очередь из-за отсутствия 
зависимости от транзитеров и од-
ного конечного покупателя. «Сей-
час, после взрывов на „Северных 
потоках“, это стало особенно акту-
альным. Думаю, что РФ нужно дви-
гаться в этом направлении, не строя 
новых межгосударственных трубо-
проводов (кроме, быть может, стран 
ЕАЭС), как из-за высоких геополи-
тических рисков, так и из-за сниже-
ния точности средне- и долгосроч-
ных прогнозов на энергетических 
рынках»,— считает он.

О намерении построить дублер 
«Турецкого потока» в октябре заявил 
глава «Газпрома» Алексей Миллер. 
При этом европейские страны, кото-
рые потенциально должны получать 
газ по этой новой трубе, пока не вы-
разили к ней интереса.

Татьяна Дятел

В России растет популярность брака
Производители электроники получают все больше негодных компонентов

Отечественные производители ком-
пьютеров, телефонов, серверов и дру-
гой электроники столкнулись с уве-
личением поставок бракованных 
комплектующих. После начала воен-
ных действий на Украине, по их сло-
вам, доля брака увеличилась с 2% 
до 40%. Из-за санкций и нарушений 
 логистики импортерам приходит-
ся  создавать более длинные цепоч-
ки  поставок и закупать товары не на-
прямую у заводов, а у посредников 
и на биржах, поэтому степень конт-
роля за качеством продукции пада-
ет, объясняют эксперты. Они допуска-
ют, что проблема приведет к росту цен 
на отечественное  оборудование.

Доля бракованных микросхем и компо-
нентов в поставках российским компаниям 
из Китая с начала военных действий на Укра-
ине увеличилась с 2% до 40%, рассказал собе-
седник „Ъ“ на российском рынке электрони-
ки. По его мнению, причина в том, что из-за 
прекращения официального сотрудничества 
зарубежных дистрибуторов с российскими 

партнерами последние стали сами налажи-
вать каналы ввоза электроники и компонен-
тов через неофициальных поставщиков. «Уве-
личение брака повысит конечную стоимость 
российской электроники вдвое и растянет 
сроки производства»,— отмечает он.

Проблему подтверждает топ-менеджер 
крупного российского производителя элек-
троники: дефицит компонентов, вызван-
ный нарушением логистики из-за пандемии, 
в этом году усилился из-за санкций. Произ-
водители, по словам собеседника „Ъ“, выну-
ждены закупать компоненты у неавторизо-
ванных поставщиков, которые не отвечают 
за качество продукции.

Заказчики сами стали закупать компонен-
ты в Китае и других странах, не имея опыта 
и технологий проверки поставщиков и про-
дукции, говорит гендиректор Центра совре-
менной электроники Иван Покровский. В то 
же время он утверждает, что проблема «каса-
ется отдельных компаний, а не всей отрасли». 
В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что инфор-
мация об увеличении бракованных поставок 
комплектующих туда не поступала.

• После начала военных действий на Украи-
не Минфин США стал включать российских 
производителей и разработчиков электрони-
ки в санкционные списки, из-за чего последние 
оказались отрезаны от поставок зарубежных 
компонентов. Под ограничения, например, 
попали структура «Байкал Электроникс», 
МЦСТ, НПЦ «Элвис», «Аквариус» и структура 
ГК Yadro (см. „Ъ“ от 15 сентября).
Процент брака компонентов на рынке 

отличается в зависимости от производите-
ля, количества и качества компонентов и их 
вида, отмечает директор по производству 
и развитию F+ tech (производит смартфоны, 
ПК и другую электронику, входит в структу-
ры «Марвел-Дистрибуции») Евгений Криво-
шеев. «В нашей практике значительный про-
цент от общего количества брака был связан 
с LCD-дисплеями устройств. Для сборки 
смартфона требуется около 250 элементов, 
для сборки сервера — уже больше 1 тыс., а по 
внешнему виду определить качество компо-
нентов сложно»,— говорит он. Топ-менеджер 
считает, что процент брака может быть значи-
тельным, потому что дефицит и ограничения 

на поставку компонентов увеличили число 
желающих избавиться от неликвидов. «В слу-
чае с поставками некондиционных партий, 
таких как модули памяти, процессоры и на-
копители, шанс встретить бракованную про-
дукцию выше, если производитель выбира-
ет анонимных продавцов»,— добавляет он.

Импортерам приходится создавать более 
длинные цепочки и закупать товары не на-
прямую у заводов, а у посредников и на бир-
жах, поэтому степень контроля за качеством 
продукции падает, признает исполнитель-
ный директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных техно-
логий Николай Комлев. Он сомневается, 
что качество российского оборудования за-
метно упадет, «все-таки перед сборкой ком-
пьютеров микросхемы тестируются, но от-
бракованные изделия включаются в цену 
конечных». Если процент брака увеличил-
ся на 40%, можно предположить, говорит 
эксперт, что и затраты в цене конечного из-
делия поднимутся на эти 40% от стоимости 
 комплектующих.

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Среди розничных кредитов, по-
мимо ипотеки, поддерживае-
мой масштабными льготны-
ми программами государства, 
в сентябре рост объемов выда-
чи показал сегмент кредитных 
карт. Это связано с увеличением 
среднего лимита за счет выдачи 
карт более качественным заем-
щикам. Но сентябрьский тренд 
не станет долгосрочным, уве-
рены участники рынка. После 
объявления частичной мобили-
зации банки уже начали ужесто-
чать риск-политику.

По итогам сентября банки выда-
ли кредитные карты на общую сум-
му 152,3 млрд руб., превысив показа-
тель предыдущего месяца на 0,3%. Та-
кие данные приводит БКИ «Скоринг 
Бюро» (быв. «Эквифакс»). Это лучший 
результат в 2022 году и второй как ми-
нимум с 2016 года. Более высокий 
объем выдачи был зафиксирован в де-
кабре 2021 года — почти 168 млрд руб. 

Другие сегменты розничного кре-
дитования (за исключением ипотеч-
ного, поддерживаемого льготными 
госпрограммами) показали сниже-
ние объемов выдачи в сентябре: кре-
диты наличными — почти на 5%, ав-
токредиты — на 10%.

Результат по кредитным картам 
объясняется резким увеличением 
среднего лимита по ним, в сентя-
бре он превысил 84 тыс. руб. Это на 
11% выше показателя августа и тре-
тий результат за всю историю наблю-

дений — выше был только в прош-
лом декабре и феврале 2022 года 
(84,7 тыс. руб.). Общее количество 
выданных карт по сравнению с пред-
шествующим месяцем снизилось на 
10%, до 1,81 млн шт., хотя и это один 
из лучших результатов за последние 
12 месяцев.

«Рост выданных лимитов объяс-
няется в основном корректировкой 
политики банков, которые в суще-
ствующих условиях стараются кре-
дитовать наиболее платежеспособ-
ных потребителей, обладающих бо-
лее высоким уровнем доходов»,— 
поясняет тренд гендиректор «Ско-
ринг Бюро» Олег Лагуткин. Рост сред-
него чека произошел за счет перео-
риентации кредиторов на постоян-
ных клиентов, которые показали 
себя благонадежными, подтвержда-
ет зампред экспертного совета ЦБ по 
защите прав потребителей финансо-
вых услуг Эльман Мехтиев.

Однако, по мнению экспертов, 
тренд на рост лимитов не станет дол-
госрочным. Основной фактор изме-
нения лимитов «полностью находит-
ся в сфере влияния кредиторов, кото-
рые вынуждены компенсировать воз-
можный рост риска процентными 
ставками», поясняет господин Мехти-
ев. Уже сейчас наблюдается рост про-
центных ставок на долговом рынке.

В таких условиях вряд ли стоит 
ожидать дальнейшего роста лими-
тов по картам, полагает эксперт. Не-
которые банки не наращивали ли-
миты и в сентябре. «В сентябре про-
должился плавный стабильный 
рост числа выданных кредитных 
карт, при этом средний лимит по 
ним остается на прежнем уровне»,— 
уточнили, например, в ПСБ.

С начала мобилизации банки ста-
ли ужесточать кредитную риск-по-
литику, отмечает замдиректора груп-
пы рейтингов финансовых институ-

тов агентства НКР Егор Лопатин. «Это 
могло привести к улучшению сред-
него качества заемщика в сегменте 
кредитных карт, что, с одной сторо-
ны, привело к снижению количест-
ва выдачи, с другой стороны, к росту 
лимита. При этом совокупный не-
значительный прирост объема выда-
чи нивелирован увеличением сред-
него срока»,— уточняет эксперт.

Так, по данным БКИ «Скоринг 
Бюро», средний срок договора по 
кредиткам в сентябре составлял 247 
месяцев, месяцем ранее — 238 меся-
цев. «Дальнейшая динамика будет 
сильно зависеть от темпов мобили-
зации и макроэкономической ситу-
ации в целом»,— считает господин 
Лопатин.

Тем не менее пока сегмент кре-
дитных карт выглядит стабиль-
ным. На сегодня объем просрочен-
ной задолженности по ним немно-
гим превышает 40 млрд руб., гово-
рит Эльман Мехтиев. С начала года 
просроченная задолженность в ка-
ждом из сегментов розничного кре-
дитования показывает постепен-
ный рост — кредитные карты не ста-
ли исключением, но ситуация пока 
выглядит стабильной, предпосылок 
для резкого роста дефолтов нет, по-
лагает эксперт. Руководитель цент-
ра кредитных карт Росбанка Ната-
лья Зубенко подтверждает, что уве-
личения просрочки по кредитным 
картам нет.

Полина Трифонова

Кредитки на доверии
Сегмент показал рост выдачи на фоне стагнации рынка займов

С ноября все банки должны бу-
дут перейти на единый формат 
передачи данных в бюро кре-
дитных историй (БКИ), однов-
ременно изменятся правила по-
иска субъекта кредитной исто-
рии. Но банки, столкнувшись 
с существенными трудностями 
при внедрении новых форма-
тов, просят ЦБ передвинуть сро-
ки начала применения надзор-
ных мер. По подсчетам участни-
ков рынка, быстрый переход 
может привести к утере милли-
онов кредитных историй, а де-
сятки миллионов сделать не-
полными, что существенно 
усложнит оценку надежности 
заемщиков и приведет к росту 
рисков невозврата кредитов.

Как стало известно „Ъ“, Нацио-
нальный совет финансового рын-
ка (НСФР) направил в ЦБ письмо 
с просьбой продлить срок, в тече-
ние которого не будут применяться 
меры к банкам, не успевшим перей-
ти на новую форму передачи кре-
дитных историй в квалифициро-
ванные бюро кредитных историй 
(КБКИ). Согласно нормативным ак-
там ЦБ, банки должны это сделать 
к 31 октября, и продлевать срок ре-
гулятор не собирается. Как сообщи-
ли „Ъ“ в Банке России, это уже дела-
лось дважды и у участников рынка 
«было практически полтора года на 
доработку систем для исполнения 
требований».

Вместе с тем, по словам гла-
вы НСФР Андрея Емелина, в совет 
продолжают поступать обраще-
ния о том, что установленного сро-
ка оказалось недостаточно для под-
готовки к столь масштабным изме-
нениям. Как пояснил глава НСФР, 
на сегодняшний день ряд крупных 
кредитных организаций формиру-
ет глубину просрочки по формату 
LIFO (last in, first out), тогда как но-
вые форматы обязывают все источ-
ники кредитной истории произво-
дить расчет просрочки по форма-
ту FIFO (first in, first out). Переход 
с одного формата на другой «при-
ведет к неконсистентности (разли-
чию в данных.— „Ъ“) информации 
в кредитной истории субъектов до 
1 ноября и после этой даты и сдела-
ет оценку вероятности дефолта бо-
лее оптимистичной, что приведет 
к недооценке прогнозируемого ри-
ска и фактическому росту кредит-
ной просрочки по новым выдачам», 
уверен Андрей Емелин.

Проблема усугубляется введени-
ем в действие требований, меняю-
щих устоявшиеся правила поиска 
субъекта кредитной истории в ба-
зах данных КБКИ. «Заемщик с „пло-
хой“ кредитной историей может ее 
скрыть, если сменит паспорт и отка-
жется от проставления в нем штампа 
о ранее выданных паспортах»,— по-
ясняет господин Емелин.

Директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков утверждает, что 
у бюро все готово для перехода на но-
вый формат. Однако в письме НСФР 
приводится оценка одного из КБКИ, 
согласно которой неполную кредит-

ную историю будут иметь 25% субъ-
ектов. Кроме того, 11% субъектов, 
имеющих «плохую» кредитную исто-
рию (просроченная задолженность 
более 90 дней), улучшат ее (4% не бу-
дут иметь просроченную задолжен-
ность и 7% будут иметь максималь-
ную просроченную задолженность 
менее 90 дней). Около 1% кредитных 
историй может быть утрачено.

По данным крупнейших БКИ, 
у них хранятся 520–540 млн записей 
о кредитах порядка 100 млн заемщи-
ков. Таким образом, десятки, если не 
сотни миллионов кредитных исто-
рий могут оказаться неполными, 
а миллионы кредитных историй ри-
скуют и вовсе исчезнуть. По мнению 
НСФР, это приведет к значительно-
му росту рисков невозврата по кре-
дитам и удорожанию кредитования, 
что негативно отразится на доступ-
ности средств для населения.

Восстановить или исправить фак-
тические ошибки в кредитной исто-
рии крайне сложно, говорят юри-
сты. По мнению юриста коллегии 
адвокатов Delcredere Карины Ан-
ненковой, быстрый переход на но-
вый формат передачи данных в БКИ 
может привести к росту числа техни-
ческих ошибок. «По сути, с первого 
ноября кредитный отчет пользова-
телям будет предоставляться в виде 
„склеенного“ набора данных: исто-
рически накопленные данные в ста-
ром формате плюс принятые дан-
ные в новом формате, однако „исто-
рические“ данные могут пострадать 
ввиду их недопроверки и т. д.»,— по-
ясняет она.

Неточности в кредитной исто-
рии гражданина могут долго оста-
ваться не обнаруженными, добав-
ляют провозащитники. По словам 
руководителя проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Евгении Лазаревой, 
в России практически отсутству-
ет культура регулярной проверки 
своей кредитной истории. Нель-
зя допускать ошибок при переда-
че данных в БКИ, это будет наруше-
нием прав заемщиков, однако и за-
тягивать переход на новый формат 
тоже недопустимо, подчеркивает 
она. Ситуация, продукты и условия 
на рынке постоянно меняются, от-
мечает госпожа Лазарева, стреми-
тельно меняется законодательство, 
и «рынок должен выполнять требо-
вания с той же скоростью, с кото-
рой он сам предъявляет требования 
к потребителю».

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Истории не вписались 
в формат
Банки не смогли настроить  
передачу информации в БКИ

Европейские санкции, запре-
щающие россиянам открывать 
криптокошельки, частично за-
трагивают и майнеров. Одна-
ко, по оценке экспертов, запад-
ной инфраструктурой пользу-
ются лишь до 10% криптотрей-
деров и у россиян осталось мно-
го способов продолжить работу. 
Но санкции будут расширяться, 
подчеркивают участники рын-
ка, поэтому важно ускорить вве-
дение регулирования криптова-
лют внутри России.

Опрошенные „Ъ“ эксперты расска-
зали, что восьмой пакет санкций Ев-
росоюза косвенно затронул россий-
ских майнеров. В начале месяца Евро-
комиссия запретила компаниям с ев-
ропейской лицензией открывать сче-
та в криптовалютах и криптокошель-
ки для россиян (см. „Ъ“ от 6 октября).

Майнинг в РФ демонстрирует 
рост вопреки всем ранее принятым 
санкциям и ограничениям. В част-
ности, энергетическая мощность 
ферм по добыче криптовалют на 
российских нефтяных месторожде-
ниях в августе достигла 85 МВт, что 
составляет 23% рынка (см. „Ъ“ от 29 
августа), а в подсанкционной компа-
нии BitRiver заявили о росте объема 

заказов на 50% в первом полугодии 
на фоне увеличения спроса на услу-
ги у зарубежных заказчиков.

Однако новые европейские ог-
раничительные меры могут создать 
определенные сложности. По оцен-
ке BitRiver, до 10% российских крип-
тотрейдеров пользуются услугами 
западноевропейских криптобирж. 
Добытая майнерами цифровая ва-
люта впоследствии продается на тор-
говых площадках, пояснил партнер 
юридической компании ЭБР Алек-

сандр Журавлев. Если майнеры про-
дают их через физических лиц, то на 
европейских площадках теперь это 
возможно лишь при условии, что по-
средник имеет ВНЖ в одной из евро-
пейских стран.

Участники рынка уточняют: что-
бы действительно столкнуться 
с трудностями, майнеру нужно «со-
вершить достаточно много ошибок».

Как пояснил представитель 
CHILKOOT Артем Еремин, в основ-
ном майнеры добывают криптовалю-
ту в составе пулов, 95% которых заре-
гистрированы в китайской юрисдик-
ции. После добычи монета попадает 
на аккаунт в пуле, и далее майнер мо-
жет ее продать конкретному покупа-
телю или на централизованную бир-
жу. Есть большое количество бирж, 
где нет европейских регуляций или 
вообще KYC (знай своего клиента) 
и «куда перешли все, кому надо», ут-
верждает специалист по цифровым 
активам маркетплейса «Финмир» 
Игорь Пань. «Никто не отменял и вне-
биржевые сделки. Доступ к адресам 
на самом блокчейне никто отбирать 
не может»,— добавляет он.

Для проведения сделок можно 
использовать и децентрализован-
ные торговые площадки. По словам 

господина Паня, такая схема «хоро-
ша тем, что потерять доступ к своим 
средствам довольно сложно, если 
функционировать именно в самой 
сети, а не через посредников, вроде 
бирж». «Это не особо удобно, но зато 
средства оказываются надежно за-
щищены и распоряжаться ими мож-
но как угодно»,— отмечает он.

Полностью «убить» индустрию 
в стране можно только путем офици-
альных запретов и жесткого контроля 
за их исполнением. В BitRiver полага-
ют, что западные страны не успокоят-
ся и продолжат ужесточать регулиро-
вание криптовалют и вводить новые 
санкции, чтобы Россия не могла вос-
пользоваться путями обхода ограни-
чений. Там считают, что ограничения 
ЕС в криптовалютной отрасли под-
тверждают целесообразность форми-
рования сбалансированной инфра-
структуры обращения криптовалюты 
в России для защиты интересов рос-
сийских граждан и бизнеса: «Это воз-
можно с введением в отечественное 
правовое регулирование обращения 
криптовалюты как имущества с воз-
можностью ее использования в каче-
стве средства расчетов во внешнетор-
говых операциях на первом этапе».

Ксения Куликова

Майнеры работают над ошибками
Сегмент оказался затронут европейскими санкциями

Некоторые крупные страхов-
щики начали предлагать поли-
сы каско только с денежным 
возмещением. Такой вариант 
позволяет страховщикам сохра-
нить клиентскую базу и сэко-
номить на ремонте, а страхова-
телям — быстро получить воз-
мещение. Однако другие стра-
ховые компании не торопят-
ся вводить подобные продукты 
из-за низкой заинтересованно-
сти агентов, рисков мошенни-
чества и сложностей со страхо-
вым возмещением.

На прошлой неделе у «Ингосстра-
ха» (по данным «Эксперт РА», по ито-
гам 2021 года занимал первое место 
по страхованию движимого имуще-
ства, 37,1 млрд руб.) появился вари-
ант каско с исключительно денеж-
ной формой возмещения. Аналогич-
ный продукт уже есть у «Росгосстра-
ха» (восьмое место, 10,7 млрд руб.).

Полис каско с возмещением день-
гами стоит дешевле обычного. В «Ин-
госстрахе» цена такой страховки 
примерно на 20% ниже классическо-
го варианта, а в «Росгосстрахе» она 
фиксированная — около 3 тыс. руб. 
в год (с предельным объемом вы-
платы 400 тыс. руб.). В первом полу-
годии 2022 года средняя стоимость 

классического полиса (с возможно-
стью осуществления ремонта) соста-
вила почти 37 тыс. руб., а нижний по-
рог — 5 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 22 июля). 
В «Ингосстрахе» поясняют, что пред-
ложенная программа актуальна для 
автовладельцев с машинами старше 
трех лет, которые готовы сами орга-
низовать ремонт. В «Росгосстрахе» 
отмечают, что полис призван защи-
щать клиентов в случае ДТП, когда 
у виновника нет ОСАГО.

Эксперты считают, что появле-
ние подобных продуктов вызвала 
непростая ситуация с автозапчастя-
ми. Управляющий директор по стра-
ховым рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сей Янин отмечает, что автовладель-
цам при «официальном» ремонте 
приходится ждать несколько меся-
цев поступления сертифицирован-
ных запчастей, что в ряде случаев за-
трудняет эксплуатацию автомобиля.

Управляющий директор по авто-
страхованию «Ренессанс Страхова-
ния» Сергей Демидов уточняет, что 
наиболее проблемными остаются 
европейские бренды и, кроме того, 
остается проблема дефицита авто-
мобильных стекол, так как около 
20–25% стекол не производятся в РФ 
либо отсутствуют аналоги. В «Авило-
не» добавляют, что наиболее замет-

ная нехватка сохраняется среди мно-
гокомпонентных элементов автомо-
биля, например сложных электрон-
ных систем и блоков.

По словам профессора Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ Александра Цыганова, та-
кие полисы позволяют страховщи-
кам сохранить клиентов за счет бо-
лее низкой цены, поскольку потре-
бители экономят на каско, особенно 
на машинах, сошедших с гарантии. 
Директор направления по управле-
нию портфелем каско «Росгосстраха» 
Ольга Асташкина добавляет, что та-
кой продукт максимально уменьша-
ет для страховщика инфляционные 
риски и дает возможность «привлечь 
сегмент, который сегодня не готов 
страховаться из-за высокой цены».

Заместитель директора департа-
мента андеррайтинга и перестрахо-
вания компании «Абсолют Страхова-
ние» Михаил Черных отмечает, что 
клиентам такие продукты дают опе-
ративную компенсацию причинен-
ного ущерба.

Однако клиенты могут столк-
нуться с трудностями в ремонте. 
Старший управляющий продуктом 
по автострахованию департамента 
розничного страхования «РЕСО-Га-
рантии» Павел Яковлев предупре-

ждает, что сумма выплаты может 
быть ниже, чем стоимость ремонта 
на СТОА, поскольку она будет осу-
ществляться по ценам, утвержден-
ным в справочниках Российского 
союза автостраховщиков. Господин 
Цыганов оценивает, что разница мо-
жет составлять 10–15% и более.

Вместе с тем другие страховщики 
пока не торопятся вводить аналогич-
ные продукты. Александр Цыганов 
отмечает снижение заинтересован-
ности агентов в продаже подобных 
полисов, поскольку более низкая 
цена влечет снижение комиссии. 
В «Совкомбанк Страховании» добав-
ляют, что ради получения денежной 
выплаты недобросовестные клиен-
ты или посредники изобретают мо-
шеннические схемы с масштабны-
ми выплатами, ущерб от которых 
для компаний может достигать мил-
лиарды рублей. В компании отмеча-
ют, что среди сдерживающих факто-
ров и сложности со страховым воз-
мещением, так как при повторном 
ДТП застрахованный должен будет 
убедить страховую компанию в том, 
что повреждения получены именно 
в этом ДТП, а последствия предыду-
щих были устранены.

Юлия Пославская,  
Ольга Никитина

Полисы ограниченного предложения
На рынке появились предложения выплаты каско деньгами

Концепция предполагает разви-
тие сервисов электронной почты, 
мессенджеров, аудио- и видео-кон-
ференц-связи, а также ряда других 
цифровых сервисов российской раз-
работки. (см. „Ъ“ от 9 августа 2021 
года). В сентябре 2022 года Минпрос-
вещения, Минцифры и VK заключи-
ли соглашение, предусматриваю-
щее использование «VK Мессендже-
ра», «VK Звонков» и «Почты Mail.ru» 
в школах в рамках внедрения ФГИС 
«Моя школа».

Родительские чаты пока ведутся 
преимущественно в иностранных 
мессенджерах, признавал 22 сентя-
бря гендиректор VK Владимир Кири-
енко на форуме Kazan Digital Week. 
Его выступление было посвящено 
госпабликам — подтвержденным 
официальным страницам госучре-
ждений в соцсетях, которые к 1 де-
кабря обязаны появиться у государ-
ственных органов и подведомствен-
ных им организациях. В сентябре 
правительство утвердило две соцсе-

ти, пригодные для исполнения это-
го требования: «ВКонтакте» и «Одно-
классники» (обе принадлежат VK). 
На страницы школ приходится 16% 
от более чем 12 тыс. госпабликов, со-
зданных к сентябрю, отмечал госпо-
дин Кириенко.

Регулирование родительских ча-
тов — скорее частная инициатива 
на уровне учителей или директоров 
школ, чем следствие письма Мин-
просвещения, полагает гендиректор 
Института исследований интернета 
Карен Казарян: «Подозреваю, что она 
основывается на включении компа-
нии Meta (владелец WhatsApp.— 
„Ъ“) в список экстремистских орга-
низаций». При этом WhatsApp уже 
не первый год служит учителям для 
решения рабочих вопросов, перепи-
ски с родителями и учениками, доба-
вил руководитель проектов «Контур.
Толк» и «Контур.Класс» Павел Скрип-
ниченко: «Его использование, без-
условно, вопрос привычки».

Юрий Литвиненко,  
Татьяна Исакова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

WhatsApp  
исключают из школы

Мы будем развивать  
свои цифровые блокчейны 

для оборота цифровых 
финансовых активов

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  по финансовому 

рынку, в интервью ТАСС 6 октября

Ц И Т А Т А

540 миллионов 
 записей  
достигает  количество 
хранящихся в БКИ  
кредитных  
историй российских 
граждан
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Золото теряет в весе
Российские инвесторы остаются верны драгоценному металлу

Активы международных фон-
дов, инвестирующих в золото, 
опустились к самому низкому 
за полтора года уровню 3 тыс. 
тонн. Интерес к металлу снижа-
ется на фоне роста доходности 
казначейских облигаций США 
до многолетних максимумов 
на фоне планов ФРС агрессивно 
повышать базовую ставку. Сто-
имость золота приблизилась 
к минимуму с апреля 2020 года. 
Однако российские инвесторы 
сохраняют к нему устойчивый 
интерес, видя в золоте альтерна-
тиву валютным сбережениям, 
токсичность которых выросла 
на фоне санкций.

По данным Bloomberg, в конце 
прошлой недели активы биржевых 
фондов, инвестирующих в золото, 
опустились до 3 тыс. тонн, обновив 
минимум с начала мая 2020 года. 
Уверенное снижение вложений 
в драгоценный металл продолжает-
ся пятый месяц подряд, и за это вре-
мя активы фондов сократились по-
чти на 327 тонн.

Интерес к драгоценному ме-
таллу падает на фоне ужесточе-
ния монетарной политики ФРС. 
На последнем заседании в сентя-
бре регулятор повысил ключевую 
ставку на 0,75 процентного пун-
кта (п. п.), до 3–3,25%, и не исклю-
чил повышения ставки до конца 
года до 4,5%. Это привело к росту 
доходности американских казна-
чейских облигаций. На минувшей 
неделе доходность десятилетних 
US Treasuries (UST) впервые с мая 
2008 года поднялась выше уровня 
4% годовых. В пятницу доходность 
остановилась выше отметки 4,02% 
годовых, тогда как в начале предше-
ствующей недели находилась око-
ло отметки 3,89% годовых, а в нача-
ле года — 1,5% годовых.

Золото сравнимо по надежно-
сти с казначейскими облигациями 
США, но в отличие от них не прино-
сит процентного дохода, поэтому, 
отмечает аналитик SberCIB Invest-
ment Research Антон Чернышев, 
оно и теряет привлекательность 
в глазах инвесторов.

О спаде интереса к золоту гово-
рят и данные Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR). По оценке „Ъ“, 
основанной на отчете Bank of Amer-
ica (учитывает данные EPFR), за по-
следние 16 недель, закончившихся 
12 октября, отток из золотых фон-
дов превысил $12 млрд. Это самый 
продолжительный период вывода 
средств с 2014 года. Снижение инве-

стиционного спроса негативно отра-
зилось на стоимости металла — 14 
октября цена опускалась до $1640 
за тройскую унцию, более чем на 3% 
ниже закрытия предшествующей не-
дели и близко к минимуму с апреля 
2020 года.

Из общего тренда выделяются 
российские инвесторы, которые 
продолжают активно скупать физи-
ческий металл. На минувшей неде-
ле ВТБ сообщил, что с начала марта 
состоятельные инвесторы купили 
20,5 тонны золотых слитков. Десят-
ки тонн золота приобрели клиенты 
Сбербанка (см. „Ъ“ от 8 августа). Рас-
тут вложения в металл и через обез-
личенные металлические счета (см. 

„Ъ“ от 5 октября). Этому не мешают 
ни слабая динамика на локальном 
рынке золота, ни подъем ставок на 
внутреннем долговом рынке. По 
итогам пятничных торгов рублевая 
цена золота на Московской бирже 
составила 3,32 тыс. руб. за 1 г. В по-
следние пять месяцев котировки на-
ходятся в диапазоне 3–3,5 тыс. руб. за 
1 г, хотя в прошлом году превышали 
4 тыс. руб. за 1 г.

Доходность десятилетних ОФЗ 
по итогам торгов в пятницу превы-
шала 10% годовых, на 1 п. п. выше 
значения конца лета. По словам 
портфельного управляющего УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрия Скряби-
на, для российских инвесторов ин-

терес к накоплениям в золоте боль-
ше связан не столько с ростом ставок 
или попыткой хеджировать рыноч-
ные риски, сколько со способом ва-
лютной диверсификации. «Отчасти 
золото стало заменой долларовым 
активам, держать которые стало 
слишком рискованно и дорого»,— 
отмечает он.

Вместе с тем участники рынка по-
лагают, что в ближайшие месяцы на 
долларовые котировки золота про-
должит оказывать давление моне-
тарная политика ФРС. «Если инфля-
ция продолжит повышаться, о чем 
свидетельствует макростатистика, 
то ФРС придется еще выше подни-
мать ставку»,— поясняет эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир инвес-
тиций» Евгений Калянов. Как счита-
ет господин Скрябин, глобальный 
интерес к золоту может вернуть-
ся только в случае наступления не-
ожиданного негативного события 
на рынке, например если рецес-
сия в экономике окажется намного 
сильнее, чем ожидалось (например, 
ВВП США упадет на 5%), или начнет-
ся полноценный геополитический 
глобальный кризис.

Виталий Гайдаев

Президентский маршрут  
за полцены
Хакасия предлагает субсидировать 50% стоимости полетов в регион

Власти Хакасии пожаловались 
в правительство и Госдуму на 
высокие цены перелета в Аба-
кан из Москвы. По их мнению, 
из-за недоступных перевозок 
пассажиропоток в регионе не 
восстановился до доковидных 
уровней, несмотря на всплеск 
внутреннего туризма в РФ. Гу-
бернатор Хакасии предлагает 
субсидировать из федерального 
бюджета половину стоимости 
авиабилетов напрямую пасса-
жирам через сайт госуслуг, а так-
же запустить новые чартерные 
рейсы. Но эксперты полагают, 
что без решения проблемы де-
фицита гостиниц и повышения 
уровня сервиса авиасубсидии 
не помогут. 

Власти Хакасии пожаловались на 
завышенные цены на авиабилеты 
в республику и предложили прави-
тельству РФ субсидировать пассажи-
ров напрямую. По данным „Ъ“, соот-
ветствующее письмо в начале августа 
направил глава республики Вален-
тин Коновалов в комитет по туриз-
му Госдумы: он предложил компен-
сировать пассажирам 50% стоимости 
перелета. Идея была передана в аппа-
рат правительства РФ и далее в Мин-
транс. По данным „Ъ“, министерство 
12 октября попросило авиакомпа-
нии отчитаться по стоимости пере-
летов экономклассом в республику 
и предоставить планы развития регу-
лярных и чартерных перевозок. 

В этом году стоимость переле-
та по направлению Москва — Аба-

кан — Москва в среднем составляет 
от 22 тыс. руб. на человека, указа-
но в письме Валентина Коновало-
ва (есть у „Ъ“). Напрямую из Москвы 
в Абакан в этом году летают «Аэроф-
лот» и S7. Цены на перелет 18 октября 
с багажом в экономклассе, по дан-
ным авиакомпаний на 16 октября, 
начинались от 16 тыс. руб. Как под-
твердили „Ъ“ источники в сервисах 
по продаже билетов, в летний сезон 
средняя цена перелета в одну сторо-
ну действительно превышала 20–
25 тыс. руб. 

Именно «дороговизна стоимости 
авиаперелетов из Центральной Рос-
сии» препятствует росту числа тур-
поездок в Хакасию даже в высокий 
летний сезон, говорится в обраще-
нии господина Коновалова, где от-
мечается, что турпоток все еще не 
восстановился до доковидных значе-
ний. По данным Росавиации, за 2019 
год аэропорт Абакана обслужил бо-
лее 213 тыс. пассажиров, статисти-
ка этого года с марта не публикуется. 

Согласно сайту аэропорта Абака-
на, сейчас из Москвы и регионов, по-
мимо S7 и «Аэрофлота», к ним лета-
ют только «Нордстар» и «ЮВТ Аэро». 
В конце ноября 2021 года рейсы из 
Екатеринбурга в Абакан запускала 
Red Wings, но в 2022 году направле-
ние не попало в перечень субсиди-
руемых маршрутов по постановле-
нию 1242 и перевозчик отказался от 
этих рейсов. При этом в утвержден-
ном перечне оставались рейсы из 
Абакана в Иркутск и Кызыл, кото-
рые в 2022 году собирались выпол-

нять «ИрАэро» и «Красавиа», но обе 
компании отказались от этих пла-
нов. „Ъ“ направил запрос в перечи-
сленные авиакомпании. 

Некоторые эксперты авиаотрасли 
неоднократно отмечали, что прямое 
субсидирование пассажиров может 
быть эффективнее, чем субсидии пе-
ревозчикам для полетов по опреде-
ленным направлениям (см. „Ъ“ от 28 
сентября).

Власти Хакасии предлагают реа-
лизовать субсидию через портал го-
суслуг, где пользователь сможет под-
твердить перелет, например, загрузив 
чек за билет и посадочный талон. Кро-
ме того, власти Хакасии предложили 
туроператорам запустить новые чар-
терные рейсы из Москвы, хотя, как 
указано в письме, сейчас в регионе 
преобладает «самостоятельный ту-
ризм». В документе также приводят-
ся планы по развитию крупных тури-
стических проектов, которые могут 
повысить привлекательность сибир-
ского региона, «имеющего все лан-
дшафты, от степей до покрытых тай-
гой гор». В Хакасии разрабатывают 
проект по посещению Саяно-Шушен-
ской ГЭС, археологических раскопок 
и экскурсии «Сибирские каникулы», 
которая «позиционируется как мар-
шрут по местам Владимира Путина». 
На обновление и строительство ин-
фраструктуры по всем видам туризма 
«от экологического до горнолыжно-
го» из федерального бюджета требует-
ся 4,14 млрд руб.

Однако показатели турпотока 
в Абакан указывают на то, что даже 

при закрытых границах внутрен-
ний туризм привязан не столько 
к списку достопримечательностей 
и цене перелета, которая в среднем 
составляет только 20% от цены отды-
ха, сколько от доступности и качест-
ва туристических услуг, подчерки-
вает эксперт Института экономики 
транспорта ВШЭ Андрей Крамарен-
ко. Низкий пассажиропоток, по его 
мнению, может указывать на про-
блемы с объемами и качеством объ-
ектов размещения, а также уровнем 
и стоимостью сервиса: «Никакие фе-
деральные субсидии не помогут при 
дефиците гостиниц и заоблачных це-
нах на местные экскурсии».

Россия остается «дорогой страной 
для внутреннего туризма», отмечает 
господин Крамаренко, несмотря на 
действующие масштабные програм-
мы субсидирования региональных 
рейсов, перелетов в обход Москвы 
и социально значимых маршру-
тов в ДФО, а также туристического 
кешбэка и финансирования чартер-
ных перевозок через Ростуризм. По 
его мнению, имеет смысл прорабо-
тать более унифицированную иерар-
хию финансирования и разграниче-
ние целей субсидий в зависимости 
от того, что решено поддерживать: 
транспортную доступность для пас-
сажиров, экономическое сообще-
ние между регионами или развитие 
въездного туризма через «субсидиро-
вание досуга». Сейчас, заключает он, 
«в хаосе госфинансирования» не хва-
тает целеполагания.

Айгуль Абдуллина

1500

1600

1700

1800

1900

2000

2800

2920

3040

3160

3280

3400

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ В 2022 ГОДУ    

июньфевраль март апрель майянварь июль август сентябрь октябрь

Котировки золота ($/тр. унция) Активы золотых ETF (тонны)

ИСТОЧНИКИ: INVESTING.COM, BLOOMBERG, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

3002,5
13.10.22

14.10.22
1648,9

3043,6

1801,1

На страх и риск 
товарищей нет

Суда, поясняет господин Демчен-
ко, застрахованы в российских ком-
паниях, а объем покрытия соответ-
ствует требованиям международных 
конвенций. Тем не менее, отмеча-
ет юрист, с учетом многочисленных 
санкционных ограничений в отноше-
нии российских страхователей такая 
страховка российских судов может не 
достигать поставленных целей.

Советник Orchards Азат Ахметов 
считает, что, возможно, Exxon «не за-
хотела вступать в зону неопределен-
ности», работая с российскими стра-
ховщиками.

При этом проект «Сахалин-2», ко-
торый также пользуется услугами 
«Совкомфлота» как основного пере-
возчика СПГ и нефти, не сокращал 
добычу и отгрузки. Коммерческий 
директор «Сахалинской энергии» 
(оператор проекта) Андрей Охот-
кин 29 сентября заявил о готовно-
сти компании помочь «Сахалину-1» 
в вопросе сбыта нефти: «Рынки нам 
известны. Перевозчик у нас с „Саха-
лином-1“ один и тот же — „Совком-
флот“. Суда нам известны, опера-
ции известны».

В октябре президент РФ Влади-
мир Путин подписал указ о намере-
нии передать имущество проекта 
новому российскому юридическо-
му лицу — ООО «Сахалин-1», подоб-
ная схема смены оператора в мае 
была использована в «Сахалине-2». 
Вместо Exxon управление «Сахали-
ном-1» передали «Роснефти», владе-
ющей 20% в проекте.

После создания ООО иностран-
ные акционеры проекта за месяц 
должны уведомить РФ о готовности 
остаться в нем, иначе их доля будет 
продана властями РФ. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли полагают, что Exxon не 
станет держаться за «Сахалин-1», а ее 
доля может в итоге перейти «Роснеф-
ти». Сама Exxon оценивала убытки 
в связи с утратой доли в «Сахалине-1» 
в $3,4 млрд.

План добычи «Сахалина-1» на 
этот год составлял 8,9 млн тонн неф-
ти. По оценке Минэнерго, в итоге до-
быча может упасть до 4,2 млн тонн 

против 11 млн тонн в 2021 году. Та-
кой прогноз предполагает, что добы-
ча все же будет перезапущена в этом 
году: в августе акционер проекта — 
ONGC — сообщал об ожиданиях вос-
становления отгрузок в октябре, но 
пока они не начались.

Дополнительная проблема за-
ключается в том, что из-за отсут-
ствия производства нефти «Саха-
лин-1» не добывает и попутный газ, 
который обычно используется для 
поставок потребителям Сахалина, 
а также Хабаровского края по газо-
проводу Оха—Комсомольск. Сейчас 
недостающие объемы газа россий-
ским потребителям передает про-
ект «Сахалин-2».

Однако Андрей Охоткин говорил 
29 сентября, что в ноябре—декабре 
даже вместе с поставками с Кирин-
ского месторождения «Газпрома» 
(«Сахалин-3») газа может не хватить. 
Он также отметил, что ситуация мо-
жет привести к снижению производ-
ства СПГ на «Сахалине-2», что, учиты-
вая текущие мировые цены на СПГ, 
было бы крайне невыгодно. Саха-
линские власти, по словам собесед-
ников „Ъ“, оценивают недополучен-
ные доходы местного бюджета от 
остановки «Сахалина-1» в 38 млрд 
руб. в 2022 году.

Дмитрий Козлов

Нарушение 
отгружающей среды

Таким образом, уточняет гла-
ва ОАО РЖД, введение временных 
правил позволило сохранить бо-
лее 300 тыс. рабочих мест, в связи 
с чем непрямую социальную под-
держку за счет сохранения занято-
сти получили около 1 млн граждан 
(с учетом семей). Соответственно, 
снизились объемы перевозки угля 
из Кузбасса — за восемь месяцев 
на 12,4%, или на 4,1 млн тонн, до 
29,4 млн тонн.

При этом все еще действует 
указ президента от марта 2021 года 
об увеличении экспортных по-
ставок угля из Кузбасса на восток 
на 30%, прибавляя в год по 5 млн 
тонн — до 63 млн тонн в 2023 году 
и 68 млн тонн в 2024 году (см. „Ъ“ от 
2 марта 2021 года). Согласно письму, 
и в последующие годы после 2023 
года предлагается ежегодно уточ-
нять параметры вывоза угля «исходя 
из ситуации с предъявлением к пе-
ревозке других грузов».

Власти Кузбасса между тем зани-
мают диаметрально противополож-
ную позицию. Недавно его губер-
натор Сергей Цивилев попросил 
увеличить квоту для Кузбасса в 2023 
году на не вывезенные в 2022 году 
объемы — до 73 млн тонн (см. „Ъ“ от 
10 октября). 

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что угольное лобби во многом утра-
тило инициативу из-за разобщен-
ности позиций и конкуренции 
между разными группами: Кузбас-
сом, Якутией, мультирегиональны-
ми поставщиками. ОАО РЖД, таким 
образом, «успешно лоббирует свои 
интересы, связанные с повышением 
маржинальности перевозок на вос-
ток». При этом монополия и так по-
казывает хорошие финансовые ре-
зультаты и успешно удовлетворяет 
свои запросы, о чем свидетельствует, 
в частности, решение о ее докапита-
лизации, подчеркивает собеседник 
„Ъ“ (см. „Ъ“ от 14 октября).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что иници-

атива о снижении объемов вывоза 
угля на восток не должна исходить 
от ОАО РЖД, это прерогатива ми-
нистерств и правительства, кото-
рые должны выбрать, какая отрасль 
в большей степени нуждается в под-
держке и какого рода. Он добавляет, 
что в следующем году, когда обста-
новка на Восточном полигоне ухуд-
шится из-за роста заявок, необходи-
мости вести стройку и ремонт пути 
одновременно, а также возможно-
го дефицита тяги, угольщики еще 

и получат дополнительную налого-
вую нагрузку, при этом уже сейчас 
для них отменены скидки на даль-
ние перевозки. 

По мнению эксперта, ОАО РЖД 
должно представить не только ис-
черпывающее обоснование необ-
ходимости не выполнять указ пре-
зидента, который уже лег в основу 
инвестиционных планов угольных 
компаний, но и список альтерна-
тивных вариантов для угольщиков: 
например, стимулирование пере-
возок в порты юга или северо-за-
пада за счет скидок к тарифу. Отказ 
от выполнения указа, полагает Ми-
хаил Бурмистров, «подрывает до-
верие к ОАО РЖД как стороне до-
говоров take-or-pay и ship-or-pay, 
а также крайне негативно повлия-
ет на инвестиционную активность 
грузовладельцев, которые и так 
 вынуждены сокращать инвести-
ции в условиях потери ряда рын-
ков сбыта».

Наталья Скорлыгина

Мы считаем,  
что этот проект  
должен работать,  

это важно для страны, 
для Сахалинской области. 

Восстановление нужно 
добычи нефти, газа

— Александр Новак,
вице-премьер РФ,  

12 октября

Ц И Т А Т А

56 миллионов  
тонн
угля предлагает 
ОАО РЖД провезти 
по Восточному  
полигону  
в 2023 году

с1

с1



деловые новости
10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 октября 2022 №192/П   l   Коммерсантъ

июль август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль июль

3,64% 2,70%0,38% 0,63%
0,0 13,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0,0

2,6

5,2

7,8

10,4

13,0

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,60 $ / бушель ● 6,90 $ / тонна ● 559,3 $ / фунт ● 69,57 $ / фунт ● 1,97

1,15%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

деловые новости

Персональные 
данные  
отнесли в суд
Жертвы утечек стали  
активнее защищать свои права

За последние девять месяцев чи-
сло обращений граждан в Ро-
скомнадзор из-за мошенни-
честв, связанных с персональ-
ными данными, выросло на 
10,5% год к году. Число дел, дохо-
дящих до суда, за последние два 
года выросло на 60%. Это свя-
зано как с ростом числа утечек 
данных, так и с пристальным 
вниманием государства к про-
блеме, полагают юристы. Но 
даже при положительном реше-
нии суда штрафы за утечки оста-
ются незначительными, а пра-
воохранители зачастую отказы-
ваются от расследования подоб-
ных дел в силу их сложности.

„Ъ“ ознакомился с данными Se-
menov & Pevzner, согласно которым 
с 2020 года количество судебных 
дел о нарушении законодательст-
ва в области персональных данных 
(ст. 13.11 КоАП) увеличивается на 30% 
в год. Таким образом, за два года рост 
составил 60%. Аналитики учитыва-
ли иски и к юрлицам, и к физлицам. 
Рассмотрение большинства дел за-
канчивается назначением штрафов, 
уточнили в компании. 

Динамика связана в том числе 
с участившимися случаями утечек 
персональных данных, а также не-
обходимостью взять под более жест-
кий контроль государства процесс 
их обработки, объясняет партнер Se-
menov & Pevzner Юлия Ярных. Еще 
одна причина — повышение уров-
ня информированности людей, ко-
торые стали узнавать о своем праве 
отозвать согласие на использование 
персональных данных путем подачи 
соответствующего заявления, отме-
чает основатель и СЕО консалтинго-
вой группы vvCube Вадим Ткаченко: 
«Тенденция к росту числа дел будет 
сохраняться, поскольку, с одной сто-
роны, данные людей используются 
все шире, с другой — информация 
о том, какие права есть у потребите-
ля, становится все доступнее».

Рост количества обращений гра-
ждан наблюдает и профильный регу-
лятор: за девять месяцев 2022 года в Ро-
скомнадзор и его территориальные 
органы поступило 219,1 тыс. обраще-
ний граждан, что на 10,5% больше, чем 
за аналогичный период 2021 года, со-
общили „Ъ“ в ведомстве. С начала года 
в Центр правовой помощи гражданам 
в цифровой среде обратилось свыше 
1,2 тыс. россиян из разных городов 
страны, добавили в Роскомнадзоре.

Обращения граждан могут быть 
вполне обоснованны: по данным In-
foWatch, в России в первом полуго-
дии «утекли» 305 баз данных, что на 
45,9% больше, чем за январь—июнь 
2021 года. Объем похищенной ин-
формации увеличился более чем 
в 16 раз, составив 187,6 млн записей. 
Наиболее громкими случаями стали 
утери данных «Яндекс.Еды», Delivery 
Club и службы доставки СДЭК. При 

этом штраф, налагаемый на юрли-
цо в случае нарушения, не превыша-
ет 100 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 19 августа).

Сам по себе процесс защиты пер-
сональных данных в суде «нельзя 
назвать легким», и, как показыва-
ет практика, оценка доказательств 
и общий процесс отстаивания сум-
мы штрафа в каждом конкретном 
случае имеют свою специфику, уточ-
няет старший юрист Birch Legal Ксе-
ния Петровец: «В связи с этим выне-
сение положительного решения еще 
не гарантирует, что ответчик понесет 
существенную ответственность».

Эксперты в области кибербез-
опасности отмечают, что растет и ко-
личество уголовных дел, связанных 
с «пробивом» —незаконным пои-
ском данных о людях в теневой сети. 
«С одной стороны, правоохранители 
учатся расследовать такого рода пра-
вонарушения, с другой — самих пра-
вонарушений становится все боль-
ше»,— поясняет основатель сервиса 
разведки утечек данных и монито-
ринга даркнета DLBI Ашот Оганесян. 
По его словам, в 90% случаев винов-
ными оказываются сотрудники са-
лонов сотовой связи, занимающиеся 
мобильным «пробивом». Им обычно 
вменяется в вину нарушение тайны 
связи (ст. 138 УК РФ) и неправомер-
ный доступ к компьютерной инфор-
мации (ст. 272 УК РФ). Наказание по 
этим делам варьируется от штрафа 
50–100 тыс. руб. до лишения свобо-
ды до двух лет, говорит эксперт.

Распространенной угрозой оста-
ются и случаи, когда злоумышленни-
ки получают персональные данные 
людей, необходимые для последую-
щего совершения хищения, расска-
зывает адвокат и управляющий парт-
нер адвокатского бюро ЕМПП Сергей 
Егоров. Правоохранительные органы 
почти в 90% случаев в таких делах вы-
носят постановления об отказе в воз-
буждении уголовного дела, говорит 
юрист: «Но это происходит не потому, 
что они не видят в этом состава пре-
ступления, а потому, что расследо-
вать такое дело крайне сложно».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

ЧИСЛО УТЕЧЕК ДАННЫХ В РОССИИ 
И МИРЕ   ИСТОЧНИК: ГК INFOWATCH.
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Отопительные системы перегрелись
Контроль за качеством оборудования  
хотят передать Росстандарту

Прошлогодняя передача Гос-
стройнадзору контроля за каче-
ством строительного оборудо-
вания, включая отопительные 
системы, не дала результатов. 
Уровень фальсифицированной 
продукции на рынке, в част-
ности, ввезенной из-за рубе-
жа, значительно вырос, уверя-
ют производители. Они просят 
Минпромторг вернуть контр-
оль за качеством радиаторов 
и конвекторов Росстандарту. Но 
эксперты считают, что таким 
образом российские компа-
нии пытаются вытеснить с вну-
треннего рынка иностранных 
конкурентов.

„Ъ“ ознакомился с письмом от 
12 октября, где Евразийская ассо-
циация рынка отопительных си-
стем (ЕВРАРОС) просит директора 
департамента госполитики в обла-
сти техрегулирования, стандарти-
зации и обеспечения единства из-
мерений Минпромторга Вячеслава 
Бурмистрова включить радиаторы 
и тепловые конвекторы в список 
строительной продукции, подпада-
ющей под новое техническое регу-
лирование. Эти правила контроля 
заложены в законопроекте, рассма-
триваемом сейчас профильными 
министерствами. В Минпромторге 
сообщили „Ъ“, что письмо находит-
ся на рассмотрении.

До лета 2021 года качество стро-
ительной продукции контролиро-

вал Росстандарт, но затем Госдума 
приняла ряд поправок к законода-
тельству, позволивших передать эту 
функцию региональным органам 
Госстройнадзора. Но результатов это 
не дало: на рынок по-прежнему про-
должает поступать некачественное 
сырье. По оценкам президента ГК 
«Основа» Александра Ручьева, доля 
фальсифицированных строймате-
риалов на рынке достигла 20–25%. 
Спустя год Минстрой предложил 
вернуть эти полномочия Росстан-
дарту, а Минпромторг разработал 
соответствующий законопроект (см. 
„Ъ“ от 15 июля).

То же самое касается и отопитель-
ного оборудования. По словам ген-

директора ЕВРАРОС Игоря Прудни-
кова, до июля 2021 года Росстандарт 
мог изымать из обращения целые 
партии фальсифицированного то-
вара, но после изменения законо-
дательства таких прав больше ни 
у кого нет. Сейчас для отопитель-
ного оборудования предусмотре-
на обязательная сертификация под-
тверждения соответствия, но это не 
помогает очистить рынок от некаче-
ственной продукции, так как серти-
фикат можно и купить, говорит он. 
В Минпромторге заявили „Ъ“, что 
такое оборудование должно быть 
включено в список продукции, под-
лежащей обязательному контролю 
Росстандартом.

Использование фальсификата 
грозит дополнительными затрата-
ми управляющим компаниям и соб-
ственникам объектов, так как такое 
оборудование недолговечно, отме-
чает Александр Ручьев. При перехо-
де на сертифицированную продук-
цию застройщики будут вынуждены 
увеличить свои расходы, зато это со-
кратит риски выхода из строя обору-
дования и аварий, добавляет эксперт 
комиссии по вопросам индустрии 
стройматериалов и технологий об-
щественного совета при Минстрое 
Владислав Ткаченко.

Игорь Прудников утверждает, 
что большой объем некачествен-
ной продукции поступает из-за ру-
бежа, в частности, из азиатских 
стран, и импорт ежегодно растет. 

К примеру, в январе—сентябре 2022 
года ввоз в страну радиаторов вы-
рос в стоимостном выражении по-
чти в два раза год к году. Но источник 
„Ъ“ на рынке считает, что произво-
дители РФ теряют часть рынка из-за 
импорта и пытаются снизить конку-
ренцию со стороны зарубежных про-
изводителей.

ЕВРАРОС в своем письме утвер-
ждает, что в исходной версии зако-
нопроекта радиаторы и конвекто-
ры попадали в список строительной 
продукции, за которой будет осу-
ществляться госнадзор, но в текущей 
версии документа остались только 
стройматериалы. Ассоциация про-
сит, чтобы использовалась форму-
лировка «строительные материалы 
и изделия».

Когда формулировка «строи-
тельные материалы и изделия» по-
явится в законопроекте, его регу-
лирование Росстандартом будет 
распространяться на достаточно об-
ширный перечень ресурсов, отно-
сящихся к строительной сфере, пре-
дупреждает управляющий партнер 
адвокатского бюро «Пропозитум» 
Дмитрий Галанцев. Но, настаива-
ет гендиректор «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев, лишение Госстрой-
надзора контрольных функций 
за процессом сборки изделий не-
посредственно на площадке толь-
ко приведет к снижению качества 
строительства. 

Дарья Андрианова

Свинину придавило ценами
Оптовые цены на мясо опускаются ниже уровней 2020 года

Падение спроса, запуск про-
изводств и дефицит рабочей 
силы привели к новому паде-
нию оптовых цен на свинину. 
В ряде случаев стоимость про-
дукции уже опустилась ниже 
уровней 2020 года. Участни-
ки рынка ждут снижения цен 
до новогодних праздников, 
рассчитывая на приток спро-
са за счет потребителей рыбы 
и  говядины.

Предварительные контрактные 
цены на свиные полутуши на неде-
лю 17–23 октября опустились ниже 
уровня 2020 года, достигнув 159 
руб. за 1 кг, говорится в отчете На-
ционального союза свиноводов. Это 
примерно на 4,6% ниже уровня не-
делей ранее и на 6,7% ниже, чем го-
дом ранее. Снижение цен на опто-
вом рынке фиксируется почти во 
всех сегментах, за исключением не-
которых отрубов, говорится в отче-
те. Цены на окорок опустились до 
232,8 руб. за 1 кг, что на 3,8% ниже, 
чем годом ранее. Стоимость живых 
свиней за год снизилась на 5,7%, до 
119,2 руб. за 1 кг.

Гендиректор Национального со-
юза свиноводов Юрий Ковалев от-
мечает, что в Воронежской области 
«Агроэко» (пятый производитель 
свинины в России) запустило новое 
убойное производство, где пока вы-
пускает только полутуши, что при-

водит к повышенному предложе-
нию. Кроме того, говорится в отчете, 
у ряда производителей полутуш рас-
тут переходящие остатки в том числе 
из-за дефицита персонала. По словам 
господина Ковалева, это связано с от-
крытием новых производств и нара-

щиванием мощностей на существо-
вавших предприятиях. Источник 
„Ъ“ рынке утверждает, что частичная 
мобилизация пока не влияет на вы-
пуск свинины.

Как отмечает Юрий Ковалев, про-
должающееся падение цен на сви-
нину было ожидаемо. По его сло-
вам, прирост производства этого 
мяса достиг 7–8% год к году, восста-
новились предприятия, пострадав-
шие в 2021 году из-за вируса афри-
канской чумы свиней. По прогнозу 

Национального рейтингового агент-
ства, в 2022 году производство сви-
нины вырастет на 3–4%, до 4,45 млн 
тонн в убойном весе.

Розничные сети на неделю 17–23 
октября также снизили объем зака-
зов, что указывает на низкий спрос 
со стороны потребителей, отмечает-
ся в отчете Национального союза сви-
новодов. По словам господина Кова-
лева, на потреблении обычно нега-
тивно отражается завершение сезо-
на шашлыков. Кроме того, добавля-
ет он, осень — традиционный сезон 
забоя домашней свинины, птицы, го-
вядины и баранины, что также при-
водит к падению спроса на мясо ин-
дустриальных производителей.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
добавляет, что на цены на свинину 
также давит сокращение объемов 
экспорта из-за высокого курса ру-
бля и возросшей конкуренции на 
внешних рынках. По словам экспер-
та, ситуация для производителей, 
вероятно, еще больше усложнится 
в следующем году, когда объем вы-
пуска свинины может вырасти еще 
на 250 тыс. тонн.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев отмечает, что снижение 
оптовых цен на свинину негативно 
влияет и на стоимость мяса брой-
лера и индейки. Оптовые цены на 
мясо птицы также стремятся к уров-

ню ниже средних за последние годы, 
указывает он. Между тем, добавляет 
эксперт, себестоимость птицевод-
ства растет и даже низкие цены на 
зерно нового урожая полностью не 
компенсируют удорожание иных 
составляющих, таких как кормовые 
добавки и ветеринарные препараты. 
Средняя стоимость тушки бройлера 
находится на уровне 143 руб. за 1 кг, 
что на 13% ниже, чем годом ранее, го-
ворится в отчете Национального со-
юза свиноводов.

Юрий Ковалев отмечает, что в ри-
тейле цены на свинину остаются ста-
бильными, а с учетом промо также 
могут быть ниже предыдущих уров-
ней. Росстат в сентябре зафиксиро-
вал снижение цен на мясо на 0,34% 
за месяц. Господин Ковалев ждет, что 
снижение оптовых цен на свинину 
продолжится до середины ноября, 
а к новогодним праздникам стои-
мость продукции может поддержать 
повышенный спрос.

По словам Сергея Юшина, произ-
водителям свинины удается поддер-
живать рентабельность за счет стаби-
лизации цен на корма, в частности 
за счет снижения цен на зерно и ма-
сличные. Кроме того, низкие цены 
могут привести к перераспределе-
нию спроса на свинину от других ви-
дов белка, прежде всего рыбы и говя-
дины, добавляет он.

Алексей Полухин

Наша задача —  
предельно быстро 

обеспечить возможность  
использования  

любого вида оборудования 
и материалов
— Ирек Файзуллин,

глава Минстроя, в апреле 2022 года

Ц И Т А Т А

4,45 миллиона тонн
свинины планируется 
выпустить в РФ  
в 2022 году, 
по прогнозам 
Национального 
рейтингового  
агентства
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Варяг вне очереди
На экранах «Дикий мужчина» Томаса Данескова

В прокат вышел фильм Томаса Дане-
скова «Дикий мужчина». Несмотря на 
то что его жанр заявлен как комедия, 
у датского режиссера получилась ско-
рее печальная констатация кризиса 
современной маскулинности — от не-
утешительных выводов на этот счет не 
спасает даже условно счастливый фи-
нал. Рассказывает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
а поросшей лесом ска-

ле, нависающей над зеркальными вода-
ми норвежского фьорда, сидит бруталь-
ный мужик в шкурах, с луком за спиной, 
и заливается слезами — то ли от нестер-
пимой красоты окружающего пейзажа, 
то ли от каких-то покамест неизвестных 
зрителям душевных ран. Поведение это, 
прямо скажем, плохо совмещается со сте-
реотипными представлениями о суро-
вых викингах. Но Мартин (Расмус Бьерг) 
на самом деле никакой не викинг. Он со-
вершенно обычный датчанин XXI века, 
офисный работник, сбежавший в леса от 
благополучной жизни среднего класса 
(а главное, от жены, с которой, вот неза-
дача, надо о чем-то разговаривать) в пои-
сках своей мужской идентичности. Про-
бежки по утрам и занятия триатлоном не 
помогли, так что Мартин решил припасть 
к корням и пожить, как его предки тысячу 
лет назад — в единении с природой, кор-
мясь охотой и собирательством. Правда, 
полностью от даров цивилизации он все 
же не отказался, прихватив с собой палат-
ку и мобильный телефон.

Когда наш герой, потерпев предсказу-
емую неудачу в попытках пристрелить из 
лука оленя, выходит в поисках еды к ма-
газинчику на заправке, выясняется, что 
бумажник он забыл дома. Продавец отка-
зывается принять шкуру или каменный 
топор в обмен на продукты, завязывает-
ся довольно нелепая схватка за ресурсы, 

из которой Мартин выходит победите-
лем, уволакивая добычу в лес. Однако те-
перь его разыскивает не только жена, но 
и норвежская полиция, которую в этой 
глухомани представляют всего три слу-
жителя закона: начальник единственно-
го на всю округу участка Ойвинд (Бьорн 
Сундквист), которому осталось всего ни-
чего до пенсии, и двое его неуклюжих 
подчиненных, не способных, кажется, 
найти не то что человека в лесу, но и носы 
на собственных лицах.

На беду, дерзкое похищение упаковки 
пива, чипсов и шоколадки — не единст-
венное дело, которое этой команде пред-
стоит расследовать. Пока Мартин изобра-
жает «Выжившего» с айфоном, на горной 
дороге машина, в которой едут трое муж-
чин явно криминального вида, сталки-
вается с лосем (вот только ему и хочется 
посочувствовать в этой ситуации). Поли-
ция обнаруживает уже пустую и брошен-
ную тачку. Куда подевались двое ее пасса-
жиров, до поры неизвестно, а вот третий, 
Муса (Заки Юссеф), уходит в лес и там, ес-
тественно, встречает Мартина. Они легко 
находят общий язык: Муса тоже донельзя 
утомился от требований, которые предъ-
являет мужчине современная жизнь (на-
пример, чтобы он работал и был ответ-
ственным отцом двухлетнему сыну). 
При этом он «забывает» рассказать ново-
му другу о том, что вместо постоянной 
занятости подвизается наркокурьером 
и таскает с собой сумку с деньгами, по-
лученными за перевоз гашиша из Дании 
в Норвегию. А сумку эту, в свою очередь, 
ищут его «коллеги», которых он ошибоч-
но счел погибшими в аварии.

По чисто формальным признакам 
вторая полнометражная работа молодо-
го режиссера Данескова может напом-
нить другие скандинавские черные ко-
медии о мужчинах в кризисе, недавно 
побывавшие в российском прокате: «Еще 
по одной» Томаса Винтерберга (2020) 
и «Рыцарей справедливости» Андерса 
Томаса Йенсена (2020). Там тоже пред-

ставители не такого уж сильного, как 
оказывалось, пола старались убежать от 
реальности — кто в эксперименты с ал-
коголем, кто в криминальные разборки. 
И то, и другое было для них менее пуга-
ющим, чем необходимость разговаривать 
с женами и детьми и вообще как-то при-
сутствовать в семейной жизни.

Но, в отличие от персонажей этих кар-
тин, герои «Дикого мужчины» не вызыва-
ют ни малейшей симпатии, виной чему 
как исключительное отсутствие обая-
ния у исполнителей, так и плохо пропи-
санные характеры. Что, в самом деле, так 
уж гнетет Мартина? Почему Муса ввязал-
ся в криминал, не из-за национальности 
же (предположить такое было бы совсем 
уж неполиткорректно)? Сценарий Дане-
скова и Мортена Папе оставляет в местах, 
где должны быть бэкграунд и мотивация 
персонажей, зияющие дыры, а без эмоци-
ональной привязки наблюдать за лесны-
ми приключениями двух «диванных вои-
нов» вовсе не так интересно.

В результате, кроме невинно убиен-
ного лося, почувствовать расположение 
во всем фильме можно только к пожило-
му полицейскому Ойвинду. Он практи-
чески озвучивает возникающие по ходу 
просмотра мысли о том, что остальные ге-
рои с их играми в викингов и крутых пар-
ней маются совершенной ерундой. Он 
же, по неслучайному, думается, совпаде-
нию, единственный, кто не боится разго-
варивать с женой (хотя и давно умершей) 
и оказывается в состоянии признавать 
собственные ошибки, а не винить в них 
окружающих, прогресс, социальные сети, 
изменение гендерных ролей и черта в сту-
пе. И именно это делает его настоящим 
мужчиной — то есть, если верить фильму 
(хотя верить ему ох как не хочется), пред-
ставителем редкого и исчезающего вида.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Душный поток
Вышел сериал о создании Spotify

На Netflix доступен к просмотру сериал 
 Пера-Олава Сёренсена «Плейлист», посвя-
щенный истории крупнейшей цифровой му-
зыкальной платформы Spotify. Сериал снят 
по книге Свена Карлссона и Йонаса Лейон-
хуфвуда «Нерассказанная история  Spotify» 
(которая выходила в России под заголов-
ком «Против гигантов: Как Spotify подвинул 
Apple и изменил музыкальную индустрию»). 
Борис Барабанов считает, что «Плейлист» — 
не только живая история музыкальной инду-
стрии XXI века, но и самобытная сериальная 
конструкция.

 
 
 
 отличие от классического технобайопи-

ка Дэвида Финчера «Социальная сеть», повество-
вавшего о становлении Facebook (запрещенного 
в РФ), или от недавнего сериала о сети коворкин-
гов WeWork «Не сработало» с Джаредом Лето 
и Энн Хэтауэй, «Плейлист» не является истори-
ей гения-одиночки. Основатель шведского му-
зыкального сервиса Spotify Даниэль Эк — один 
из шести главных героев шестисерийного «Плей-
листа». Большинство из них, как и Эк, реальные 
люди, представленные на экране под своими на-
стоящими именами. Это сооснователи Spotify 
финансист Мартин Лорентсон и кодер Андреас 
Эн, а также глава шведского подразделения Sony 
Music Пер Сундин и юрист Spotify Петра Ханссон.

Единственный выдуманный персонаж — пе-
вица Бобби Ти, школьная подруга Эка и собира-
тельный образ тысяч музыкантов, разместив-
ших свою музыку на Spotify и вынужденных 
ходить на «нормальную» работу, так как доходов 
от стриминга им не хватает на оплату жилья — 
«лайками за квартиру не заплатишь».

Однако создатели сериала не ограничились 
выдуманной историей Бобби Ти, возглавившей 
движение музыкантов, протестующих против 
несправедливой политики распределения воз-
награждения от стриминга. Рассказано здесь 
и о реальном конфликте с Тейлор Свифт, которая 
в 2016 году забрала с платформы все свои треки 
(такая же история была с Томом Йорком из Radio-
head, но в сериал она не уместилась). И здесь фо-
кус неожиданно смещается — на встрече с пред-
ставителем певицы, приехавшим налаживать 
отношения, Мартин Лорентсон неожиданно за-
нимает непримиримую позицию и буквально 
хамит гостю. В серии, целиком посвященной Ло-
рентсону, постепенно выясняется, что у его обая-
ния и сверхкоммуникабельности есть обратная 
сторона — психическое расстройство.

Выбирая форму, известную еще по «Расёмо-
ну» Куросавы (каждый герой рассказывает исто-
рию Spotify по-своему), авторы «Плейлиста» ис-
следуют скрытые психологические деформации 
каждого из героев, будь то патологический кон-
серватизм Пера Сундина, гипертщеславие Пет-
ры Ханссон или свойственное Даниэлю Эку 
упрямство пополам с самоуверенностью. Слом 
внутри каждого из них становится движущей 
силой стартапа, и сумма их комплексов приво-
дит к личному успеху каждого и триумфу всей 
компании.

Исключение составляет только гений-про-
граммист Андреас Эн, единственный в коман-
де, кто не способен к компромиссу и не соглаша-
ется пускать в бизнес новой платформы капитал 
крупных звукозаписывающих компаний. Со-
здав идеальный плеер, он уходит из компании, 
чтобы путешествовать по миру вместе со своей 
возлюбленной-барменом. Кажется, он единст-
венный из героев, кто по-настоящему счастлив, 
хоть и выглядит застенчивым тихоней.

Помимо нестандартной формы повество-
вания, в соответствии с которой герои переда-
ют друг другу слово, как эстафетную палочку, 
в «Плейлисте» есть и еще один неожиданный по-
ворот, который реализован в шестой серии — 
«Артист». Раскрыть этот ход — значит лишить 
читателя 48 минут удовольствия. Но со всей уве-
ренностью можно сказать, что именно в этой 
серии раскрывается главная идея сериала. 
Ни Spotify, ни Netflix сейчас в России недоступ-
ны. Однако мысль о том, что мы живем в мире, 
устройство которого понятно лишь единицам, 
понятна везде.

Принцип распределения доходов от прослу-
шивания музыки в Spotify между платформой, 
правообладателями, рекорд-лейблами и арти-
стами до сих пор остается тайной за семью пе-
чатями. Для каждого контракта он свой. Поэ-
тому тема недовольства исполнителей этим 
распределением не теряет актуальности, тем 
более после пандемии COVID-19, во время ко-
торой практически остановилась концертная 
жизнь. Да и в принципе лишь немногим доступ-
но тайное знание о принципах работы, скажем, 
смартфона, лежащего у вас в кармане. Эта тема 
раскрыта в серии «Кодер», диалоги в которой 
практически целиком состоят из специальных 
терминов. При этом важно понимать, что эти 
устройства, программы и алгоритмы созданы 
живыми людьми с разными характерами, людь-
ми, способными ошибаться и подверженными 
стрессам. В этом они ничем не отличаются от изо-
бретателей велосипеда или атомной бомбы.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Деколонизаторский романс
Как Венецианская биеннале пытается расколдовать мир

Ключевыми сюжетами продол-
жающейся Венецианской биен-
нале стали экологические и гу-
манитарные катастрофы, а также 
противостояние им. О том, как 
главные темы пытаются прело-
мить экспозиции в националь-
ных павильонах, рассказывает 
 Андрей Плахов. 

 
 
 
isasters («Катастрофы») — так 

называется перформанс саунд-ху-
дожника Марко Фусинато в павиль-
оне Австралии. На протяжении не-
скольких месяцев работы биеннале 
он исправно исполняет на электро-
гитаре симфонию скрежета и распа-
да. В павильоне Дании — шокирую-
щая инсталляция «Мы прогулялись 
по земле» (перед входом предупре-
ждение для особо чувствительных). 
Зрителя приглашают на деревен-
скую прогулку с настоящим сеном 
и навозом, в процессе которой вме-
сто лошадей предстоит встретить 
семью из трех кентавров: самка ро-
ждает мертвое дитя, а кентавр-муж 
бездыханно висит в петле. Помимо 
прочих толкований прочитывает-
ся намек на смерть второго поряд-
ка: мертво не только человечество, 
но и его мифология.

Кентавров нет в  павильоне Гре-
ции, перед которым  стоит оче-
редь желающих посетить VR-ин-

сталляцию «Эдип в поисках Колона». 
Ее автор Лукия Алавану получила 
международное признание свои-
ми экспериментальными работами 
в технологиях виртуальной реаль-
ности. Куратором проекта являет-
ся немец Хайнц Петер Шверфель, 
чей фокус интересов — связи кино 
и современного искусства, которые 
он уже представлял на выставках 

таких именитых авторов, как Нури 
Бильге Джейлан, Ширин Нешат 
и Джулиан Розефельдт.

Греческая инсталляция пригла-
шает зрителей в утопическое путе-
шествие через время и простран-
ство. Согласно трагедии Софокла, 
царь Эдип, ослепший и изгнан-
ный из Фив за убийство своего отца 
и брак со своей матерью, скитается 
по Греции вместе со своей дочерью 
Антигоной. Они оказываются в Ко-
лоне, деревне под Афинами, и оста-
навливаются в священной роще Эри-
ний. Здесь в финале трагедии Эдип, 
пошедший против воли богов, на-

ходит свою смерть. Посетитель гре-
ческого павильона, выстроенного 
в неоклассическом стиле, попадает 
в затемненное помещение, где уста-
новлено примерно пятнадцать вра-
щающихся кресел, садится в одно 
из них, надевает на голову шлем и — 
погружается в мир античной траге-
дии. Но видит совсем не то, что мож-
но было бы ожидать.

Вместо аристократического Ко-
лона — расположенная неподале-
ку от него Неа-Зои, западная окраи-
на сегодняшних Афин, населенная 
цыганами. Куда бы зритель ни по-
вернул голову в шлеме, он видит 
иногда с высоты птичьего полета, 
иногда совсем близко бесконечный 
пустырь с ущербными знаками че-
ловеческого присутствия в виде раз-
битых машин, убогих лачуг и ры-
скающих по округе голодных псов. 
Роли античных героев в подчеркну-
то утрированном стиле исполняют 
цыганские непрофессиональные ар-
тисты, некоторые в гротескных ма-
сках; за кадром происходящее ком-
ментирует хор. Цыгане вынуждены 
скитаться, часто не имеют граждан-
ства и лишены права на место захо-
ронения; они всю жизнь борются 
со своей судьбой — и это сближает 
их с престарелым Эдипом.

Тем, кому современная вер-
сия греческой трагедии покажется 
слишком депрессивной, рекомен-
дуется заглянуть в расположенный 

по соседству павильон Польши. Там 
он снова встретится с мифологией 
и культурой цыган, но в более оп-
тимистическом повороте. Впервые 
за 120-летнюю историю Венециан-
ской биеннале цыганский худож-
ник составляет экспозицию целого 
национального павильона. Проект 
«Перевоплощение мира» Малгожа-
ты Мирга-Тас — попытка найти и ос-
мыслить место цыганской общины 
в истории европейского искусства. 
Художница черпает вдохновение 
в астрологических фресках дворца 
Скифанойя в Ферраре. Знаки зодиа-
ка, аллегории месяцев, цикличность 
и миграция символов через время 
и континенты — между Индией, Пер-
сией, Малой Азией, Древней Греци-
ей, Египтом и Европой — становят-
ся визуальными и идеологическими 
точками отсчета для Мирга-Тас, ко-
торая вписывает их в польско-цы-
ганский народный исторический 
опыт. Инсталляция из двенадцати 
крупноформатных текстильных по-
лотен, соответствующих месяцам 
календаря, репрезентирует культу-
ру цыган, крупнейшего из европей-
ских нацменьшинств. Верхняя поло-
са изображает историю мифического 
путешествия цыган в Европу, осно-
ванную на серии гравюр Жака Калло. 
Средняя полоса — архив цыганских 
историй, сочетающий изображения 
реальных женщин с магией и астро-
логией. Нижняя полоса изображает 

повседневную жизнь в родном горо-
де художницы, Чарна-Гуре, и в дру-
гих цыганских поселениях в Подга-
лье и Спише в горном массиве Татр.

Название экспозиции вдохновле-
но книгой Сильвии Федеричи «Пе-
ревоплощение мира: Феминизм 
и политика общности». Ее автор 
предлагает восстановить идею со-
общества и перестроить отношения 
с другими, включая нечеловеческих 
субъектов: животных, растения, воду 
или горы. В этом ненасильственном 
процессе, включающем деколониза-
цию, важную роль играют женщины. 
А сверхзадача в том, чтобы обратить 
вспять тяжелую судьбу мира, снять 
с него наложенные злые чары.

В топовых экспозициях биеннале 
доминируют женские имена. В жен-
ском взгляде худрук выставки Чечи-
лия Алемани пыталась найти проти-
вовес депрессии. И нашла его в книге 
«Молоко сновидений» писательницы 
и художницы-сюрреалистки Леоно-
ры Каррингтон — сборнике расска-
зов о сюрреалистических гибрид-
ных животных. Только 21 участник 
Биеннале из 213 принадлежит к муж-
скому полу — менее 10%: рекордный 
«гендерный баланс». По словам Але-
мани, «мы бросаем вызов западному 
видению человека и особенно пред-
полагаемому универсальному иде-
алу — белому мужскому „Человеку 
разума“ как неподвижному центру 
Вселенной и мере всех вещей».

Н

D

В

культура

За успешным выходом бизнес-модели к зрителю могут стоять  
не только человеческие достоинства, но и человеческие недостатки  ФОТО NETFLIX

В датском павильоне мета-
форой современных бед-
ствий становится гибель 
ультрареалистичных кен-
тавров  ФОТО GIUSEPPE COTTINI / 

GETTY IMAGES

Звериные шкуры и лук не помо-
гают Мартину (Расмус Бьерг, 
справа) найти первобытное 
 единение с природой   
ФОТО NORDISK FILM
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Очередной тур чемпионата Рос-
сии увенчал самый принципиаль-
ный отечественный футбольный 
матч, который на сей раз полу-
чился безумно увлекательным. 
Игравший на своем поле ЦСКА 
и «Спартак» в нем по очереди вы-
стреливали отрезками явного 
превосходства над оппонентами, 
по очереди выходили вперед, но 
в итоге разошлись миром — 2:2. 
Ничья позволила спартаковцам 
выйти на вторую — вслед за «Зе-
нитом», разгромившим со счетом 
3:0 «Пари Нижний Новгород»,— по-
зицию в первенстве.

столкновениях ЦСКА 
и «Спартака», на какие бы периоды 
в жизни этих клубов они ни при-
ходились, слишком часто решаю-
щим фактором становится не фор-
ма команды, не тактические трюки, 
не превосходство в классе в прин-
ципе, а эмоции. Их почти всег-
да полным-полно в этих встречах, 
и умение контролировать страсти, 
сохранять голову холодной может 
превратиться в мощный козырь. Так 
вот, на то, что у «Спартака» ее темпе-
ратура прилично выше той, что стра-
хует от беды, невозможно было не 
обратить внимания. Да хотя бы по 
двум эпизодам с участием армей-
ского центрального защитника Вил-
лиана Роши.

Понятно, что в начале матча та-
кого статуса, такого накала нельзя 
позволять себе явную и ничем не 
оправданную грубость. Два самых 
опасных спартаковских форварда 
позволили себе ее дважды в течение 
первой четверти часа игры.

Квинси Промес заставил вклю-
читься VAR, вдруг, когда атака уже 
захлебнулась и события перемеща-
лись на чужую половину, ударив 
Рошу сзади по ногам. Ударив легонь-
ко, так, что вряд ли жесты и гримасы 
армейца, изображавшего нестерпи-

мую боль, могли хоть приблизитель-
но соответствовать действительнос-
ти, но все-таки это был неприятный 
фол. Промесу и «Спартаку» повезло: 
арбитр Сергей Карасев ограничился 
желтой карточкой.

А потом вдалеке от своих ворот 
в ногу Роши врезался так, словно хо-
тел во что бы то ни стало вывести его 
строя как минимум на пару месяцев, 
Александр Соболев. Защитник окле-
мался быстро, и, может быть, имен-
но это обстоятельство спасло от уда-
ления и Соболева: Карасев и тут 
ограничился предупреждением.

Разницу в состоянии ЦСКА 
и «Спартака» иллюстрировал и соб-
ственно футбол. Не то чтобы ар-

мейцы доминировали, давили 
без остановки, но они точно были 
куда аккуратнее своих соперников, 
которые — так можно было под-
умать — перегнули палку, «заво-
дясь» перед дерби. И преимущество 
ЦСКА именно в толковых, доведен-
ных или почти доведенных до пер-
спективной концовки атаках смо-
трелось колоссальным.

Армейский гол, конечно, зрел. 
Он почти созрел, когда после подачи 
углового Бактиер Зайнутдинов бил го-
ловой вроде бы наверняка — под пе-
рекладину, в ту зону, куда уже никак 
не успевал переместиться голкипер 
Александр Селихов. «Спартак» выру-
чил Даниил Денисов, оставшийся на 
«ленточке» и подпрыгнувший доста-
точно высоко, чтобы мяч достать.

Вскоре, однако, логика торжест-
вовала. Пока спартаковцы проси-
ли оппонентов и Карасева взять па-

узы, имея в виду упавшего на газон 
Промеса, Милан Гайич из центра 
поля кинул мяч Федору Чалову. Ар-
мейскому нападающему противо-
стоял Миха Мевля, но сыграл как-то 
жутко неуклюже. Чалов же, хладно-
кровно разобравшись со всеми от-
скоками-рикошетами, мяч укротил 
и отправил в сетку.

Но история главного российского 
дерби — это ведь еще и не такой уж 
короткий список невероятных сю-
жетных кульбитов, все переворачи-
вающих с ног на голову. И воскрес-
ное внесло в него еще одну строчку.

Перерыв изменил гостей до неуз-
наваемости. После него на поле вы-
шел новый «Спартак», добавив ему 
и злости, и сосредоточенности, и ис-
полнителей, годных для того, чтобы 
эти черты конвертировать во что-то 
материальное. С Антоном Зиньков-
ским спартаковский тренер Гильер-

мо Абаскаль точно попал в яблочко. 
Зиньковский потряс сразу же — ши-
карным голом, который забил, паль-
нув от угла штрафной в дальний 
угол. А после него продолжал тер-
зать вместе с партнерами вдруг раз-
мякшие армейские тылы.

ЦСКА, напоровшись на такой 
«Спартак», будто бы растерялся, не 
понимая, как под него подстроиться. 
Он то и дело проваливался, то и дело 
допускал потери. А спартаковцы 
хватку не ослабляли, и два находив-
шихся когда-то рядышком с удалени-
ем форварда соорудили второй гол. 
Промес протащил мяч, выложил его 
у левой бровки Соболеву, а тот выдал 
такой спурт, что через пару секунд 
возле него не было уже никого из ар-
мейцев. Разобраться с вратарем Иго-
рем Акинфеевым форварду не соста-
вило никакого труда.

Но это был не последний сюжет-
ный твист. ЦСКА долго, мучитель-
но приходил в себя — и пришел. 
А замена его тренера Владимира 
Федотова тоже сыграла. Иван Обля-
ков выполнил идеальный навес — 
точно на голову забытому в центре 
штрафной Чалову.

Для этого матча невозможно было 
придумать более правильного, что 
ли, исхода, чем ничья, к которой 
он вырулил. Благодаря ей ЦСКА до-
гнал находившийся перед туром на 
втором месте «Ростов», который еще 
в пятницу уступил «Уралу», а «Спар-
так» даже на очко опередил ростов-
чан. Его отставание от все увереннее 
возглавляющего таблицу «Зенита» 
составляет семь баллов.

Сам лидер в этот день сыграл на 
выезде матч, который оказался для 
него совсем несложным по сравне-
нию, например, с тем, в котором 
он неделю назад потерял два очка, 
сражаясь с «Факелом». «Нижний 
Новгород», и в трех предыдущих 
турах выглядевший довольно блед-
но, проигравший в них «Оренбур-
гу» и «Спартаку», разойдясь миром 
с тонущим «Торпедо», с «Зенитом» 
даже не пытался кусаться. За весь 
матч нижегородцы ни разу не попа-
ли в створ петербургских ворот, а са-

мым привычным для них занятием 
было, засев в своей штрафной и на 
ближних к ней подступах чуть ли 
не всей командой, стараться плот-
ностью собственной обороны ней-
трализовать качество зенитовской 
атаки. Ничего путного из этого, ес-
тественно, не вышло. Футболисты 
«Зенита» вовремя переводили мяч 
на фланги, чтобы растянуть нижего-
родскую защиту. Далер Кузяев, Кла-
удинью и Малком забили три гола, 
хотя на самом деле их могло быть го-
раздо больше.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Спартак» сыграли как дважды два
Московское дерби закончилось ничьей

Победителем Gijon Open, завершившегося в Ис-
пании турнира Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (АТР) категории 250 с призовым фондом 
€675 тыс., стал Андрей Рублев, который в финале 
в двух партиях переиграл американца Себастьяна 
Корду. Завоевав свой четвертый в этом году и две-
надцатый за карьеру титул, россиянин поднялся 
в мировом рейтинге с девятого места на восьмое 
и заметно приблизился к попаданию на итоговый 
турнир Nitto ATP Finals.

ткрытый чемпионат Хихона в этом году состо-
ялся в первый и, не исключено, в последний раз. Про-
ведение этого турнира стало возможным после того, 
как его организаторы в связи с отменой осенней ки-
тайской серии получили однолетнюю лицензию АТР. 
Состав участников для состязания категории 250 полу-
чился достаточно плотным, и для выхода в финал Ан-
дрею Рублеву понадобилось обыграть трех не самых 
простых соперников — своего хорошего знакомого бе-
лоруса Илью Ивашко, американца Томми Пола и чем-
пиона US Open 2020 года австрийца Доминика Тима, 
который, правда, из-за травмы запястья в мае оказал-
ся далеко за пределами первой сотни и поставил себе 
целью возвращение в нее до конца нынешнего сезона.

Перед Рублевым сейчас стоит принципиально иная 
задача — пробиться на итоговый турнир в Турин, о ко-
тором Тим, его двукратный (2019, 2020) финалист, кста-
ти, сейчас не может и мечтать. В споре за одну из трех 
вакантных путевок туда наряду со своим соотечествен-
ником Даниилом Медведевым россиянин выглядит 
фаворитом, но де-юре для них ничего не гарантирова-
но. Поэтому в Хихоне Рублеву требовалось сыграть как 
можно лучше, без оглядки на экономию сил, к которой 
некоторые представители элиты прибегают на неболь-
ших турнирах в конце года.

И Рублеву это удалось, несмотря на то что на преды-
дущей неделе он дошел до полуфинала в Астане, то есть 
фактически играл в Испании с листа, на ходу приспо-
сабливаясь к четырехчасовой разнице во времени. 
Самым сложным для него получился стартовый матч 
против Ивашко, который на время перехватил ини-
циативу и взял второй сет. В трех остальных встречах 
не было даже намека на нечто подобное. Правда, Полу 
и Тиму россиянин по одному разу свою подачу проиг-
рал, но Корде в финале не удалось даже этого. У амери-
канца, сына победителя Australian Open 1996 года Пет-
ра Корды, было два брейк-пойнта, по одному в каждой 
партии, однако реализовать их он не сумел. Используя 
не очень стабильную игру соперника, для которого это 
был лишь третий финал на уровне АТР, Рублев за счет 
хорошей первой подачи и коронного удара справа до-
минировал на задней линии. В первом сете россияни-
ну удалось сделать два брейка, в четвертом и восьмом 
геймах, а во второй партии — в шестом. Правда, в са-

мом конце Корде не без помощи Рублева удалось оты-
грать три матчбола. Но на четвертом матчболе завязал-
ся очень эффектный, возможно, лучший в матче обмен 
ударами, который россиянин спокойно завершил у сет-
ки. В итоге — 6:2, 6:3 за 75 минут. На первой подаче Руб-
лев выиграл 76% очков, а на второй — 68%, что является 
отличным показателем.

Таким образом, по итогам этой недели Рублеву в рей-
тинге АТР удалось подняться с девятого места на вось-
мое, опередив американца Тейлора Фрица. Но сейчас 
куда более важное значение для него имеет положение 
в классификации, которая учитывает очки, набран-
ные с начала этого года, и формирует состав восьмер-
ки участников итогового турнира в Турине. Напомним, 
что на данный момент путевки туда гарантировали 
пять человек — Карлос Алькарас, Рафаэль Надаль, Кас-
пер Рууд, Стефанос Циципас и Новак Джокович, а для 
остальных «проходной балл» на Nitto ATP Finals состав-
ляет 4080 очков, хотя в реальности он наверняка еще 
снизится. После хихонского успеха Рублев набрал 3440 
баллов, значительно приблизившись к Даниилу Медве-
деву с его 3555 очками. Теоретически двух россиян еще 
могут обойти несколько человек — в первую очередь 
канадец Феликс Оже-Альяссим, американец Тейлор 
Фриц и поляк Хуберт Хуркач, но практически это мало-
вероятно. В любом случае окончательное распределе-
ние трех оставшихся путевок в Турин, по всей видимо-
сти, произойдет по итогам Rolex Paris Masters, турнира 
категории Masters 1000, который состоится в Париже 
c 31 октября по 6 ноября, а перед этим оба россияни-
на планируют сыграть в Вене, где чемпиону полагает-
ся 500 баллов.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев  
подобрал себе очки в Хихоне 
Российский теннисист  
выиграл четвертый титул в сезоне  
и стал восьмым в рейтинге В воскресенье в одном из наи-

более рейтинговых и продол-
жительных сериалов мирового 
футбола, именуемом El Clasi-
co, «Реал» принимал «Барсело-
ну». Команды подошли к очной 
встрече, имея в активе равно ко-
личество очков и не менее равно-
ценные притязания на лидерство 
в испанском чемпионате. «Реал» 
победил со счетом 3:1 и едино-
лично возглавил первенство. 
В чемпионате Англии «Манчес-
тер Сити» с минимальным счетом 
уступил «Ливерпулю», чем вос-
пользовался «Арсенал», упрочив-
ший благодаря победе над «Лид-
сом» свое лидерство.

Чемпионат Испании
Нынешняя встреча «Реала» и «Бар-
селоны» была в некотором роде 
юбилейной, уже 250-й (если брать 
только официальные матчи во всех 
турнирах), в растянувшемся на де-
вять с лишним десятилетий про-
тивостоянии грандов. За это время 
толком выяснить, кто же сильнее, 
так и не удалось. Правда, у «Реа-
ла» цифры все же были чуть краси-
вее — на его счету к вчерашнему 
дню было 100 побед против 97 — 
у «Барселоны». 

К нынешнему «класико» соперни-
ки подошли, создав идеальный анту-
раж. В девяти турах чемпионата Ис-
пании «Реал» и «Барселона» одержали 
по восемь побед и оказались соседя-
ми по турнирной таблице — возглав-
ляли ее каталонцы, опережавшие 
«Реал» лишь по дополнительным по-
казателям. У многих наверняка со-
здавалось ощущение, что это почти 
полное равенство в цифрах мож-
но экстраполировать и на реальную 
силу команд. На деле, конечно, все 
не так просто. Да, «Барселона» хоро-
шо смотрелась в национальном пер-
венстве. Но ведь там она до вчераш-
него дня с топовыми соперниками не 
встречалась. Зато уже не раз пересе-
калась с ними в Лиге чемпионов, где 
успела проиграть и «Баварии», и «Ин-
теру» (еще один матч против милан-
цев «Барселона» свела вничью) и пра-
ктически расстаться с шансами на 
выход из группы. На этом фоне «Реал» 
с его десятью очками после четырех 
туров в Лиге чемпионов смотрится 
куда солиднее.

Солиднее мадридцы смотрелись 
и по ходу воскресного матча. Глав-
ный тренер «Реала» Карло Анчелотти 
не стал с ходу включать режим дежур-
ного домашнего прессинга. Вместо 
этого мадридцы медленно втягива-
лись в игру, позволяя делать то же са-
мое гостям. А потом на 11-й минуте 
взяли и нанесли укол. Как ни пыта-
лись каталонцы сбить Тони Крооса 
с ног, он все равно выдал убийствен-
ный пас на ход Винисиусу. Тот Мар-
ка-Андре тер Штегена переиграть не 
сумел, зато Карим Бензема на добива-
нии (точнее, можно назвать это рас-
стрелом) был куда точнее.

Но, как ни странно, случившееся 
«Барселону» не встряхнуло. Напро-
тив, команда словно погрузилась 
в собственное горе и с удивитель-
ным упорством долбилась через на-
глухо закрытые фланги, раз за разом 
уповая на то, что надо бы найти Ро-
берта Левандовского и уж он что-ни-
будь придумает. Один раз у него даже 
почти получилось — Левандовский 
замыкал прострел и чудом не угодил 
в ворота. Однако в целом «Реал» поль-
ского суперфорварда в первом тайме 
закрывал. А сам еще до перерыва, не 
дав «Барселоне» прийти в себя, удво-
ил счет. Снова последовала быстрая 
атака, пас на Федерико Вальверде 
и расстрел каталонских ворот.

Наставник «Барселоны» Хави пы-
тался, пока шел матч, сохранять спо-
койствие, но в перерыве, видимо, 
дал волю эмоциям. И «Барселона» за-
шевелилась. Это не было похоже на 

штурм, не случилось и кардиналь-
ного улучшения игры в исполне-
нии гостей. Но хотя бы появилось 
старание. И благодаря ему очеред-
ной фланговый маневр все же увен-
чался успехом. На 83-й минуте Ансу 
Фати прострелил в штрафную, Ле-
вандовский, похоже, инстинктив-
но зацепил мяч пяткой, тот полетел 
к Феррану Торресу, который и сокра-
тил разрыв в счете. Но напряженной 
концовки не случилось. Эрик Гарсия 
сфолил в штрафной на Родриго, и тот 
с пенальти установил окончатель-
ный счет — 3:1. «Реал», таким обра-
зом, набрал 25 очков и вышел на чи-
стое первое место.

Чемпионат Англии
В чемпионате Англии ключевым 
противостоянием очередного тура 
стала встреча «Ливерпуля» и «Ман-
честер Сити». Ливерпульцы чемпи-
онат начали неудачно и вряд ли су-
меют вмешаться в борьбу за титул, 
но зацепиться за путевку в Лигу 
чемпионов им все еще по силам. 
А что касается манчестерцев, то это 
вроде бы главный претендент на 
победу в чемпионате. Да, на пол-
шага впереди назойливо маячил 
«Арсенал», но его пребывание в ли-
дерах казалось делом сугубо вре-
менным. Может, так и окажется, но 
пока лондонцы (в воскресенье они 
с минимальным счетом обыграли 
«Лидс») ушли в мини-отрыв. 

Все потому, что «Манчестер Сити» 
выезд в Ливерпуль провел неудач-
но. После первого, какого-то акаде-
мичного, неторопливого тайма ко-
манды встрепенулись и выдали 
настоящее шоу. Правда, соревнова-
лись, похоже, не в том, кто больше 
забьет, а в том, кто больше моментов 
упустит. Судьбу же противостояния 
решил эпизод на 76-й минуте с уча-
стием голкипера «Ливерпуля» Али-
сона Бекера и форварда ливерпуль-
цев Мохамеда Салаха. Первый выдал 
длиннющий пас, второй убежал от 
защитника манчестерцев Жуана Кан-
селу, а голкипер гостей Эдерсон по-
мешать ему не сумел. У манчестер-
цев была еще куча времени, чтобы 
счет хотя бы сравнять, но попытки 
их ни к чему не привели. В итоге на 
счету манчестерцев осталось 23 очка, 
а у «Арсенала» уже 27 очков.

Александр Петров

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» повторил  
в сто первый раз
Мадридцы обыграли «Барселону»

Форвард ЦСКА Федор 
Чалов (№9) забил  
оба мяча своей команды 
в ворота «Спартака»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Титул, завоеванный в Хихоне,  
стал для Андрея Рублева двенадцатым  
за карьеру и четвертым в этом сезоне  
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13-й тур
«Ростов»—«Урал» 1:2
Тугарев, 26 (пен.) — Ранджелович, 17; Влут, 71. 
Удаление: Бевеев («Урал»), 90+5 (2 ж.к.)

«Торпедо»—«Локомотив» 0:1
Карпукас, 48

«Химки»—«Факел» 0:0
«Краснодар»—«Ахмат» 2:3
Сперцян, 30; Баньяц, 55 — Бериша, 18 (пен.); 
Тимофеев, 35; Олейников, 90+5

«Динамо»—«Оренбург» 3:2
Паршивлюк, 11; Грулев, 64; Фернандес, 81 — 
Сычевой, 25, 52

«Крылья Советов»—«Сочи» 2:0
Чиркович, 24; Пиняев, 45+1

«Пари Нижний Новгород»—«Зенит» 0:3
Кузяев, 22; Клаудинью, 45; Малком, 65

ЦСКА—«Спартак» 2:2
Чалов, 17, 70 — Зиньковский, 53; Соболев, 57

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
11-й тур. «Тоттенхем»—«Эвертон» 2:0 (Кейн, 
59 (пен.); Хёйбьерг, 86). «Астон Вилла»—«Челси» 
0:2 (Маунт, 6, 65). «Лидс»—«Арсенал» 0:1 (Сака, 
35). «Манчестер Юнайтед»—«Ньюкасл» 0:0. 
«Ливерпуль»—«Манчестер Сити» 1:0 (Салах, 76). 
Положение команд. 1. «Арсенал» — 27 очков 
(после 10 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 23 (10).  
3. «Тоттенхем» — 23 (10). 4. «Челси» — 19 (9). 
5. «Манчестер Юнайтед» — 16 (9). 

Чемпионат Испании
9-й тур. «Атлетик»—«Атлетико» 0:1 (Гризманн, 47). 
«Сельта»—«Реал Сосьедад» 1:2 (Аспас, 39 — Ильяр-
раменди, 30; Субельдия, 54). «Реал»—«Барселона» 
3:1 (Бензема, 12; Вальверде, 35; Родриго, 90+1 
(пен.) — Торрес, 83). Положение команд. 1. «Ре-
ал» — 25 очков. 2. «Барселона» — 22. 3. «Атлетико» — 
19. 4. «Реал Сосьедад» — 19. 5. «Атлетик» — 17.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 3 0 36:5 33

2. «Спартак» 8 2 3 31:16 26

3. ЦСКА 7 4 2 26:13 25

4. «Ростов» 7 4 2 24:19 25

5. «Краснодар» 6 3 4 25:20 21

6. «Сочи» 6 2 5 22:22 20

7. «Ахмат» 6 2 5 21:21 20

8. «Динамо» 5 5 3 21:16 20

9. «Оренбург» 6 0 7 22:31 18

10. «Крылья Советов» 3 5 5 14:19 14

11. «Пари Нижний Новгород» 3 4 6 17:23 13

12. «Урал» 4 1 8 13:23 13

13. «Локомотив» 3 3 7 16:26 12

14. «Факел» 1 8 4 16:23 11

15. «Химки» 2 3 8 13:23 9

16. «Торпедо» 1 3 9 7:24 6
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